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Лидерами народного го-
лосования, проведен-
ного среди читателей 
газеты «Архангельск – 
город воинской славы», 
стали заведующий кар-
диохирургическим от-
делением Первой го-
родской больницы 
имени Е. Е. Волосевич, 
врач-кардиохирург 
Алексей Шонбин и учи-
тель-дефектолог дет-
ского сада № 174 «Ягод-
ка» Надежда Куликова.

Напомним, редакция изда-
ния сделала подборку геро-
ев лучших статей за 2024 год 
и предложила читателям 
выбрать тех, чья история за-
помнилась им больше всего. 
Среди претендентов оказа-
лись 18 героев, которые до-
стойны общественного при-
знания и появились на газет-
ной полосе неслучайно.

Среди конкурсантов 
не было людей с высокими 
должностями или политиче-
ских деятелей. Это обычные 
архангелогородцы, которые 
хорошо делают свое дело, 
и рассказы о них вызывали 
отклик у читателей.

Практически с первого 
дня голосования между пре-
тендентами началась не-
шуточная борьба – с боль-
шим отрывом вперед вы-
рвались Алексей Шонбин  
и Надежда Куликова, на-
брав почти по две тысячи го-
лосов каждый.

За Алексея Николаевича  
агитировали голосовать зем-
ляки из родного Пинежско-
го округа и благодарные па-
циенты. Голоса за Надежду  
Викторовну отдали ее вы-
пускники и их родители, 

Человек года:  
врач и педагог
наградуÎнашейÎгазетыÎпоÎрешениюÎчитателейÎвручилиÎÎ
надеждеÎкуликовойÎиÎалексеюÎШонбину

Надежда Куликова: 
–ÎсамоеÎважноеÎвÎэтойÎакцииÎ–ÎпониманиеÎтого,ÎÎ
сколькоÎвокругÎнастоящихÎлюдей,ÎкоторыеÎсообщаÎде-
лаютÎбольшиеÎдела!ÎдоÎглубиныÎдушиÎприятноÎэтоÎ
осознавать.ÎЯÎблагодарюÎредакциюÎгазетыÎзаÎинициа-
тиву,ÎидеюÎиÎееÎпродвижение.ÎнизкийÎпоклонÎзаÎто,ÎчтоÎ
этоÎначинаниеÎпомоглоÎузнатьÎоÎлюдях,ÎкоторыеÎпо-
своемуÎвносятÎвкладÎвÎразвитиеÎгорода!

Наталья Сенчукова: 
–ÎгероиÎнеÎносятÎплащи...ÎониÎносятÎбелыеÎхалатыÎÎ
иÎспасаютÎчеловеческиеÎжизни.ÎработаютÎсÎдетьмиÎиÎ
помогаютÎимÎстатьÎуспешными.ÎрешаютÎмногоÎдругих,Î
зачастуюÎнепубличных,ÎноÎоченьÎважныхÎзадач.ÎиÎвсеÎ
вместеÎделаютÎнашÎмирÎчуточкуÎлучше.

Лариса Емельянова:
–ÎПоздравляемÎталантливуюÎнадеждуÎвикторовнуÎÎ
иÎуважаемогоÎалексеяÎниколаевичаÎсÎновымÎзванием!Î
спасибоÎредакцииÎзаÎэтуÎблагороднуюÎинициативу.

Анна Липко:
–ÎЗдорово,ÎчтоÎредакцияÎпринялаÎрешениеÎотметитьÎ
обоихÎкандидатов.ÎЭтоÎсобытиеÎподчеркиваетÎзначи-
мостьÎкаждойÎизÎэтихÎпрофессий,Îто,ÎнасколькоÎониÎ
важныÎиÎценны.ÎЖелаюÎобоимÎпобедителямÎдальней-
шихÎуспехов,ÎкрепкогоÎздоровьяÎиÎвдохновенияÎвÎихÎ
благородномÎделе!

– Однажды после работы 
я открыла соцсети и уди-
вилась обилию сообщений: 
люди меня поддержива-
ли в голосовании. И знае-
те, так на душе приятно ста-
ло – я ведь никого не просила 
голосовать, люди сами про- 
явили инициативу. После 
такого общественного при-
знания как будто вырастают 
крылья за спиной, – сказала  
Надежда Куликова.

Алексей Шонбин обра-
тил внимание, что победи-
тели в народном голосова-
нии – это представители 
важнейших профессий сфер 
дошкольного образования 
и медицины, которые связа-
ны с жизнью людей.

– Поддержка на конкур-
се для меня означает, что 
мы не зря ходим на работу. 
Ведь в моем деле самое глав-
ное, что люди остаются жи-
выми, их здоровье укрепля-
ется. Я испытываю гордость, 
что оценили, возможно, 
не столько меня, а то дело, 
которым я занимаюсь, – ска-
зал Алексей Шонбин.

За 42 года работы количе-
ство его пациентов перева-
лило за десятки тысяч. Че-
рез отделение ежегодно 
проходит более тысячи че-
ловек, выполняются поряд-
ка 600 первичных операций 
и около 100 сложных. О ра-
боте врачей в газете расска-
зывает внештатный автор  
Наталья Сенчукова.

– Люди часто спорят, что 
важнее: финансы, экономи-
ка, законы? Но основа мира – 
это жизнь и дети. Если  
Алексей Николаевич спаса-
ет жизни, то я помогаю де-
тям стать успешными, а ведь 
на многих из них когда-то 
ставили крест, говорили, 
что они ничего не добьются, 
а они доказывают обратное – 
поступают в университет, 
строят карьеру. И это самое 
ценное – понимать, что твоя 
работа не напрасна, – отме-
тила Надежда Куликова.

Участники поблагодарили 
журналистов за поиск уни-
кальных людей, рассказы об 
их достижениях. Такие ма-
териалы привлекают макси-
мальное внимание.

Победители голосования 
получили памятные дипло-
мы и подарки от партнеров. 
За это большое спасибо брен-
ду «Доска Треска» и лично 
Максиму Лещенку.

а также представители пе-
дагогического сообщества – 
не только из Архангельска, 
но и из других регионов, с ко-
торыми Надежда Куликова  
познакомилась во время 
участия в различных об-
разовательных проектах. 
В прошлом году Надежда  
Викторовна вошла в топ-5 
лучших воспитателей Рос-
сии, представив на суд жюри 
всероссийского конкурса 

свою авторскую методику 
работы.

Учитывая небольшой раз-
рыв между двумя кандидата-
ми, редакция газеты приняла 
решение отметить их обоих 
почетным званием «Лидер на-
родного голосования» в кон-
курсе «Человек года – 2024».

Как отметила Надежда 
Куликова, для нее такая под-
держка стала приятной не- 
ожиданностью.

Биг-бэги для островов
Дмитрий Морев поставил задачу решить  
проблему со сбором мусора на Хабарке  
и Кегострове. Если управляющие компании 
не смогут решить этот вопрос, они будут  
оштрафованы.

Ранее УК ссылались на отсутствие мягких контейне-
ров для мусора, так называемых биг-бэгов.

– Мы добились, чтобы «ЭкоИнтегратор» их закупил, 
а администрации округов доставили на острова. Но ра-
бота по сбору в эти временные емкости ведется крайне 
медленно. Причина – отсутствие дворников в управля-
ющих компаниях и несвоевременная оплата их рабо-
ты, – отметил Дмитрий Морев. – Если УК «Кегостров», 
«Мегаполис» и «ЖКС» не могут решить вопрос, то бу-
дем их штрафовать.

Департамент городского хозяйства и департамент 
муниципального контроля получили соответствую-
щие поручения. А сбор мусора на островных контей-
нерных площадках должен быть организован в любом 
случае – силами УК или десанта, который организует 
департамент городского хозяйства.

Первая сессия в новом году
Председатель Архангельской городской 
Думы Иван Воронцов подписал постановле-
ние о созыве 14-й сессии Архангельской  
городской Думы 28-го созыва 12–13 февра-
ля 2025 года.

Она начнет свою работу 12 февраля в 10:00. Место про-
ведения сессии: г. Архангельск, пр. Троицкий, 60, зал 
заседаний городской Думы.

Переправа открыта
В столице Поморья начала работу еще одна 
ледовая пешеходная переправа.

22 января была открыта для движения переправа,  
соединяющая центр Архангельска и Кегостров. Букси-
ры, которые до этого обеспечивали транспортную до-
ступность острова, выполнили последний рейс и ушли 
на зимнюю стоянку в Лайский Док.

В середине января были открыты для движения и 
другие ледовые пешеходные переправы на остров-
ные территории Архангельска: между поселками 24-го  
и 26-го лесозаводов, Маймаксанского лесного порта  
и 14-го лесозавода. Работает и ледовая пешеходная пе-
реправа от поселка Экономия к деревне Реушеньге.

Стоит отметить, что в этом сезоне из-за неустойчи-
вой погоды ледовые переправы открываются доста-
точно поздно. Так, минувшей зимой первая ледовая 
пешеходная переправа в Архангельске открылась уже 
1 декабря: она соединила набережную Георгия Седова 
в Соломбале с островом Хабарка.

Успеть за 17 секунд
В Архангельске сразу на четырех перекрест-
ках введена пешеходная фаза.

Режим работы светофоров изменился с 27 января. Пе-
шеходная фаза введена на перекрестках улиц Совет-
ской и Адмирала Кузнецова, проспекта Дзержинско-
го и улицы 23-й Гвардейской Дивизии – здесь зеленый 
сигнал для пешеходов будет гореть 17 секунд.

А на перекрестках проспекта Обводный канал и про-
езда Бадигина, проспекта Советских Космонавтов и 
улицы Попова пешеходная фаза займет 12 секунд.

Отметим, что, по данным статистики, на переходах 
с выделенной пешеходной фазой наезды сократились 
в пять раз. За 2024 год зафиксировано всего четыре по-
добных случая, в большинстве из них именно пешехо-
ды нарушили ПДД и переходили дорогу на красный 
свет. 

Новое назначение  
в администрации города
Исполнение обязанностей заместителя главы 
Архангельска – руководителя аппарата воз-
ложено на Александра Мащалгина.

С 24 января заместитель руководителя аппарата  
Александр Павлович Мащалгин стал исполняю-
щим обязанности заместителя главы городского окру-
га «Город Архангельск» – руководителем аппарата.

Ранее занимавший эту должность Алексей  
Герасимов перешел на работу в правительство Помо-
рья – он возглавил департамент по внутренней полити-
ке и местному самоуправлению администрации губер-
натора и правительства Архангельской области.
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Книги отправлены  
на подводную лодку 
«Архангельск»
Сотрудничество между администрацией  
города и экипажем новой подводной лодки 
«Архангельск» развивается. Книги об исто-
рии и героях столицы Поморья представите-
ли администрации вручили экипажу для  
создания библиотеки. 

Это подарок от администрации Архангельска, город-
ской Думы, регионального отделения Союза писате-
лей и городских библиотек.

– Командиру подводной лодки Александру  
Гладкову я торжественно передал копию грамоты о 
присвоении Архангельску почетного звания «Город во-
инской славы», которую разместили в кают-компании. 
Атомный подводный крейсер с гордым именем «Ар-
хангельск» был выведен из эллинга в конце 2023 года, 
а в декабре 2024-го на нем подняли флаг. В каждом эта-
пе мы приняли участие, а сейчас готовим договор о со-
трудничестве между администрацией и экипажем, – 
сообщил глава города Дмитрий Морев.

По его словам, накануне 80-летия Великой Победы 
в планах – проведение совместных мероприятий. Эки-
паж лодки готов участвовать в патриотических акци-
ях с архангельскими школьниками, молодежью и ве-
теранами.

Яркая точка  
в благоустройстве  
у здания отдела ЗАГС
Завершен монтаж новой линии освещения  
у Архангельского отдела ЗАГС на улице  
Воскресенской.

Специалисты МУП «Горсвет» завершили работы по 
технологическому присоединению. Теперь террито-
рию, прилегающую к зданию Архангельского отдела 
ЗАГС, украшают и освещают торшерные светильники.

– Освещение территории завершает и подчеркива-
ет успешную реализацию проекта благоустройства, – 
считает директор МУП «Горсвет» Александр Гурьев.

Проект реконструкции входной группы Архангель-
ского отдела ЗАГС, расположенного на улице Воскре-
сенской, вошел в число победителей регионального 
конкурса «Комфортное Поморье» и был реализован в 
2024 году. В ходе голосования в его поддержку высказа-
лись почти полторы тысячи архангелогородцев.

После ремонта и сами ступени, и территория вокруг 
преобразились. Здесь установлены стильные фонари 
и скамейки, уложена брусчатка, ступени из керамо-
гранита. На память у всех, кто будет проводить торже-
ственную церемонию в ЗАГСе на улице Воскресенской, 
останутся красивые фотографии.

будут наблюдать специа-
листы в области пожарной 
охраны, гражданской обо-
роны и защиты населения  
25 государств, – отметил гла-
ва МЧС России Александр  
Куренков.

В рамках учений предсто-
ит решить 93 опытно-иссле-
довательские задачи. Среди 
вводных – авария на судне в 
ходе прохождения по Север-
ному морскому пути, сход 
лавины на горнолыжном 

комплексе, авария на же-
лезнодорожном транспор-
те, пожар в высотном зда-
нии при экстремально низ-
ких температурах, проведе-
ние поисково-спасательных 
работ при провале под лед 
транспорта, ликвидация 
горения газовых фонтанов, 
уточнили в пресс-службе 
МЧС России.

В учениях будут задей-
ствованы отечественные 
разработки, предназначен-

ные для использования в се-
верных широтах. Все силы 
и средства единой государ-
ственной системы преду-
преждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций 
продемонстрируют свою бо-
евую готовность к защите 
населения и территорий от 
широкого спектра ЧС.

В рамках деловой про-
граммы учений запланиро-
ваны 22 мероприятия в очно-
заочном формате. Участие в 
них примут профессиональ-
ные и общественные объ- 
единения, образовательные 
и научные учреждения, уче-
ные, эксперты и иностран-
ные делегации, которые про-
ведут конференции, круглые 
столы, семинары, сессии и 
другие мероприятия. Кроме 
того, предполагается при-
влечение представителей 
профессионального, научно-
го и медийного сообществ.  
С зарубежными коллегами 
запланированы двусторон-
ние встречи.

БЕЗОПАСНАЯ АРКТИКА

Завершились игры  
муниципального этапа 
чемпионата школьной 
баскетбольной лиги 
«КЭС-БАСКЕТ» в Ар-
хангельской области 
среди команд общеоб-
разовательных органи-
заций.

Среди юношей сильнее всех 
оказалась команда средней 
школы № 11. На втором ме-
сте – баскетболисты гимна-
зии № 3, бронза – у коман-
ды школы № 1. Лучшим 
игроком назван Валерий  
Шушков из школы № 11.

Среди девушек первен-
ствовала команда школы 
№ 14, представительницы 
школы № 1 заняли второе 
место, команда школы № 51 

– третья. Лучшим игроком 
стала Виктория Семкова. 

В прошлом году также ли-
дировали команды архан-
гельских школ № 11 и № 14. 
А в 2023-м команда «Факел» 
школы № 11 не только побе-
дила в муниципальном эта-
пе «КЭС-БАСКЕТ» и успешно 

показала себя на региональ-
ном этапе, но и завоевала се-
ребро в чемпионате школь-
ной баскетбольной лиги 
«КЭС-БАСКЕТ» в Ижевске. 
Тогда в финале архангело-

городцы уступили всего три 
очка московской команде.

Муниципальный этап 
«КЭС-БАСКЕТ» уже второй 
год подряд проходит в шко-
ле № 7, построенной по пре-

зидентскому национально-
му проекту «Образование». 
Проводить такие соревно-
вания здесь очень удобно – 
игры идут одновременно  
в двух спортивных залах.

В Архангельске проходят 
масштабные учения
29ÎянваряÎспасателиÎотрабатываютÎвводнуюÎоÎбедствииÎÎ
наÎсуднеÎвÎакваторииÎсевернойÎдвины
В мероприятиях меж-
ведомственных опыт-
но-исследовательских 
учений «Безопасная 
Арктика – 2025» за-
действованы силы и 
средства МЧС России, 
регионального агент-
ства ГПС и ГЗ, 2-го Ар-
хангельского объеди-
ненного авиаотряда и 
других экстренных и 
оперативных служб. 

Всего – более двухсот чело-
век личного состава и не-
сколько десятков единиц 
специальной техники, в том 
числе авиационной. 

Мероприятие проходит по 
поручению Президента Рос-
сии Владимира Путина. Го-
рожан призывают сохранять 
спокойствие – учения прово-
дятся в плановом порядке.

Наблюдать работу спа-
сателей можно будет в рай- 
оне Красной пристани с 15:00. 
Также в рамках программы 
с 13:00 на Красной пристани 
состоится выставка пожар-
но-спасательной техники.

Отметим, что Архангельск 
– стартовая точка учений.  
В общей сложности они ох-
ватят десять арктических ре-
гионов России и акваторию 
Северного морского пути.

– За три дня силы и сред-
ства МЧС России, федераль-
ных органов исполнитель-
ной власти, органов управле-
ния, функциональных и тер-
риториальных подсистем 
РСЧС отработают 19 ввод- 
ных. Каждый из сценари-
ев условных происшествий 
отразит характерные для 
конкретной территории воз-
можные ЧС. Всего будет за-
действовано порядка 2200 
человек и около 460 единиц 
техники. За ходом учений 

 � Выставка пожарно-спасательной техники на Красной пристани. фото:ÎиванÎмалыгин

Названы победители чемпионата «КЭС-БАСКЕТ»
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Губернатор Архангельской 
области Александр  
Цыбульский оценил каче-
ство выполненных работ 
в отделении анестезиоло-
гии-реанимации и интенсив-
ной терапии (ОАРИТ), а так-
же посетил урологический 
центр.

Отделение является ведущим ме-
дицинским подразделением в сво-
ей сфере не только в Архангель-
ской области, но и в Северо-Запад-
ном федеральном округе. На базе 
отделения с самого его открытия 
размещается и кафедра анестезио-
логии и реанимации СГМУ.

Всего в ОАРИТ развернуто 18 ре-
анимационных мест. Высокая ин-
тенсивность работы медицинского 
персонала обусловлена тяжелым 
состоянием пациентов, около 90% 
которых поступает в экстренном 
порядке. В отделении в течение 
года проходят лечение около 1500 
пациентов, поступающих в тяже-
лом и крайне тяжелом состоянии. 
Силами ОАРИТ проводится поряд-
ка 11 500 анестезий для обеспече-
ния плановой и экстренной хирур-
гической помощи жителям Архан-
гельской области.

Выполнить капитальный ре-
монт подразделения удалось за 
счет областного бюджета – на него 
было направлено 44 млн рублей.

– В отделении полностью замене-
но покрытие потолка, стен и пола, 
установлены новые двери и окна, 
смонтированы новая современная 
вентиляционная система и кисло-
родопровод, к каждой кровати под-
ведены вакуум и сжатый воздух, а 
также установлены новые меди-
цинские консоли, – рассказал заве-
дующий отделением анестезиоло-
гии-реанимации и интенсивной те-

рапии Первой горбольницы Игорь 
Никулинский.

Во время осмотра обновленного 
отделения анестезиологии-реани-
мации и интенсивной терапии гла-
ва региона отметил, что специфи-
ка работающих здесь врачей тре-
бует самых комфортных условий 
для оказания максимальной и ка-
чественной медицинской помощи 
пациентам.

– Отделение пополнилось новой 
медицинской мебелью – это совре-
менные функциональные кровати, 
устройства для транспортировки и 
перекладывания пациентов и дру-
гие изделия, которые, с одной сто-
роны, призваны обеспечить ком-
форт для больных, а с другой – мак-
симально облегчить труд медиков, 

– отметил губернатор Александр 
Цыбульский. 

В этом году закупки медицин-
ского оборудования и мебели про-
должатся – на эти цели направили 
43 млн рублей.

Еще одно медицинское подразде-
ление, которое посетил глава реги-

она, – новый урологический центр. 
Он готовится к открытию, и это бу-
дет уникальное медицинское под-
разделение, аналогов которому в 
России нет: только здесь есть ам-
булаторное отделение, дневной и 
круглосуточный стационары, что 
позволит оказывать помощь паци-
ентам в режиме одного окна.

– Люди смогут получать весь 
цикл помощи в одном месте, им 
не придется ездить куда-то еще, – 
рассказал заведующий урологиче-
ским отделением Первой горболь-
ницы Максим Савельев. – Мы 
принимаем пациента, сопровожда-
ем его, и врачи, которые его опе-
рируют, опять же его наблюдают. 
Если возникают какие-либо про-
блемы, мы тут же забираем паци-
ента и отправляем его в амбулатор-
ное отделение или стационар. Вся 
урологическая служба будет рабо-
тать в едином ключе.

Квалифицированные урологи 
будут вести прием в две смены. За 
день специалисты смогут принять 
до сотни пациентов.

– Сегодня вопросу оказания ка-
чественной медицинской помо-
щи для сохранения и повышения 
репродуктивного потенциала жи-
телей уделяется особое внимание 
на всех уровнях. Урологический 
центр на базе Первой городской 
больницы Архангельска призван 
стать уникальной практикой в 
масштабах всей России, – отметил 
Александр Цыбульский. – Откры-
тие центра поможет снять нагруз-
ку с терапевтов в поликлиниках, а 
пациентам – получить комплекс-
ную помощь в профильном центре 
без направления и долгого ожида-
ния в очереди.

Для оперативного выявления за-
болеваний врачи центра использу-
ют высокоточные технологии. Се-
годня в арсенале урологов больни-
цы есть уникальный аппарат для 
проведения так называемой фью-
жен-биопсии – самого точного ме-
тода диагностики онкозаболева-
ний. Этот современный подход по-
зволяет найти даже мельчайшие 
новообразования в предстательной 

железе, сразу взять биопсию, уста-
новить диагноз и разработать вер-
ную тактику лечения.

В прошлом году после капиталь-
ного ремонта открылось еще одно 
важное для оказания экстренной 
медицинской помощи подразделе-
ние – приемное отделение больни-
цы. Обновить его удалось благода-
ря поддержке Министерства РФ по 
развитию Дальнего Востока и Арк- 
тики. Как арктический регион, Ар-
хангельская область получила еди-
ную субсидию в размере 115 млн  
рублей, благодаря чему удалось 
провести реконструкцию.

��Факт
Урологический центр будет 
принимать пациентов из Ар-
хангельска. В дальнейшем 
при необходимости прием 
будет открыт и для жителей 
районов.

ИНФРАСТРУКТУРА
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Чтобы было меньше  
отключений
В 2025 году на модернизацию сетей в Архан-
гельске энергоснабжающими организация-
ми впервые за последние годы заложена по-
настоящему большая сумма – более 600 млн 
рублей.

«Россети Северо-Запад» – это основная электросетевая 
организация в Архангельске, она вложит в модерниза-
цию и строительство новых линий электроснабжения 
557 млн рублей. Еще 61 млн рублей инвестируют дру-
гие энергетические компании.

– На 2025–2026 годы предусмотрено проектирование и 
реконструкция 25 кабельных линий в Октябрьском и Ло-
моносовском округах, в Соломбале и на Варавино-Факто-
рии, – рассказал глава Архангельска Дмитрий Морев.

Так, две новые кабельные линии построят от под-
станции «Привокзальная» для надежного электроснаб-
жения центра города, где в последние годы постоянно 
возникали аварийные отключения.

– Это значительный шаг по созданию современной 
энергетической инфраструктуры в Архангельске. Бу-
дем и дальше совместно с правительством региона до-
биваться финансирования – для обновления других 
коммунальных сетей, – подчеркнул Дмитрий Морев.

В Архангельске появится урологический центр
александрÎЦыбульскийÎпосетилÎобновленныеÎотделенияÎÎ
ПервойÎгородскойÎклиническойÎбольницыÎимениÎе.Îе.Îволосевич

На мероприятия по по-
вышению надежности 
электросетевого ком-
плекса Архангельской 
области направят по-
рядка 1,7 млрд рублей. 
Об этом сообщил глава 
Поморья Александр  
Цыбульский.

Он отметил, что год станет 
самым масштабным для ре-
гиона в части реализации 
проектов по модернизации 
энергохозяйства. Для того 
чтобы приступить к рабо-
там в рамках программы 
ПАО «Россети Северо-За-
пад», в 2024 году на проек-
тирование объектов, где 
они будут выполняться, 
было направлено 55,6 млн  
рублей.

В наступившем году при 
поддержке Министерства 
энергетики РФ на меропри-
ятия программы будет на-
правлено порядка 1,7 млрд 
рублей, на 2026 год на эти 
цели предусмотрено еще 836 
млн рублей. При этом софи-
нансирование предстоящих 

работ предусмотрено и в об-
ластном бюджете.

– На эти средства приведем 
в порядок 254,4 километра 
сетей по всему региону: не-
изолированные провода, на 
которых при сильных поры-
вах ветра происходят замы-
кания, заменим на более на-
дежные – самонесущие изо-
лированные, установим до-
полнительные опоры, чтобы 

сократить длину пролетов и 
минимизировать таким об-
разом обрывы проводов из-
за налипающего снега, ре-
конструируем подземные 
кабельные линии, – расска-
зал губернатор.

Порядка 700 млн рублей 
будет направлено на при-
обретение и поставку авто-
транспорта и спецтехники. 
Работы будут проводить-

ся в Архангельске, Северо- 
двинске, Котласе, Вельском 
районе, Вилегодском, Карго-
польском, Котласском, Ме-
зенском, Няндомском, Онеж-
ском, Пинежском, Примор-
ском, Устьянском, Холмо-
горском, Шенкурском окру-
гах.

Мероприятия выполня-
ются в соответствии с пору-
чением Президента России 
Владимира Путина по ито-
гам совещания по вопросам 
прохождения осенне-зимне-
го отопительного периода, 
состоявшегося в декабре 2021 
года. 

Глава государства пору-
чил Правительству РФ обе-
спечить разработку меро-
приятий, направленных на 
повышение надежности 
энергоснабжения потребите-
лей электрической энергии 
в ряде регионов, в том чис-
ле в Псковской, Новгород-
ской, Архангельской, Твер-
ской и Сахалинской обла-
стях, а также предусмотреть 
финансирование этих меро-
приятий за счет средств фе-
дерального бюджета.

Для повышения надежности 
электроснабжения
вÎ2025-мÎстартуетÎреализацияÎразработанныхÎвÎпрошломÎгодуÎÎ
проектовÎпоÎпрограммеÎПаоÎ«россетиÎсеверо-Запад»
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Департамент 
муниципального контроля

 пр. Троицкий, 61 (благоустройство); 
 ул. Воскресенская, 7 
  (жилищный и земельный контроль). 

телефон 8 (8182) 43-63-27

еленаÎтеребова

Уборка дворовых террито-
рий от снега и проблемы с 
отоплением – это беспоко-
ит граждан в зимний период. 
Именно с такими вопросами 
люди обращаются в новый 
департамент муниципально-
го контроля администрации 
Архангельска. 

Он объединил специалистов раз-
ных управлений и отделов, кото-
рые разрозненно контролировали 
благоустройство в городе, осущест-
вляли земельный контроль и помо-
гали гражданам защищать их пра-
ва в спорных ситуациях с управля-
ющими организациями. Работа в 
старом формате была не столь эф-
фективной, и, учитывая федераль-
ное законодательство, в Архан-
гельске решили создать новое под-
разделение. 

Обновленная структура начала 
работать с нового года. Ее задачи 
директор департамента Алексей 
Потолов воспринимает более ши-
роко, чем просто контроль. 

– Наши функции касаются благо-
устройства и развития города, – го-
ворит Алексей Леонидович.

В работу включились сразу. 
Главный вопрос повестки дня – по-
нижение температуры теплоноси-
теля в жилых домах. Жильцы об-
ращают внимание, что в квартирах 
холодно, а счета за отопление при-
ходят исправно. 

Для оперативного решения этих 
вопросов в округах решено прово-
дить приемы граждан – их орга-
низует городская прокуратура со-
вместно с ресурсными организа-
циями и органом муниципального 
жилищного контроля. 

ГРАжДАНЕ 
СПРАШИВАюТ

На прошлой неделе такие 
приемы состоялись в Север-
ном и Октябрьском округах 
Архангельска.

– Прокуратурой города разрабо-
тан график с учетом ориентира на 
островные и труднодоступные тер-
ритории и тематики обращений. 
Планируется проводить такие при-
емы не менее двух раз в месяц, – 
рассказал прокурор города Антон 
Филимонов. 

Как правило, жители поднима-
ют вопросы, касающиеся оказания 
жилищно-коммунальных услуг, 
проведения капитального ремонта, 
предоставления жилых помеще-
ний. В администрации Октябрьско-
го округа прием был тематическим 

– по вопросам прохождения отопи-
тельного сезона. 

Анализируя статистику заявле-
ний, поступивших в прокуратуру 
в прошлом году, нужно отметить, 
что около 10% касаются проблем с 
холодными батареями в квартирах. 

– Все факты проверяются – мы 
выезжаем по конкретным адресам, 
производим замеры, даем оценку 
действиям управляющих органи-
заций, товариществ собственников 
жилья, ресурсоснабжающих орга-
низаций. При наличии оснований 
принимаются меры прокурорско-
го реагирования, для того чтобы 
в ближайшей перспективе можно 
было восстановить надлежащее те-
плоснабжение, подачу воды, теп-
ла, электроснабжение, – отметил  
Антон Филимонов. 

Вместе с тем прокуратура не ду-
блирует функции органов специа-
лизированного контроля, а допол-

Усилия контролеров объединили
ЧтоÎизменитсяÎдляÎобычногоÎчеловекаÎиÎкудаÎемуÎследуетÎобращаться?

�� Комментарий
Антон ФИЛИМОНОВ,  
прокурор города Архангельска:

– Уверен, что благодаря новому департамен-
ту муниципального контроля у нас поменя-
ются подходы к взаимодействию, и мы это 
уже обсудили с руководителем нового подраз-
деления в администрации города Алексеем  
Леонидовичем Потоловым.

Прокуратуре, безусловно, станет проще рабо-
тать, потому что все запросы теперь будут направляться в одно окно, 
а уже в департаменте определят, как их отрабатывать. Будем привле-
кать к общей работе специалистов департамента, составлять график 
выездов по точкам в городе, проводить проверки.

Совместную работу мы уже начали. Например, на прошлой неделе 
объявлено 45 предостережений о недопустимости нарушения закона 
руководителям управляющих организаций и коммунальных служб. 
Здесь речь идет о содержании придомовых территорий, проездов, до-
рог и о других вопросах. Специалисты департамента нам подсказыва-
ют, что еще можно посмотреть, на что обратить внимание. Тем для со-
вместных проверок много, в том числе планируем активно заниматься 
и проблемами благоустройства.

Это наша постоянная работа, которая направлена на профилакти-
ку повторных нарушений. Если мы будем подходить к разрешению 
какой-то конкретной проблемы совместно, нам под силу ее решить.

В работе департамента муниципального контроля мы заинтересова-
ны не меньше, чем граждане, потому что обращаемся за поддержкой 
специалистов, которые здесь трудятся. Мы нацелены только на сози-
дание. 

няет их в части защиты прав граж-
дан. Каждый человек вправе обра-
титься в Государственную жилищ-
ную инспекцию, департамент му-
ниципального контроля или проку-
ратуру. При этом надзорный орган 
для оценки ситуации так или ина-
че будет привлекать в качестве экс-
пертов сотрудников перечислен-
ных структур. Как пояснил Антон 
Филимонов, проблемы с отоплени-
ем находятся на особом контроле, 
поэтому такие обращения не пере-
направляются в другие органы, а 
рассматриваются непосредствен-
но прокуратурой. По остальным во-
просам рассмотрение обращений 
планируется совместно с город-
ским департаментом муниципаль-
ного контроля. 

РАЗБИРАТьСЯ НЕ ХОТЯТ
Увеличение числа жалоб 

от населения специалисты 
объясняют и нежеланием 
управляющих компаний от-
рабатывать заявки собствен-
ников. Зачастую им проще 
отправить заявителя напря-
мую в ТГК-2, «Водоканал» 
или сразу в администрацию 
города. 

Как отмечает начальник управ-
ления жилищно-коммунального 
контроля департамента муници-
пального контроля администра-
ции города Александр Шестаков, 
сейчас новая структура вынужден-

но выполняет функции диспетчер-
ской службы управляющей компа-
нии. Жильцам разъясняют поря-
док действий в той или иной ситу-
ации, консультируют. 

– Согласно плану реализации ре-
формы контрольно-надзорной де-
ятельности в перспективе может 
быть принято правило: прежде 
чем обратиться в надзорные орга-
ны, человек должен подтвердить, 
что обращался в управляющую ор-
ганизацию, зафиксировать данный 
факт. Это первый этап действий 
любого человека, и, если бы УК бо-
лее добросовестно относились к 
своим обязанностям, порядка, на 
мой взгляд, было бы гораздо боль-
ше, – считает Александр Шестаков. 

В целом органы контроля ориен-
тированы на превентивные меры 
воздействия на управляющие орга-
низации. 

– Эффективность предостереже-
ний подтверждается на практике, – 
отмечает Алексей Потолов. – Если 
есть нарушение закона – мы выда-
ем предписание. Если понимание 
не найдено – нарушитель привле-
кается к административной ответ-
ственности через суд.

Затем есть такой механизм, как 
мера судебного понуждения. 

ОщУщАЕМАЯ  
ИЛИ НОРМАТИВНАЯ?

То, что управляющие ор-
ганизации недорабатывают 
в плане взаимодействия с 

гражданами, подтверждает 
и руководитель Архангель-
ских городских тепловых 
сетей (АГТС) ПАО «ТГК-2»  
Станислав Ерехинский.

– С начала отопительного сезона 
у нас было 670 выходов по обраще-
ниям граждан в связи с низкими 
параметрами системы теплоснаб-
жения. Мы признаем: в 10 процен-
тах случаев это наша вина – из-за 
отключений, из-за пониженного 
давления. Но в 90 процентах жало-
бы либо не подтверждаются, либо 
выясняется, что проблемы с те-
плоснабжением возникают имен-
но из-за того, что управляющие 
компании своевременно не отра-
батывают возникающие вопросы, 

– говорит представитель АГТС. 
Очень распространенная ситу-

ация, когда жильцы привыкли к 
определенной, комфортной для 
себя температуре. Но установлен-
ный законодательством норматив 
и ощущения – не одно и то же. 

– Зачастую мы приходим на ко-
миссии и фиксируем температуру 
в помещении 21°C. Это норматив, 
а для жильцов это холодно, хоте-
лось бы 23–24°C, чтобы ходить дома 
в шортах. А бывает в одном доме 

в части квартир тепло, а в других 
– холодно, – объясняет Станислав 
Ерехинский. 

Исполнители коммунальных ус-
луг несут ответственность за нару-
шение нормативов при предостав-
лении услуг отопления (не только 
за холод, но и за чрезмерное тепло). 

Эксперты говорят, что таких по-
нятий, как комфортная и ощуща-
емая температура, на правовом 
уровне нет. Поскольку комфорт 
субъективен для каждого человека 
и ощущения у всех разные, комму-
нальные службы не могут ориенти-
роваться на индивидуальные пред-
почтения.

– Управляющие компании долж-
ны проводить хотя бы предвари-
тельные проверки, перед тем как 
вызывать нас. Но, учитывая, что 
у многих УК 50–100 домов на об-
служивании и всего два слесаря 
в штате, они просто физически 
не успевают своевременно это 
делать. Проще сразу отправить 
жильцов в ТГК-2. И когда мы при-
ходим, проблема решается в тече-
ние 10 минут, потому что кто-то 
где-то задвижку не закрыл, где-то 
фильтры загрязнились, их нужно 
было почистить, летом не промы-
вались внутридомовые системы 
отопления. Системно такая рабо-
та не проводится, своевременной 
реакции нет, поэтому ситуация  
усугубляется, – считает Станислав 
Ерехинский.

Еще одна распространенная при-
чина – действия самих собствен-
ников. Во время ремонтов меняют 
системы отопления, батареи, под-
водки к ним, тем самым нарушают 
расчетный гидравлический режим 
по дому. 

– Мне кажется, тут один важ-
ный аспект – ресурсные органи-
зации абстрагировались от потре-
бителей, – говорит прокурор горо-
да Антон Филимонов. – В первую 
очередь нужно взаимодействовать 
с населением. Возможно, и число 
жалоб тогда снизилось бы. Как та-
ковой обратной связи с граждана-
ми нет. Хорошим примером для 
подражания может стать «РВК-
Архангельск» – активно работает 
пресс-служба, даются разъяснения. 
Это в первую очередь нужно обслу-
живающим организациям!

Подать обращение можно через

МОБИЛьНОЕ ПРИЛОжЕНИЕ 
ГОСУСЛУГИ.ДОМ

my.dom.gosuslugi.ru

 � По правилам 
предоставления 
коммунальных 
услуг норматив-
ная температура 
воздуха в жилых 
помещениях не 
должна быть ниже 
+18°C (в угловых 
комнатах +20°C), 
в районах  
с температурой 
наиболее  
холодной  
пятидневки  
(к которым  
относится  
и Архангельск) – 
не ниже +20°C  
(в угловых  
комнатах +22°C).  
Допустимое 
превышение 
нормативной 
температуры –  
не более 4°C
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В этом году конкурс посвя-
щен 80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 
Ребята соревновались сразу 
по двум направлениям – на 
лучший почетный караул, а 
также показывали мастерство 
строевой подготовки. Лучшие 
отряды примут участие в го-
родском конкурсе и получат 
право нести «Вахту Памяти» 
9 Мая у Вечного огня.

Здесь все традиционно – нужно по-
казать строевую слаженность. Речь 
идет о четком и согласованном вы-
полнении команд, строевых при-
емов. Таких, например, как пово-
роты на месте и в движении, пере-
строение на месте из одной шерен-
ги в две и обратно и других. 

Второе направление требует бо-
лее серьезных навыков. Оценива-
ются построение, четкость шага, 
синхронность действий караула – 
ухода с поста, смены, воинское при-
ветствие Посту № 1 и умение обра-
щаться с оружием. 

Победителей выявляют в трех 
возрастных категориях: начальная 
школа – 1–3-е классы, среди уча-
щихся 4–7-х классов, а также сре-
ди старшеклассников – учащихся 
8–11-х классов. Кроме того, в рам-
ках смотра определяют и лучших 
командиров. 

Мы побывали на смотре в Ло-
моносовском округе, он состо-
ялся в средней школе № 9 имени  
К. Н. Симонова. На конкурс заяви-
лись всего четыре команды, зато 
какие! 

Вот чеканят шаг кадеты-один-
надцатиклассники из 36-й школы. 
Это команда «Бриатико». Коман-
дует Егор Латышев – опытный 
юнармеец, участник городских па-
радов Победы. 

– Я и мои товарищи в кадетском 
движении с пятого класса. Мы уча-
ствуем во множестве соревнований 
по начальной военной подготовке. 
И уже третий год являемся участ-
никами парада Победы. Это очень 
почетно, – рассказывает Егор.

Юноша говорит, что занятия в 
кадетском классе и участие в раз-
ного рода патриотических меро-
приятиях сплотило ребят. Им ин-
тересно быть в движении и доби-
ваться хороших результатов. Вот 
и сегодня они ставят перед со-
бой задачу-максимум – победить 
в окружном этапе смотра и уже 
на городском этапе побороться за 
право стоять в почетном карауле 
у Вечного огня на площади Мира 
в День Победы. 

Кстати, сам Егор всерьез заду-
мывается о карьере военного, а 
участие в кадетском движении се-
рьезно помогает ему в подготов-
ке к поступлению в военный вуз. 
Реализовать себя юноша мечтает  
в Росгвардии. 

Четче шаг! Равнение направо!
вÎархангельскеÎпрошелÎоткрытыйÎокружнойÎсмотрÎпочетныхÎкарауловÎшколÎиÎвоенно-патриотическихÎобъединений

��Факт
Строевой смотр почетных 
караулов – одно из самых 
ярких и важных событий, 
которое проходит в нашем 
городе каждый год. Это 
мероприятие собирает во-
едино кадетов, курсантов, 
юнармейцев и позволяет им 
продемонстрировать свои 
навыки и профессионализм.

Выложились на все сто и семи-
классники из патриотического 
клуба «Звезда надежды» школы 
№ 1. Как рассказывает руководи-
тель объединения Константин 
Мамонов, клуб на базе школы от-
крылся в 2021 году. С тех пор ре-
бята систематически занимаются 
строевой подготовкой и совершен-
ствуют свои навыки. Занятия со 
школьниками проводит старший 
инструктор начальной военной 
подготовки Диана Мальцева.

– Окружной смотр – это не толь-
ко возможность проявить себя, но 
и своего рода экзамен, который ре-
бята сдают, показывая все, чему 
научились за прошедший год. Ко-
нечно, это экзамен и для нас, педа-
гогов. Кроме того, можно сказать, 
что сегодня ребята из тепличных 
условий перешли в боевые – нуж-
но и с волнением справиться, и по-

казать все, что умеют, – говорит  
Константин Мамонов. 

По словам руководителя клуба, у 
его воспитанников на этот год, ког-
да вся страна будет отмечать 80-ле-
тие Победы, большие планы.

– Мы готовимся к участию в «Вах-
те Памяти» в Духовщинском рай- 
оне Смоленской области – это будет 
самое важное мероприятие нынеш-
него года, – рассказал Константин.

Главный судья городского стро-
евого смотра – педагог центра «Ар-
хангел» Вадим Малыхин. Его 
стаж службы в Вооруженных силах 

– 35 лет. Майор запаса, старший пре-
подаватель Высшей школы педа-
гогики, психологии и физической 
культуры САФУ имени М. В. Ло-
моносова он не впервые выступа-
ет в роли главного судьи смотра. 
Вадим Николаевич отмечает, что 
строевой смотр-конкурс проходит 
среди архангельских школьников 
ежегодно. 

– Борьба идет за право нести «Вах-
ту Памяти» 9 Мая у Вечного огня. 
Кто будет удостоен такой чести – 
определит городской этап. Это важ-
но для ребят и их наставников, по-
скольку в этом году мы отмечаем 
80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. Кроме того, 2025-й  
объявлен президентом Годом за-
щитника Отечества, и военно-патри-
отическое воспитание подрастаю-
щего поколения выходит на первый 
план, – говорит Вадим Николаевич.

Он отметил, что участники смо-
тра-конкурса должны продемонстри-
ровать владение строевыми приема-
ми, предусмотренными уставом Во-
оруженных сил России. Оценивают 
школьников опытные инструкторы 

– педагоги центра «Архангел», кото-
рый традиционно выступает органи-
затором мероприятия при поддерж-
ке департамента образования город-
ской администрации. 

По словам Вадима Малыхина, 
рейтинговая оценка участников кон-
курса появилась только в этом году. 
Отобранные команды встретятся в 
городском конкурсе, он пройдет уже 
в первых числах февраля. 

Борьба идет за 
право нести 
«Вахту Памяти» 
9 Мая у Вечного 
огня. Кто будет 
удостоен такой 
чести – опреде-
лит городской 
этап

Окружной смотр 
– это не только 
возможность 
проявить себя, 
но и экзамен, 
который ребята 
сдают, показы-
вая все, чему 
научились за 
прошедший год

�� Кто в лидерах?
Победители и призеры окружного строевого смотра  
почетных караулов:

Младшая возрастная категория (1–3-й классы):
1-еÎместоÎ–Î«2Îк»,ÎшколаÎ№Î10;
2-еÎместоÎ–Î«Школолята»,ÎшколаÎ№Î10;
3-еÎместоÎ–Î«морпехи»,ÎшколаÎ№Î77.
Î
Средняя возрастная категория (4–7-е классы):
1-еÎместоÎ–Î«ПатриотыÎПоморья»,ÎшколаÎ№Î10;
2-еÎместоÎ–Î«Пуля»,ÎшколаÎ№Î10;
3-еÎместоÎ–Î«мыÎ–Îпатриоты»,ÎшколаÎ№Î43.
Î
Старшая возрастная категория (8–11-е классы):
1-еÎместоÎ–ÎвПкÎ«Цель»,ÎцентрÎ«архангел»;
2-еÎместоÎ–Î«новыйÎковчег»,ÎшколаÎ№Î43;
3-еÎместоÎ–Î«ПоморыÎ55»,ÎшколаÎ№Î55.
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Известный бизнесмен  
Владимир Петровский про-
вел экскурсию по новому 
производству и показал,  
как выпекается хлеб. 

Зайдя в просторные производ-
ственные помещения на Окруж-
ном шоссе, мы ощутили приятный 
запах свежего хлеба, знакомый с 
детства. Но вместо массивных пе-
чей и столба пара увидели лишь ак-
куратно стоящие в ряд металличе-
ские шкафы. Современные техно-
логии превратили традиционный 
процесс выпечки в искусство орга-
низации технологических цепочек 
и автоматизации процесса.

Несмотря на внешнюю схожесть 
с заводом, предприятие правиль-
нее называть хлебопекарней, так 
как оно может производить семь 
тонн хлеба в сутки. По словам 
Владимира Клавдиевича, имен-
но такое количество – максималь-
ная потребность всей компании 
«Петр&скй» в сутки. Да и сама пе-
карня, собственно, строилась, что-
бы перевести сюда из магазинов 
технологически сложный процесс 
выпечки хлеба и сократить коли-
чество ручного труда. Увидев наш 
озадаченный взгляд, он тут же 
успокоил – в торговых точках про-
должат выпекать разнообразные 
хлебобулочные изделия.

– У нас уже более 20 лет есть про-
изводственный цех на улице Воро-
нина, где выпекался хлеб. Но в по-
следнее время спрос начал опере-
жать технические возможности, 
поэтому было принято решение о 
расширении производства. Компа-
ния закупила технологическое обо-
рудование и начала печь хлеб непо-
средственно в магазинах, но даже 
таким способом мы не смогли по-
крыть растущий покупательский 
спрос. На кустарном производстве 
много ручного труда – и тогда при-
шло понимание о необходимости 
инвестировать в серьезное высоко-
технологичное промышленное обо-
рудование, – рассказал Владимир 
Петровский.

Потребовался почти год, что-
бы разработать проекты, закупить 
оборудование, подготовить пер-
сонал. В ходе проектирования ру-
ководствовались подходом мини-
мального вмешательства людей в 
технологический процесс произ-
водства. Одна из задумок – дове-
рить процесс дозирования, замеши-
вания и выпечки хлеба машинам, 
чтобы максимально исключить че-
ловеческий фактор, повысить ста-
бильность качества продукции, со-
кратить количество ручного труда 
и нарастить объемы выпуска.

Хлеб – традиционный,  
подход – инновационный
компанияÎ«Петр&скй»ÎперевелаÎпроизводствоÎхлебаÎизÎмагазиновÎвÎновуюÎсовременнуюÎпекарню

МУКУ УЛАВЛИВАЕТ 
ФИЛьТР

На пищевом производстве 
особые требования предъяв-
ляются к чистоте. Ведь ма-
лейшая грязь может нега-
тивно сказаться на безопас-
ности и вкусовых качествах 
будущей продукции.

Если театр начинается с вешалки, 
то пекарня – с раковины. При вхо-
де в производственное помещение 
каждый человек обязан тщательно 
вымыть руки, вне зависимости от 
того, касается ли он готовки хлеба. 

Точкой отсчета процесса приго-
товления можно назвать зону при-
емки муки. Мешки с сырьем подни-
маются на специальном подъемни-
ке, а уже дальше сотрудник вруч-
ную растаривает их в один из бун-
керов – для ржаной или пшеничной 
муки. Это единственная ручная опе-
рация на производстве. Само прием-
ное устройство герметично, а при 
открытии дверцы автоматически 
включается аспирационный фильтр.

– Мучная пыль, насыщенная 
углеводами, при контакте с кисло-
родом может вспыхнуть, как порох. 
Поэтому наличие фильтра – глав-
ное правило безопасности и забота 
о здоровье сотрудников, – отметил 
Владимир Петровский.

Далее мука по металлическим 
трубам попадает в мукопросеи-
ватель, где сырье дополнительно 
очищают от примесей. После это-
го мука при помощи воздуха через 
дозатор попадает в дежу. В зависи-
мости от ассортимента программа 

устанавливает пропорции по коли-
честву муки и воды. К последней, 
кстати, здесь тоже особенное отно-
шение. Ее приготовлением занима-
ется специальное устройство – чил-
лер. А далее автоматические сме-
сители, которыми также управля-
ет программа, подают в дежу воду 
нужной температуры. 

– В хлебопекарном деле от тем-
пературы воды зависит конечный 
результат. И здесь разница даже 
в один градус может сказаться 
на вкусовых качествах хлеба. По-
этому «чуть теплее» в данном 
случае не применимо, – говорит  
Владимир Клавдиевич.

После того как все ингредиенты 
смешаны, дежа отправляется к те-
стомесу. Устройство по заданной 
автоматической программе переме-
шивает содержимое. Очень важно 
вымесить тесто до нужной конси-
стенции и при этом не перегреть его.

 

ТЕСТУ ПОРА В ПЕЧь
Хотя производство хлеба 

было изобретено несколько 
тысячелетий назад, сейчас 
в его приготовлении актив-

но используют самые совре-
менные технологии. Хлебное 
производство от компании 
«Петр&скй» – яркое тому под-
тверждение.

После перемешивания тесто с 
помощью опрокидывателя через 
приемную воронку отправляется в 
один из наиболее технологичных 
аппаратов на производстве – те-
стоделитель. Машина распределя-
ет большой кусок теста на шарики 
одинакового веса. При выходе из ап-
парата операторы проверяют итого-
вый вес – отклонения незначитель-
ны, но в отличие от приготовления 
теста погрешности здесь допусти-
мы и задаются также программой.

– Это очень умная и технически 
сложная машина, которая заменяет 
собой утомительный ручной труд. 
Без нее необходимо вручную отде-
лять кусок теста и подгонять  его до 
нужного веса. И так целый день – за-
нятие само по себе простое, но неве-
роятно затратное по времени и тре-
бует большого количества сотрудни-
ков, – делится Владимир Петровский.

После того как тесто разделено на 
равные кусочки, оно по транспорте-

ру поступает в закаточную машину, 
а далее операторы перекладывают 
его в форму и отправляют в рассто-
ечную камеру. Через определенное 
время на весь цех прозвенят часы-
таймер: это значит, что тесту пора 
в печь!

Хлеб выпекается при помощи на-
гретого воздуха, а управляет про-
цессом интеллектуальная система 

– чтобы хлеб не превратился в су-
харь, а также чтобы сократить рас-
ход электроэнергии. А еще – чтобы 
получить манящую корочку – она 
обязательно должна быть! Этакий 
кулинарный маркетинг.

После запекания хлеб остужа-
ют и отправляют либо для нарезки, 
либо сразу для упаковки. 

40 ОТТЕНКОВ БЕЛОГО
Оборудование в пекарне 

позволяет выпекать разно- 
образный ассортимент хлеба 

– от классического пшенично-
го до сложного с добавками. 
Все, что для этого требуется, 

– внести рецептуру и параме-
тры выпечки в программу.

А где же добавки? Мы поинтересо-
вались у Владимира Клавдиевича,  
не укрыл ли руководитель от нас 
этот важнейший нюанс.

– В магазинах продается два типа 
хлеба. Один – смесевой, который 
готовится из сухих смесей. Это до-
статочно технологичный, не требу-
ющий высокого профессионализ-
ма, не ферментированный продукт.  
А другой – полезный ферментиро-
ванный продукт полного цикла 
приготовления, как у нас. В этом 
плане у нас все просто и прозрачно, 

– ответил Владимир Петровский. 
Сравнивая пекарню с конкурен-

тами, Владимир Клавдиевич на-
зывает одно из ее главных пре- 
имуществ – широкий ассортимент 
выпускаемой продукции, который 
можно оперативно менять. «Игра» 
ассортиментом – это значительное 
преимущество на насыщенном вы-
сококонкурентном рынке.

– Сейчас мы можем изготавли-
вать порядка 40 видов хлеба. Для 
этого нужна одна и та же основа – 
закваски, дрожжи, вода и мука. Из-
меняя пропорции ингредиентов и 
добавляя другие компоненты: от-
руби, семена подсолнечника, льна, 
кунжута, можно сделать что-то 
принципиально новое, – рассказал 
Владимир Петровский.

Берет гордость за то, что в Ар-
хангельске увеличивается не толь-
ко количество торговых центров и 
магазинов, но и развивается пище-
вая промышленность, а хлеб пекут, 
используя самые современные тех-
нологические возможности.

 � По словам Владимира Петровского, на предприятии нет склада – весь хлеб забирают в течение дня

�� Все для людей
ПекарняÎработаетÎвÎпроизводственномÎзданииÎнаÎокружномÎшоссеÎ
круглосуточноÎвÎнесколькоÎсмен,ÎаÎдоÎместаÎееÎнахожденияÎкурси-
руетÎрабочийÎавтобус.ÎнаÎтерриторииÎпредприятияÎестьÎсвояÎстоло-
вая,ÎтакжеÎкаждыйÎденьÎвыдаютÎчистуюÎрабочуюÎодежду,ÎкоторуюÎ
регулярноÎстираютÎвÎпрачечной.ÎПоÎсловамÎвладимираÎПетровского,Î
здесьÎсозданыÎвсеÎусловия,ÎчтобыÎсотрудникиÎниÎвÎчемÎнеÎнужда-
лисьÎиÎимÎнеÎнужноÎбылоÎпокидатьÎпомещениеÎпекарни.

наÎправахÎрекламы
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В 2025 году Архангельск 
вместе со всей страной 
отметит 80-летие Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне, а по решению 
президента в России объ-
явлен Год защитника  
Отечества.

Поэтому и принято решение, 
что демонстрация меча Победы 
в школах города будет продол-
жена, экспонат станет служить 
делу укрепления единства всех 
поколений, рассказали в депар-
таменте образования админи-
страции Архангельска.

Первыми в 2025 году меч  
Победы увидели ученики ар-

хангельской гимназии № 6. 
Уже в марте меч Победы будет 
выставлен в школе № 9, а затем 

– в школах № 36 (апрель), № 35 
(май), № 26 (сентябрь), в Эко-
лого-биологическом лицее (ок-
тябрь), в школах № 11 (ноябрь) 
и № 14 (декабрь).

Напомним, меч Победы яв-
ляется образцом авторского 
художественно украшенно-
го длинноклинкового оружия, 
символом стойкости и муже-
ства русского народа.

Наградные мечи, вручен-
ные 45 российским городам 
воинской славы, изготовле-
ны вручную мастерами Зла-
тоустовской оружейной ком-
пании. Ножны каждого из них 

украшены орденом Победы и 
портретами Ильи Муромца,  
Александра Невского, Петра 
Первого, Суворова, Нахимова, 
Жукова и Сталина.

На клинках выгравирована 
знаменитая фраза: «Кто к нам 
с мечом придет, тот от меча и 
погибнет». Каждый меч имеет 
свою уникальную особенность 

– гравировку названия и герба 
города, который получил по-
дарочный экземпляр. Вес меча 
Победы – 4,5 килограмма, дли-
на клинка – 1 метр, а рукояти – 
20 сантиметров.

Оружие украшают орнамент 
в стиле златоустовской гравю-
ры, позолота высшей пробы. 
Оно инкрустировано полудра-
гоценными уральскими кам-
нями: гранатом, символизи-
рующим пролитую кровь, и 
символом мира – голубым то-
пазом.

Меч Победы был вручен го-
роду воинской славы Архан-
гельску в июне 2022 года. Тор-
жественная церемония прошла 
в зале Славы Музея Победы на 
Поклонной горе в канун Дня 
России.

Памятники-юбиляры

Обелиску Севера – 95 лет!
ильяÎагафонов

Мы продолжаем рубрику о памятни-
ках-юбилярах Архангельска. На этот 
раз речь пойдет о монументе, без ко-
торого столицу Поморья уже невоз-
можно представить.

В самом центре города, на главной улице Ар-
хангельска, установлен этот памятник: харак-
терная устремляющаяся вверх колонна за спи-
ной у человека в традиционном поморском ко-
стюме, который стоит рядом с северным оленем.

Памятник – яркая иллюстрация насыщен-
ной символами советской эпохи – давно уже 
воспринимается в отрыве от реалий тех лет. 
Он заслуженно стал вневременным символом 
Архангельска.

Сама идея памятника возникла в 1929 году. 
Тогда первым краевым съездом Советов было 
принято решение о создании Северного края, 
административной единицы, объединяющий 
территории нынешних Архангельской и Воло-
годской областей, Республики Коми и Ненец-
кого автономного округа.

В честь этого события делегат съезда  
Максимов и внес предложение – «ознаменовать 
начало новой исторической полосы в развитии 
края открытием специального памятника». 

В то время все делалось стремительно. 
Предложение прозвучало в августе, а уже в 
декабре 1929 года московский архитектор Иов 
Алтухов прибыл в Архангельск с эскизами 
памятника, которые были утверждены специ-
альной комиссией. 

В первых числах мая 1930 года Алтухов на-
чал сооружение каркаса для глиняной скульп- 
туры «Помор с оленем» и барельефов. Чтобы 
успеть к ближайшей годовщине революции 
Алтухову были назначены около ста помощ-
ников, в том числе 12 гранитчиков, работав-
ших ранее над Мавзолеем Ленина в Москве.

И 7 ноября 1930 года Обелиск Севера был от-
крыт. Четырехгранная колона размещена на 
пятигранном постаменте: по одной из легенд, 
это символическое отображение лозунга «Вы-
полним пятилетку в четыре года!».

На гранях постамента размещены пять ком-
позиций – сцен трудовой жизни народов Севе-
ра, олицетворяющих пять направлений разви-
тия экономики края: лесозаготовку, лесопиле-
ние, рыболовство, молочное животноводство, 
оленеводство.

Ну а композиционным центром монумента 
служит большая скульптурная группа «Помор 
с оленем».

Вместе с тем, несмотря на легендарный ста-
тус, памятник не реставрировали с момента 
его установки – только замазывали трещины 
и слой за слоем покрывали краской. В итоге за 
90 лет обелиск пришел в аварийное состояние.

Реставрационные работы начались в 2021 
году. Фигуры помора и оленя, барельефы бе-
режно и кропотливо расчищали от мха и наро-
стов, слоев старой краски, затем приступили 
к проведению непосредственно реставраци-
онных работ. Задача стояла непростая – воссо- 
здать памятник в авторском варианте, каким 
он был в 1930 году. И специалисты с ней успеш-
но справились.

Как ожидается, уже ближайшим летом от-
реставрируют нижнюю часть постамента, а 
территорию вокруг памятника благоустроят.
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Вместо урока –  
путешествие  
в наушниках
наÎпервойÎквест-экскурсииÎ«архангельскÎÎ
вÎгодыÎинтервенции»ÎпобывалиÎподростки

Свой путь они начали от обели-
ска «жертвам интервенции на 
Севере», а закончили в районе 
стадиона «Труд», где когда-то 
размещались казармы Архан-
гельского гарнизонного бата-
льона. 

Рядом с казармами в годы интервен-
ции располагалось летное поле союз-
ного аэродрома. Его ангары и строе-
ния были сожжены англичанами при 
эвакуации из Архангельска.

Аудиоэкскурсия в формате квеста 
подготовлена на основе исторической 
информации, предоставленной журна-
листом, военным археологом, поиско-
виком, историком, руководителем Рат-
ного музея в Архангельске Алексеем 
Сухановским, а текст озвучил актер 
Архангельского театра драмы имени 
М. В. Ломоносова Дмитрий Беляков.

Экскурсия создана на базе телеграм-
канала, ее продолжительность – пол-
тора часа.

Для полного погружения в историю 
Архангельска в годы интервенции ре-
бятам понадобились смартфон, науш-
ники и Интернет. 

После завершения экскурсии в цен-
тре «Патриот» школьники встрети-
лись с Алексеем Сухановским, кото-
рый много лет занимается изучением 
истории интервенции на Русском Се-
вере.

Отметим, проект «Навигатор патрио- 
тических путешествий по Архангель-
ской области «ТуриZм29» стал одной 
из инициатив Года молодежи в Ар-
хангельской области. Протестировать 
квест-экскурсию «Архангельск в годы 
интервенции» решили со школьника-
ми, рассказали в центре «Патриот».

Навигатор размещен на сайте 
tourizm.patriotcentr29.ru. На едином 
портале имеется информация о воен-
ной истории региона и маршрутах по 
местам боевой славы. Все объекты си-
стематизированы по периодам воен-
ной истории. Работа по наполнению 
сайта продолжается.
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Меч Победы  
увидят школьники
уникальныйÎсимволÎÎ
вновьÎбудетÎэкспонироватьсяÎÎ
вÎобразовательныхÎучреждениях

Участвуйте  
в «Лыжне России»!
8 февраля Поморье примет участие  
в традиционной всероссийской 
спортивной акции.

Лыжные забеги пройдут в этот день по всей 
Архангельской области, но основной старт 
будет дан в столице Поморья – на набереж-
ной Северной Двины.

В общей сложности участников ждут 14 за-
бегов. В оргкомитете назвали время стартов:

11:00 – воспитанники детских садов (девоч-
ки), 300 метров;

11:10 – воспитанники детских садов (маль-
чики), 300 метров;

11:20 – участники с ОВЗ, 500 метров;
11:40 – ученицы 1–4-х классов, 500 метров;
11:50 – ученики 1–4-х классов, 500 метров;
12:00 – ученицы 5–9-х классов, два километра;
12:05 – ученики 5–9-х классов, два километра;
12:15 – ученицы 10–11-х классов, два километра;
12:20 – ученики 10–11-х классов, два километра;
12:30 – студентки учреждений профтеха и 

вузов, два километра;
12:35 – студенты учреждений профтеха и 

вузов, два километра;
12:40 – женщины 2006 года рождения и стар-

ше, два километра;
12:45 – мужчины 2006 года рождения и стар-

ше, два километра;
13:00 – семейный забег, два километра.
Зарегистрироваться на «Лыжню России – 

2025» можно через портал «Госуслуги».
Комиссия по допуску участников цен-

трального старта соревнований будет рабо-
тать 7 февраля с 10:00 до 18:00 по адресу: г. Ар-
хангельск, пр. Ломоносова, 269 (Молодежный 
центр).

До 5 февраля можно подать заявки на до-
пуск участников заездов с ОВЗ – в спортив-
но-адаптивной школе паралимпийского и 
сурдлимпийского резерва по адресу: г. Ар-
хангельск, пр. Новгородский, 160, телефон 
8 (8182) 28-88-01, или на электронную почту: 
cras29@inbox.ru.

8 февраля с 9:45 до 10:45 состоится регистра-
ция на месте проведения соревнований. Участ-
ники представляют в комиссию паспорт или 
свидетельство о рождении, полис обязатель-
ного медицинского страхования, медицинское 
заключение врача, полис страхования жизни 
и здоровья от несчастных случаев.
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НАШИ БРЕНДЫ

натальяÎЗахарова,Î
фото:ÎиванÎмалыгин

Почти 200 иностранных  
студентов изучают русский 
язык и культуру на базе 
САФУ. Один из инструментов 
обучения – кулинарные  
мастер-классы.

«Первый блин комом» – эту поговор-
ку опровергли китайские студенты, 
которые учились готовить традици-
онное русское блюдо на кулинарном 
мастер-классе. 

Ребята – обучающиеся «Зимней 
школы русского языка». В САФУ 
уже несколько лет существует он-
лайн-программа, направленная на 
обучение иностранной молодежи 
языку и культуре нашей страны, – 
ее реализует Высшая школа соци-
ально-гуманитарных наук и меж-
дународной коммуникации.

Школа «открывается» дважды 
в год – летом и зимой. В послед-
ние годы интерес к проекту осо-
бенно возрос у жителей Китайской 
Народной Республики. Среди его 
участников – 199 студентов из КНР. 

Преподаватели САФУ постара-
лись сделать курс максимально 
интересным, поэтому включили в 

программу кулинарные занятия. 
Ребята уже научились готовить 
борщ, щи, винегрет и оладьи. А на 
одном из заключительных уроков 
осваивали искусство выпекания 
блинов как одного из символов рус-
ской культуры. 

– Если бы мы устраивали мастер-
класс для наших студентов, то пред-
ложили бы им более сложные блю-
да. Для иностранцев же важно соз-
дать общие впечатления о русской 
культуре. И сделать так, чтобы все 
справились: ребятам хочется пока-
зать результат, похвастаться, меж-

ду собой пообщаться, угостить род-
ных, – отметила организатор ма-
стер-класса, руководитель компа-
нии «Север-Сервис» Лариса Невдах. 

Студенты из Китая узнали о тради-
циях Масленицы и символах народ-
ного праздника, о том, с какими на-
чинками в России принято есть бли-
ны. И, конечно, выучили новые слова: 
сковородка, кастрюля, сметана, сгу-
щенное молоко, мед и многие другие. 

Среди участников – аспирантка-
филолог из Китая Сюй Лэ, она же 
стала переводчиком для своих со-
отечественников.

– Пробовала блины, но не знала, 
что у этого блюда так много зна-
чений – это символ весны и солн-
ца, тепла и счастья, семейного оча-
га. Начинки необычные – мы в Ки-
тае такое редко едим. Но получи-
лось очень вкусно, поэтому, думаю, 
в дальнейшем все будут готовить 
это блюдо самостоятельно, – поде-
лилась девушка.

На занятии повторили и прой-
денное: фартуки кулинаров и сал-
фетки на столе украшены мезен-
ской росписью – с этим видом на-
родного промысла студенты из 
Китая тоже успели познакомить-
ся и даже сами попробовали изо-
бразить знаменитых красных ко-
ников. 

Как подчеркнула организатор 
«Зимней школы русского языка» 

Инга Зашихина, изучение языка 
неотделимо от погружения в ино-
язычную культуру.

– Я спрашиваю студентов, поче-
му им интересна наша програм-
ма. Они отвечают: нравятся уроки 
русского языка. Это неудивитель-
но – у нас чудесные преподаватели, 
которые обладают огромным опы-
том и проводят занятия в развлека-
тельной, иногда и шуточной форме. 
Ну и кроме того, ребятам интерес-
но узнать больше о русской куль-
туре. У нас были мастер-классы по 
мезенской росписи, лекции, посвя-
щенные Архангельску, универси-
тету, а также русской мифологии 
и отечественному кино, а впереди 

– изготовление матрешки, – расска-
зала Инга Зашихина. 

�� Комментарий
Сюй Лэ,  
аспирантка-филолог из Китая:

– В Архангельске мне очень нравится, особенно 
летом, когда появляется возможность гулять по на-
бережной Северной Двины. Я приехала с севера Ки-
тая, поэтому мне здесь не так холодно. Надеюсь, что 
мои рассказы воодушевили слушателей поступить 
в университет и приехать в Архангельск. 

ЧерезÎгастрономическиеÎобычаиÎиностранцамÎрассказываютÎоÎтрадицияхÎнашейÎстраны

Распоряжение об этом под-
писал губернатор Александр 
Цыбульский в год праздно-
вания полувекового юбилея 
театра. С инициативой о при-
своении молодежному теа-
тру имени его основателя к 
главе региона обратился теа-
тральный коллектив. 

В поддержку этой идеи высту-
пил Союз театральных деятелей 
Российской Федерации, сообщает 
пресс-служба губернатора и прави-
тельства Архангельской области.

– История Архангельского моло-
дежного театра – это путь ярких 
спектаклей, экспериментов, фести-
валей, успешных творческих по-
исков и сохранение традиций рус-
ской театральной школы. Как теа-
тральный и общественный деятель  
Виктор Петрович Панов вно-
сит огромный вклад в развитие 
культуры и театрального искус-
ства региона. Во многом благодаря  
Виктору Петровичу и его таланту, 
преданности профессии, одержи-
мости город Архангельск и Архан-
гельская область стали известны во 
многих странах мира как культур-
ный центр Севера России, – отметил 
председатель Союза театральных 
деятелей РФ Владимир Машков.

Архангельский молодежный те-
атр расположен в центре Архан-
гельска в старинном особняке  
Ренни – Шарвина, где в рамках пре-
зидентского национального проек-
та «Культура» был проведен капи-
тальный ремонт. 

На обновление исторического зда-
ния постройки 1852 года и на закуп-
ку нового осветительного и звуко-
вого оборудования в 2023 году из фе-
дерального и областного бюджетов 
было направлено порядка 32,2 млн 
рублей. В 2024-м работы продолжи-
лись – на ремонт кровли, подсветку 
фасадов и систему видеонаблюде-

Архангельск – Китай: первый блин не комом

Театр Панова.  
Теперь официально!
архангельскомуÎмолодежномуÎтеатруÎприсвоеноÎимяÎегоÎоснователя

ния из консолидированного бюдже-
та областное правительство напра-
вило еще 12 млн рублей. Финальным 
штрихом в преображении особняка 
стала архитектурная подсветка.

В соответствии с распоряжением 
губернатора Архангельской области 
Александра Цыбульского област-
ному министерству культуры необ-
ходимо до 28 февраля 2025 года раз-
работать план мероприятий по уве-
ковечению заслуг художественного 
руководителя Архангельского моло-
дежного театра, заслуженного деяте-
ля искусств Российской Федерации, 
почетного гражданина Архангель-
ской области Виктора Панова.

Театр всю свою историю оста-
вался площадкой для самореали-
зации молодых режиссеров. В раз-
ные годы спектакли здесь стави-
ли Владимир Космачевский,  
Максим Михайлов, Михаил  
Егоров, Искандер Сакаев,  
Максим Соколов, Илья  
Мощицкий и другие постановщи-
ки из Москвы и Санкт-Петербурга. 

Спектакли Максима Соколова 
и Ильи Мощицкого принесли те-

атру первые номинации на «Золо-
тую маску». А самую главную на-
циональную театральную премию 
Архангельский молодежный те-
атр впервые получил в 2021 году 
за спектакль-инсталляцию «Се-
вер». Молодая постановочная ко-
манда создала глобальную перфо- 
инсталляцию в пространстве за-
брошенного морского-речного вок-
зала. Жюри театральной премии 
присудило театру специальную на-
граду – «За расширение конвенций 
репертуарного театра».

В коллективе театра присвоение 
имени его основателя считают зна-
менательным событием и убеждены, 
что успех театра, любовь зрителей и 
возможность открывать режиссер-
ские и актерские таланты связаны 
с неугасающим интересом к новым 
открытиям Виктора Панова.

– Это долгожданное событие 
для всего коллектива театра. Для 
нас театр – это и есть энергия, 
идеи, свобода творчества Виктора  
Петровича, – отметила актриса теа-
тра Евгения Плетнева.

По мнению директора театра  
Анастасии Пановой-Малевинской, 
для всего коллектива присвоение те-
атру имени Виктора Панова на офи-
циальном уровне – большой подарок 
и признание значимости всего, что 
делает создатель и художественный 
руководитель театра Виктор Панов 
для учреждения, города и области.

– Невероятное счастье, что это 
произошло именно сейчас, в 2025 
году, когда театру исполняется  
50 лет! В городе нас всегда называ-
ли театром Панова, здорово, что те-
перь это имя станет официальным. 
Мы от души благодарны за приня-
тие столь важного для нас решения, 

– отметила она.
Инициативу о присвоении Ар-

хангельскому молодежному теа-
тру имени Виктора Панова поддер-
жали в региональной Обществен-
ной палате.

– Все документы, представлен-
ные коллективом учреждения, ми-
нистерством культуры Архангель-
ской области, ходатайства обще-
ственных организаций были рас-

смотрены экспертной комиссией, – 
отметил председатель Обществен-
ной палаты Архангельской обла-
сти Юрий Сердюк. – Мнение экс-
пертов было единодушным – театр 
достоин того, чтобы носить имя че-
ловека, который его создал и всю 
свою жизнь посвятил его развитию. 
По итогам обсуждения и рассмотре-
ния документов было сформирова-
но положительное заключение.

Как рассказала министр культу-
ры Архангельской области Оксана 
Светлова, молодежный театр яв-
ляется гордостью региона:

– Архангельский молодежный 
театр действительно по праву те-
перь носит имя Виктора Петровича  
Панова, который внес огромный 
вклад в его создание, становление 
и развитие. Творческий талант 
этого человека не ограничивает-
ся только театром. Мы все явля-
емся свидетелями и участниками 
проектов, основанных Виктором  
Петровичем, например – фестива-
ля уличных театров, который мы 
будем поддерживать.

Идея создания театра возникла почти 50 лет назад. Краткая 
история становления театра описана так:

«Лето 1975 года. 35-летний студент театрального училища имени  
Бориса Щукина Виктор Панов подает объявление в газету: «Пригла-
шение в будущие актеры: объявляется набор в экспериментальную го-
родскую театральную студию». 

Крестным отцом студии становится ректор «Щуки» Борис Захава.  
Из студии со временем вырастает самобытный профессиональный 
коллектив. В 1988 году по инициативе Виктора Панова на базе Санкт-
Петербургской театральной академии (ныне РГИСИ) организован экс-
периментальный курс для артистов студии. Первые пановцы получили 
дипломы в 1992 году, и с тех пор еще три поколения труппы оканчива-
ли институт на Моховой. В 1991 году театр-студия становится государ-
ственным. Официальное его название – Архангельский молодежный те-
атр. Но все архангелогородцы знают коллектив как театр Панова».
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ДЕЛА И ЛюДИ

Каждый матч стал настоя-
щей дуэлью, наполненной 
спортивным азартом, силой 
духа и волей к победе.

Сергей Владимирович 
Малиновский – человек, по-
святивший свою жизнь служе-
нию обществу. Он был депута-
том горсовета на протяжении 

нескольких созывов, активно 
поддерживая развитие дет-
ского спорта в Архангельске.

Будучи председателем фе-
дерации флорбола Архан-
гельска, он приложил немало 
усилий для того, чтобы этот 
вид спорта стал еще более по-
пулярным. Его работа была 

направлена на создание но-
вых площадок для игры, ко-
торые стали излюбленным 
местом встречи для любите-
лей активного отдыха.

Сергей Владимирович ве-
рил, что флорбол – это не 
только спорт, но и замеча-
тельная возможность для мо-
лодежи проявить себя, раз-
вить командный дух и научи- 
ться работать в коллективе.

Сергей Малиновский много 
лет представлял интересы жи-
телей Ломоносовского округа 

ПисьмоÎвÎредакцию

Каждый из нас  
на своем месте
СНТ «Виченка» скоро 35 лет. А все начина-
лось в трудные и далекие 1990-е годы  
на неблагоустроенной территории острова  
Краснофлотского: песок, заросли и лишь 
кое-где островки обработанной земли.

Потому и дал народ название СОТу – «Виченка»: тер-
ритория, покрытая ветлами ивняка, доставляющего 
людям много хлопот.

Время изменило все, пришли люди, взявшие на себя 
груз нелегких обязанностей. Начало было сложным: 
дороги, определение и раздел участков – не кое-как, а 
строго по регламенту, электро- и водоснабжение. Все 
это требовало от людей понимания в решении орга-
низационных вопросов. Спасибо всем, кто принимал 
и понимал первостепенные задачи, их помощь и под-
держка были бесценны.

Преодоление безденежья, нехватки самого необ-
ходимого для освещения и благоустройства дачных 
территорий, четкая планировка участков, корректное 
определение линий-улиц между дачными постройка-
ми создавали порой психологические проблемы.

Многих волновала скорая посадка, другие, наоборот, 
заботились об общих проблемах и нуждах СОТа.

Понятно, что и то, и другое для людей было важным. 
И первый дачный сезон «высветил» ряд очередных 
проблем в становлении СОТа, которые преодолевали 
сообща.

Это было вчера, а сегодня территория СОТ «Вичен-
ка» стала не только другой, а лучшей, состоятельной. 
Это заслуга людей, которые стояли у истоков СОТа, и 
их продолжателей. 

Низкий поклон им – членам первого правления. 
Дороги, освещение, порядок планировки и прочее, 

прочее… Надо отдать должное памяти первых органи-
заторов – Владислава Александровича Елизарьева 
и Бориса Николаевича Мокиевского. 

Спасибо их последователям – Александру  
Опехтину, Павлу Тюряпину, Илье Сазонову,  
Андрею Рябову – достойным продолжателям боль-
шого и необходимого дела, знающим и умеющим не 
только поддерживать высокий рейтинг своего дела, но 
и находить общий язык с людьми, которые старались 
помогать в решении больших и малых проблем СОТа.

Время вносит свои 
коррективы. Сего- 
дня наметились но-
вые задачи, которые 
решает новое правле-
ние и председатель 
Агния Михайловна  
Сахарова: финансо-
вая надежность, чи-
стота и порядок тер-
ритории, дороги, осве-
щение, наличие необ-
ходимых условий без-

опасности и многое другое – заслуга не только правле-
ния, но и людей, которые понимают, что все зависит от 
каждого из нас.

Во время визита Дмитрия Александровича Морева  
еще раз стало понятно, что труд и усилия людей, кото-
рые не жалеют себя, не напрасны. Глава города был оча-
рован увиденным: простор, порядок, чистота. Спасибо 
людям, которые работают не ради славы, а ради дела.

Прежде всего наши слова благодарности Агнии  
Михайловне Сахаровой – человеку, про которого гово-
рят: на своем месте. Мобильность, грамотность в реше-
нии непростых проблем, умение работать с людьми – 
это присуще ей как руководителю СОТа.

Все происходит не по щучьему велению, и если кто-
то думает по-другому, то, увы, ошибается.

Много сноровки и терпения надо иметь не только 
для осуществления начатого, но и для достойного его 
продолжения.

Согласованность действий, уместность проявления 
инициатив и многое другое не могут существовать 
при отстраненности каждого из нас от проблем. 

Наша совместная заинтересованность поможет 
правлению в поддержке жизни СОТа. Не надо слушать 
псевдоглашатаев. Надо вникать в дела СНТ, знать и 
понимать насущные проблемы и двигаться вперед, 
уважая мнения людей и их инициативы. Чтобы о каж-
дом можно было сказать: человек на своем месте.

Мы всегда будем помнить Владислава  
Александровича и Бориса Михайловича, наших начи-
нателей, этих прогрессивных людей.

Любовь МОКИЕВСКАя,  
ветеран педагогического труда РФ,  

отличник народного образования

Наша со-
вместная 
заинтере-
сованность 
поможет 
правлению 
в поддержке 
жизни СОТа
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«Я не прощаюсь. Михаил Кибирев»
вÎархангельскомÎгородскомÎкультурномÎцентреÎоткрыласьÎвыставка,ÎÎ
посвященнаяÎименитомуÎархитектору
Планшетная выставка 
«Я не прощаюсь.  
Михаил Кибирев. Архи-
тектор Архангельска» 
подготовлена сотруд-
никами областной на-
учной библиотеки име-
ни Н. А. Добролюбова.

В основу экспозиции поло-
жены материалы из семейно-
го архива, предоставленные 
внучкой архитектора Верой  
Вадимовной Кибиревой. 
Дизайн выставки разработан 
Виктором Тяпковым.

Экспозиция посвяще-
на жизни и архитектур-
ному наследию Михаила  
Федоровича Кибирева 
(10.09.1901 – 11.06.1959). 30 лет 
его творческой биографии 
связаны с Архангельском. 

Уроженец села Мстера, од-
ного из иконописных центров 
Владимирской губернии, в 
1930 году он оказался на Севе-
ре не по своей воле, но остал-
ся здесь навсегда. С 1945 года 
и до своей кончины в 1959-м 
он возглавлял отдел по делам 

архитектуры при Архангель-
ском облисполкоме.

Стендовая экспозиция 
рассказывает об основных 
событиях его жизни и ар-
хитектурных проектах. По-
слевоенное строительство 
деревянных многоквартир-
ных жилых домов, участие 
в разработке генерального 
плана Архангельска (1950) 
и детальной планировки 
центрального района горо-
да (1953), создание монумен-
та «Жертвам интервенции 

1918–1920 гг.», зданий област-
ного УМВД, бывшего Со-
внархоза и Облсовпрофа – и 
это далеко не полный пере-
чень реализованных им про-
ектов, которые стали неотъ-
емлемой частью образа на-
шего города.

Михаил Кибирев был од-
ним из тех, кто боролся за 
сохранение архитектурно-
го наследия Архангельского 
Севера. Он уделял большое 
внимание изучению памят-
ников зодчества Каргопо-

лья, Сольвычегодска, Архан-
гельска, культовых сооруже-
ний Соловецкого монастыря. 
Именно он руководил экспе-
дициями по всей Архангель-
ской области, которые зани-
мались выявлением архи-
тектурных памятников, их 
обмерами и фотофиксацией. 

Михаил Федорович  
Кибирев не простился с го-
родом. Он всегда слушал 
свое сердце и был не просто 
архитектором, не только чи-
новником – он был неравно-
душным человеком. Челове-
ком, который любил город 
и мечтал сделать его удоб-
ным и красивым не только 
для современников, но и для 
будущих поколений. Мно-
гое он не успел воплотить в 
жизнь, но подарил городу 
то, что живет на улицах Ар-
хангельска уже в XXI веке.  
А дело Михаила Федоровича 
продолжил его сын – архи-
тектор Вадим Михайлович 
Кибирев.

Выставка будет работать 
до 31 марта (12+). Вход сво-
бодный.
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Спорт, дружба, азарт  
и радость движения!
вÎшколеÎ№Î33ÎпрошелÎтрадиционныйÎтурнирÎпоÎфлорболуÎÎ
памятиÎсергеяÎмалиновскогоÎсредиÎдетскихÎкоманд

в качестве городского депу-
тата, а также был руководи-
телем депутатской комиссии 
по финансам и бюджету. Бла-
годаря его усилиям и настой-
чивости был создан парк «За-
русье», отремонтирован Нов-
городский проспект и многие 
другие городские объекты.

Традиционный турнир по 
флорболу – дань памяти и 
уважения депутату, который 
многое сделал для города.

Председатель Архангель-
ской городской Думы Иван 
Воронцов пожелал юным 
участникам удачи, спортив-
ного духа и честной борьбы.

Всего в турнире принима-
ли участие шесть команд. 
Победителями стали коман-
ды «Кобра» (1-е место), МБОУ  
№ 178 «Россияночка» (2-е ме-
сто) и «Высшая лига» (3-е ме-
сто). Призеры получили заслу-
женные награды, а все участ-
ники – море положительных 
эмоций и новых друзей.

Депутат городской Думы, 
многолетний партнер турни-
ра Александр Гурьев отме-
тил, что такие соревнования 
не только позволяют детям 
проявить себя, но и учат ра-
ботать в команде, уважать 
соперников и поддерживать 
друг друга.

– Они помогают детям разви-
ваться физически и интеллек-
туально, а также формируют 
здоровый образ жизни. Я бла-
годарен организатору тур-
нира Наталье Борниковой  
и директору школы № 33  
Наталье Пинаевской за 
этот замечательный празд-
ник спорта и возможность 
стать его участником! – ска-
зал Александр Гурьев.

юные спортсмены продемонстрировали захва-
тывающую игру, требующую молниеносной ре-
акции, техники владения мячом, стратегического 
мышления и слаженной командной работы. 
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23 января отметил 
день рождения вете-
ран Великой Отече-
ственной войны  
Александр Алексеевич 
Пашин. Уроженец  
деревни Пуминово  
Коношского района  
Александр Пашин – 
пример необычайного 
трудолюбия и предан-
ности Родине.

Он родился 23 января 1932 
года, а в возрасте трех лет 
был определен в детский 
дом. В годы Великой Оте-
чественной войны прервал 
учебу в школе и ушел рабо-
тать в лесопункт поселка 
Подюга, где валил лес.

В ремесленном учили-
ще Александр Пашин вы- 
учился на водителя. Работал 

на лесозаготовках в мест-
ном леспромхозе. Призвал-
ся в армию, был направлен 
в Германию, в город Дрез-

ден, а после того, как в дека-
бре 1951 года принял прися-
гу, – в Карпаты, где служил 
до 1954-го стрелком-наводчи-

ком в звании заместителя 
командира взвода.

Как вспоминает сам вете-
ран, полученная специаль-
ность водителя определила 
всю его дальнейшую жизнь. 
В Архангельске, куда он  
уехал со своей будущей же-
ной, Александр Алексеевич 
до пенсии проработал води-
телем погрузчика на ЛДК-3 – 
возил щепу.

юлия Воронцова – художник-
самоучка, творит в свободное 
от обучения в САФУ время. 

Свое творчество девушка называет 
коллажной живописью, которая до-
полняется порой самыми неожидан-
ными материалами – веточками, ни-
тями, кружевами, бисером и другим – 
в зависимости от идеи. 

А рисует Юлия архангельские «де-
ревяшки». В 2021 году после переезда в 
центр Архангельска у девушки появил-
ся интерес к старым домам и их иссле-
дованию. Этот интерес и лег в основу 
ее проекта «Деревянная трагедия». Бук-
вально на днях в Архангельске заверши-
лась выставка художницы «Деревянное 
наследие ушедших времен: искусство, 
сохраняющее историю Архангельска». 

Примечательно, что на выставках 
Юлии Воронцовой посетители мо-
гут не только увидеть работы авто-
ра, но и познакомиться с историей 
деревянных домов областного цен-
тра. О них автор любит расска-
зывать сама. Юлия отмечает, 
что в своем творчестве пы-

тается сохранить самобытность Ар-
хангельска.

– Жители города тоже мне говорят, 
что в деревянных домах есть душа 
и их важно сохранить. Поэтому мой 
проект называется «Деревянная тра-
гедия», ведь в исчезновении старых 
деревянных домов я вижу элемент 

трагизма, уходящего 
наследия, – подчер-

кивает художник.
По словам 

Юлии, в ее проек-
те все дома – жи-
вые организмы, а 

своими работами 
она показывает их 

внутренний мир.

ЛИЦА НЕДЕЛИ

Почетный работник культуры 
Архангельской области Отар 
Малишава удостоен медали «За 
труды в культуре и искусстве».

Отар Валерьевич – известный архан-
гельский флейтист, потомственный 
музыкант, педагог и солист Помор-
ской филармонии. Уже восемь лет 
он является региональным предста-
вителем Духового общества имени  
Валерия Халилова и более 30 лет пре-
подает на отделении духовых и удар-

ных инструментов Архангельско-
го музыкального колледжа. За эти 
годы его студенты неоднократно ста-
новились лауреатами и дипломанта-
ми городских, региональных, всерос-
сийских и международных конкур-
сов. 

Его выпускники работают в му-
зыкальных школах Архангель-
ской, Московской, Вологодской и Ле-
нинградской областей. А сам Отар  
Малишава педагогическую работу 
совмещает с активной концертной де-

ятельностью, сотрудничая с Помор-
ской государственной филармонией 
и Архангельским государственным 
камерным оркестром. Но главное – 
уделяет большое внимание популя-
ризации искусства игры на флейте 
и развитию духовой музыки. Пожа-
луй, именно в разговоре с ним мож-
но понять суть 
призвания и 
смысл про-
фессии пре-
подавателя 
музыки.

ПодготовилаÎиринаÎколесникова

Мне кажется, в любой профессии, если 
человек выбирает ее по любви, рабо-
та приносит положительные эмоции. 
Конечно, творческая сфера – это не 
про праздник и отдых. Это тяжелый, 
порой изнуряющий труд, который 
требует физической выносливости. 
Музыканту приходится постоянно 
учиться, каждый день оттачи-
вать свое мастерство.  
Интерес к музыкальному  
образованию возрастает

Я чувствую, что обреченные и заброшен-
ные дома испытывают боль и безысход-
ность, и посредством творчества пока-
зываю их ощущения. Моя цель – побудить 
интерес к истории и судьбе домов,  
заставить зрителей сопереживать 
объектам

В деревянных домах есть душа

Вставай на гвозди!
В этом году в Малых Карелах 160 человек уста-
новили мировой рекорд по стоянию на гвоздях 
на одинаковых досках садху. Его они посвяти-
ли 440-летию Архангельска. 

Участница мирового рекорда по самому массовому гвозде-
стоянию Надежда Тузова рассказывает, что эта практика 
придает сил, вдохновения и желания жить активно и ярко. 

– Рекорд, который мы с единомышленниками установи-
ли, – для меня огромное достижение в области здоровья и 
духовного состояния, – говорит Надежда. 

Архангелогородка делится, что всю жизнь работала в 
сфере общественного питания и испытывала огромную 
нагрузку на ноги, проявилось и варикозное расширение 
вен. Эти проблемы доставляли дискомфорт – невозмож-
но было долго находиться на ногах, много ходить, а тем 
более бегать. Надежда попробовала гвоздестояние и была 
несказанно удивлена, что практически сразу почувствова-
ла облегчение. Сейчас архангело-
городка активно занимается 
спортом и продолжает ра-
ботать по профессии в сво-
ей кулинарной студии. 

– Конечно, я не утверж-
даю, что практика подойдет 
любому человеку, это только 
мой личный опыт. Она до-
вольно сложная и се-
рьезная. Это прежде 
всего преодоление 
себя, потому что 
стоять на гвоз-
дях на самом 
деле больно. Во 
всяком случае 
на начальном 
этапе, – говорит  
Надежда. 

�� Это интересно
Гвоздестояние – древняя йогическая и буддист-
ская практика из Индии, которая подразумевает 
стояние на специальных дощечках с гвоздями. 
Считается, что стояние на гвоздях способно осво-
бодить сознание от навязчивых мыслей, прине-
сти одновременно энергию и расслабление.

Сама встала на доску садху в 2020 
году и с тех пор ни разу не по-
жалела, что приобщилась к этой 
необычной для русского человека 
практике

Жителю Архангельска исполнилось 93 года

Творчество – изнуряющий труд

«Чудеса 
случаются, когда 
ты рискуешь всем 

ради мечты, которую, 
кроме тебя,  

не видит никто.  
Нужно просто 

верить» 
(Клинт Иствуд)

Мила Хазина создала фильм  
о блокаде Ленинграда
Режиссер из Архангельска стремится показать 
анимационный фильм «Блокадные сказки Се-
рафимы» как можно большему числу зрителей.

За 872 дня блокады умерло более миллиона человек, окон-
чательная цифра до сих пор не установлена. От фашист-
ских бомбежек погибли лишь 3% людей, остальные 97% – 
от голода: ежедневно от истощения умирали около четы-
рех тысяч человек.

– Моей целью при создании анимационного фильма 
«Блокадные сказки Серафимы» (6+) было глубокое почте-
ние к нашим великим предкам и вовлечение детей в род-
ную историю. И на сегодняшний день наш мультфильм 
посмотрели уже около миллиона зрителей, мы получаем 
множество трогательных отзывов и детских рисунков. Че-
рез искусство нам удалось пробудить живой интерес к тра-
гической судьбе блокадного Ленинграда 
и событиям Великой Отечественной 
войны, – говорит Мила Хазина.

По ее словам, этот фильм – о силе 
духа наших великих предков и о вере: 
в Победу, Создателя, свой народ.

– Мы делали его с любовью, бе-
режно, для людей. Фильм получился 
очень душевным, – отмечает режиссер.

Показы пройдут  
в «Поморской АРТели» 
(пр. Чумбарова- 
Лучинского, 15). 
Вход свободный.
29.01 (СР) в 17:30
31.02 (ПТ) в 12.00
02.02 (ВС) в 12.30



12
архангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы
№5 (1441)
29 январяÎ2025Îгода НЕ СТАРЕюТ ДУШОЙ

иринаÎколесникова,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгин

Впервые в новом году со-
вет ветеранов Октябрьского 
округа собрался на большую 
встречу. По традиции ее ор-
ганизовала депутат Архан-
гельского областного Собра-
ния Надежда Виноградова. 

На этот раз для совета гостепри-
имно распахнул двери «Дивный 
дом» – творческий офис городско-
го ансамбля народной песни и тан-
ца «Дивованье» под руководством  
Владислава Смелова. 

Участником мероприятия 
стал также председатель Архан-
гельской городской Думы Иван  
Воронцов. 

В исполнении артистов «Диво-
ванья» зрители посмотрели поста-
новку «Рождественские колядки», 
слушали знакомые песни, подпева-
ли артистам. Примечательно, что 
в репертуаре «Дивованья» есть и 
композиции, посвященные Вели-
кой Отечественной войне. Так, пес-
ня о молодом погибшем партизане 
и о скорби его матери растрогала 
зрителей до слез…

На встрече чествовали жителя 
блокадного Ленинграда Альберта  
Ивановича Чистякова, ведь 
встретились ветераны в канун ос-
вобождения города на Неве от 
872-дневной блокады.

– 2025-й – это Год защитника Оте- 
чества, год 80-летия Великой  
Победы. Сегодня вы – единствен-
ные, кто может рассказать о вой-
не нынешнему поколению. Я хочу, 
чтобы каждый из вас прочувство-
вал, что это ваш праздник, а мы, де-
путаты, постараемся реализовать 
все ваши инициативы. Ведь благо-
даря вам, вашей стойкости и силе 
духа завоевана наша Победа, – ска-
зала Надежда Виноградова.

Отдельные слова благодарно-
сти депутат облсобрания адресо-
вала Альберту Ивановичу. Ему 
не исполнилось и трех лет, ког-
да началась Великая Отече-
ственная. Война застала семью  
Чистяковых в дачном поселке под 
Ленинградом. Выживали благода-
ря матери.

– Мама была крепкой женщиной, 
урожденная финка. Она и добыва-
ла еду – что-то съестное находила 
в лесу, что-то выменивала у сосе-
дей или у солдат, хотя те и сами в 
окопах сидели голодными. Отец, 
пока мог, ходил получать завет-
ные 125 граммов хлеба. Однажды 
в очереди его назвали стариком, а 
ему тогда всего 27 лет было… На 

«Благодаря вашей стойкости 
завоевана наша Победа»
ветераныÎоктябрьскогоÎокругаÎархангельскаÎготовятсяÎкÎ80-летиюÎвеликойÎПобедыÎÎ
иÎработаютÎнадÎпланомÎмероприятийÎвÎгодÎзащитниковÎотечества

всю жизнь запомнил запах горохо-
вой похлебки. Мать где-то раздо-
была несколько горошин и свари-
ла. Все отдала отцу, ему было нуж-
нее, – поделился воспоминаниями 
Альберт Иванович. – Нас эвакуиро-
вали с последним эшелоном по Ла-
доге 1 апреля 1942 года. Младшая 
сестренка Кира умерла в дороге, а 
где-то под Череповцом от эшелона 
отстал отец. Он был ослабевшим 
после работ по возведению оборо-
нительных укреплений. 

Отец его каким-то чудом добрал-
ся до ближайшей деревни, потом 
попал в учебный отряд, выучил-
ся на шофера и ушел на фронт. Во-

стал капитаном дальнего плавания, 
40 лет отдал флоту. Хотя, смеясь, 
вспоминает, что в детстве всем го-
ворил: «Я буду работать Лениным!» 

Альберт Чистяков часто бывает 
в Ленинграде. В том же районе, где 
он жил во время блокады, – Парго-
ловском – сейчас живет его внук. Го-
ворит, что ни в коем случае нельзя 
допустить возрождения фашизма. 

– Мы никогда не забудем, сколь-
ко испытаний выпало на долю на-
шего народа в годы Великой Оте- 
чественной войны, а подвиг ленин-
градцев навсегда останется для 
нас примером истинного муже-
ства, как и жителей Архангельска, 
ведь они тоже испытали на себе все 
ужасы войны. Все мы знаем, что 
наш город в печальной статисти-
ке тех лет занимает второе место 
по смертности жителей от голода, – 
отметил Иван Воронцов. 

После торжественной части ме-
роприятия все собрались за чае-
питием и обсудили планы на год. 
По словам председателя совета 
ветеранов Октябрьского округа  
Галины Масленниковой, оконча-
тельный план будет утвержден на 
заседании президиума обществен-

ной организации, а пожелания они 
озвучили депутатам.

– Конечно, мы планируем тради-
ционные встречи со школьниками, 
ведь наша главная задача – патрио-
тическое воспитание подрастающе-
го поколения. Будут встречи вете-
ранов с вручением юбилейных на-
град. Особое внимание мы уделим 
ветеранам, которые в силу возраста 
уже не выходят из дома, – всех на-
вестим и поздравим. И здесь очень 
надеемся на помощь и наших депу-
татов, и окружной администрации. 
Мы хотим в год 80-летия Победы 
дойти до каждого ветерана, труже-
ника тыла и ребенка войны, – отме-
тила Галина Ивановна. 

Ветераны рассказали о помощи 
военнослужащим в зоне проведе-
ния спецоперации, мирным жите-
лям освобожденных территорий. 

– Наша окружная организация на-
считывает 54 «первички», и в каж-
дой ветераны собирают гуманитар-
ную помощь, плетут маскировоч-
ные сети, изготавливают окопные 
свечи. Буквально на днях передали 
для отправки жителям Курской об-
ласти очередные посылки, – сооб-
щила Галина Масленникова. 

По ее словам, ветеранское движе-
ние активно участвует в городской 
акции «Знамя Победы». Ближай-
шие мероприятия пройдут совсем 
скоро в школе № 24 и гимназии № 3. 

Надежда Михайловна  
Кукушкина и Валентина  
Александровна Кунавина про- 
чли стихи, посвященные защитни-
кам Отечества. 

– Совет ветеранов Октябрьско-
го округа – не просто мои большие 
друзья и самые заинтересованные 
помощники. Это настоящие дру-
зья всего округа. Ежегодно мы вме-
сте проводим субботники, поддер-
живаем ветеранов Великой Отече-
ственной, которые живут в доме  
№ 32 на улице Суфтина, ведем рабо-
ту по патриотическому воспитанию 
молодежи, реализуем много дру-
гих проектов, которые качествен-
но меняют жизнь горожан. Была 
рада услышать новые предложе-
ния и инициативы членов совета. 
Обязательно будем воплощать их в 
жизнь, помогать. В этом году, ког-
да весь мир будет отмечать 80-ле-
тие Великой Победы, это особен-
но важно! – подвела итоги встречи  
Надежда Виноградова.

евал почти до конца войны, пока 
не попал в госпиталь. А его супру-
гу с сыном отправили в город Са-
лехард в Западной Сибири, куда 
они добирались более трех меся-
цев. Там и встретили долгождан-
ную Победу. 

– Я помню, что был очень те-
плый солнечный день. Все были 
так рады! И женщины… Я помню, 
что они пели, – говорит Альберт  
Иванович. 

Семья воссоединилась лишь 
в 1947 году, у супругов Чистя-
ковых родилось еще двое детей.  
А Альберт Иванович приехал учить-
ся в Архангельскую мореходку и 

 � Альберту Чистякову не исполнилось и трех лет, когда началась 
Великая Отечественная. Война застала его семью в дачном поселке 
под Ленинградом

 � Надежда Виноградова и Иван Воронцов встретились с ветеранами Октябрьского округа,  
чтобы услышать новые предложения и инициативы

Галина Масленникова,  
председатель совета ветеранов  
Октябрьского округа:

Мы хотим в год 80-летия Победы дойти 
до каждого ветерана, труженика тыла  
и ребенка войны
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– У меня была очень мудрая 
мама. Еще в детстве она вну-
шила мне несколько жиз-
ненных принципов, которы-
ми руководствуюсь до сих 
пор. Один из них гласит: мир 
несправедлив, это надо при-
нять и с этим жить, но са-
мому стремиться поступать 
по справедливости. Осозна-
ние этого очень помогло мне 
в первые годы руководства 
Центром имени Семашко, – 
рассказывает Елена  
Казакевич.

ИСПыТАНИЕ 
НА ПРОЧНОСТь

В 2025 году у Елены  
Казакевич сразу две юбилей-
ные даты: 3 февраля ей ис-
полняется 65 лет, а в сентя-
бре будет 20 лет, как она ру-
ководит Северным медицин-
ским клиническим центром 
имени Н. А. Семашко. Впро-
чем, с этим медучреждени-
ем связана вся ее жизнь. Она 
даже появилась на свет в 
роддоме при больнице име-
ни Семашко, а работать сюда 
пришла в 1988 году.

Возглавила центр Елена  
Владимировна в сентябре 2005 года. 
Тот период она вспоминает как ис-
пытание на прочность. С одной сто-
роны, череда судебных тяжб и про-
верок по жалобам недоброжелате-
лей, с другой – никак не уклады-
вались в голове жесткие рамки, в 
которые ставит законодательство: 
все деньги расписаны по статьям,  
с одной на другую перекинуть 
нельзя, даже если на первой они 
нужнее всего, а на второй – лиш-
ние. Пришлось приспосабливаться 
и учиться, не нарушая закон, дей-
ствовать во благо центра.

Среди успехов, достигну-
тых за два десятилетия, Елена  
Казакевич называет развитие вы-
сокотехнологичной медицинской 
помощи – объемы оперативных 
вмешательств увеличились в разы. 
В Центре имени Семашко появил-
ся новый операционный блок, со-
ответствующий мировым стандар-
там. В том числе благодаря созда-
нию технических возможностей 
хирурги достигли серьезных высот. 

Появились новые направления 
– например, было открыто отделе-
ние травматологии и ортопедии, 
специализирующееся на замене су-
ставов. Оно заработало такую ре-
путацию, что оперироваться сюда 
едут люди из разных регионов.

Главным же достижением Елена 
Казакевич считает возведение цен-
тра ядерной медицины. В прошлом 
году отмечалось десятилетие его 
работы, к которому он подошел  
с впечатляющими результатами: 
за эти годы сюда приезжали ле-
читься люди из 200 городов России.

– Решение создать такой центр 
было принято в конце 2009 года. 
Федеральное медико-биологиче-
ское агентство выбирало для этой 
цели учреждение, на которое мож-
но положиться на все сто: там 
точно справятся. Ведь предстоя-
ло организовать центр, аналогов 
которому в стране не было. И, ко-
нечно, это большая честь, что вы-
бор пал на нас, – отмечает Елена  
Казакевич. – Строительство шло 
четыре года. Это был сложный, 
но интересный опыт. Я вообще 
не умею ругаться матом, и у меня 
многие спрашивали: «Как вы тог-
да что-то смогли построить?»  
А я приходила на стройку и говори-
ла: «Ребята, я вас матом прошу: сде-
лайте, пожалуйста». Они удивля-
лись и, видимо, думали: чего ждать 
от этой странной женщины в каске 
и галошах, которая ходит каждый 
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Формула счастья  
Елены Казакевич
директорÎсеверногоÎмедицинскогоÎклиническогоÎцентраÎÎ
имениÎн.Îа.ÎсемашкоÎфмбаÎроссииÎотмечаетÎ65-летнийÎюбилей

день по стройплощадке и вникает 
во все мелочи... И делали. С введе-
нием этого объекта в эксплуата-
цию в Архангельской области ста-
ли доступны уникальные высоко-
классные диагностика и лечение.

Главная гордость центра, конеч-
но, люди. В том числе те, кто ра-
ботал раньше. В больнице сделан 
«музей на стене» – стенды с инфор-
мацией и фотографиями, открыт 
музей профессора Георгия Орлова 

– основоположника хирургической 
службы, осенью на территории 
центра появился памятный знак 
медикам. Елена Казакевич призна-
ется, что ее радует, что она часто 
видит возле музейных стендов па-
циентов – они с интересом читают.

КНИжНОЕ ДЕТСТВО
Елена Казакевич извест-

на в Архангельске не толь-
ко как врач и руководитель 
Центра  имени Семашко, но и 
как писатель. На творческие 
встречи с ней всегда собира-
ется много людей.

Любовь к книгам у Елены  
Владимировны с ранних лет. Она 
росла на бабушкиных сказках, а в 
школьные годы все свободное вре-
мя тратила на чтение книг. 

Очень любила производения 
«Без семьи» Гектора Мало и «Бе-
лый Бим Черное ухо» Гавриила  
Троепольского – после их прочте-
ния подушка была мокрая от слез.  
А вот сама в детстве и юности не пи-
сала.

Первое стихотворение у Елены 
Владимировны родилось в 1988-м, 
когда ее дочери Асе было два года. 
Вдруг само собой пришло в голо-
ву четверостишие: «У меня в носу 
притих, притаился, дремлет чих. 
Чих проснулся, чих зевнул. Прыг 
из носа – я чихнул». Ей так понра-
вилось, что стала писать дальше, а 
потом сделала для дочки самизда-
товскую книжку: напечатала на ма-
шинке, разрисовала фломастерами, 
переплела в переплетной мастер-
ской. После этого про творчество 
долгие годы даже не вспоминала.

– В 2002 году я была на научной кон-
ференции на Мальте. Помню, шла по 
набережной, размышляла о жизни и 
вдруг заметила, что говорю в стихах. 
По возвращении в гостиницу записа-
ла строки на салфетке, и после этого 
начался мой поэтический марафон. 
С 2002 по 2007 год стихов у меня на-
копилось на целую книжку. Так по-
явился первый поэтический сборник 
(он называется «АЮМ»), всего же их 
у меня сейчас четыре. Это были сти-
хи для взрослых. В 2013-м на основе 

первых из них я организовала бла-
готворительный вечер – моноспек-
такль, который состоялся в театре 
драмы. Все собранные средства пе-
редала семьям, воспитывающим де-
тей с проблемами со здоровьем, – де-
лится Елена Владимировна.

На детское творчество Елену  
Казакевич настраивала мама, а 
вдохновение пришло с рождением 
внучек Василисы и Саши. Однажды 
она достала свою старую самизда-
товскую книжку, часть стихов пере-
писала, нашла иллюстратора – и по-
лучилась книжка «Когда мама была 
маленькой». 

Затем появилась идея сделать се-
рию из шести книг про Змея Горы-
ныча Полякова. Потом родились 

сказочная девочка Вай-о-Лет, ино-
планетянин Оссиджи, ежик Пых-
ча... Пишет Елена Владимировна в 
основном ночами.

– Издание книг – огромный труд 
и серьезные материальные вложе-
ния. Это не окупается, потому что 
значительную часть тиража я раз-
дариваю детским учреждениям. 
Много дарю библиотекам. Прихо-
дишь туда на встречи, а книги-то до 
дыр зачитаны. И все на руках! Оче-
редь за ними, – рассказывает Елена  
Казакевич. – Я очень люблю встре-
чи с детьми. Они такие искренние, 
заинтересованные, задают мас-
су самых разных вопросов. От та-
ких встреч я заряжаюсь энергией и 
вдохновением. Вот сейчас, напри-
мер, загорелась идеей сделать дет-
ский музыкальный спектакль по 
моей сказке про Вай-о-Лет. Уже го-
тов сценарий и написана прекрас-
ная музыка композитором Олегом 
Михайловым. Хватило бы сил и 
времени...

САПОжНИК  
С САПОГАМИ

Есть у Елены Казакевич 
еще одна профессия, еще 
одно любимое дело – она про-
фессиональный психолог.  
В 1989 году ее, клинического 
ординатора кафедры общей 
терапии, отправили на учебу 
по психотерапии. Причем это 
была не стандартная учеба в 
аудиториях, а круиз по Ени-
сею на колесном пароходе от 
Красноярска до Дудинки и 
Игарки и обратно.

– Круиз этот длился почти месяц 
– с круглосуточными лекциями, ко-
торые транслировались, и тренин-
гами. С каким удовольствием я учи-
лась гипнозу! Был период, когда я 
была очень увлечена этим методом 
и много практиковала, – вспомина-
ет Елена Владимировна. – После 
того как прошла специализацию по 
психотерапии, работала на телефо-
не доверия (он был на базе отделе-
ния неврозов). Тогда все было очень 
просто: никаких наушников, техни-
ки, обычный телефон в комнатушке 
со стареньким диваном.

Психологию Елена Владимировна  
любит за потрясающие результаты, 
которые она дает.

– Человек – это прежде всего его 
мысли, а это контролируемый про-
цесс. Очень многие этого не пони-
мают и жуют все время одну и ту 
же «жвачку». Что такое депрессия? 
Это мысли. Что такое хорошее на-
строение? Это тоже мысли. Перей-
ти от плохого к хорошему и помо-
гает моя методика психопластики, 

– отмечает Елена Казакевич.
Себя Елена Владимировна в шут-

ку называет сапожником с сапога-
ми. В том смысле, что научилась 
ко всему относиться философски и 
с юмором, который вообще спасет в 
любой ситуации.

– Я не трачу жизнь на отрицатель-
ные эмоции. Сколько той жизни у 
меня осталось, чтобы расходовать 
время на негатив: зависть, нена-
висть, раздражение? Лучше потра-
тить на хорошее и доброе, сделать 
что-то светлое и полезное, помочь 
людям – я так живу и получаю от 
этого огромное удовольствие, – го-
ворит Елена Казакевич.

�� Справка

Елена Казакевич родилась в Архангель-
ске 3 февраля 1960 года. В 1983 году 
окончила лечебный факультет Архан-
гельского государственного медицинско-
го института, работала терапевтом  
в стационаре городской больницы № 7.  
В 1988 году пришла в больницу имени  
Н. А. Семашко. Здесь она обучалась в 
клинической ординатуре, прошла путь 
от старшего лаборанта до профессора ка-
федры терапии и руководителя центра. 
Доктор медицинских наук (1997), про-
фессор (1998), темы диссертаций связа-
ны с кардиологическими проблемами.

Оставаясь эмоциональным человеком, я 
ни из-за чего в жизни не расстраиваюсь, 
кроме того, что касается здоровья с угро-
зой для жизни моей и моих близких. Все 
остальное – проблемы, которые я решу. 
Это значимо упрощает жизнь, когда у 
тебя в голове заложена такая глубинная 
философия. Когда убежден, что ценность 
жизни – в самой жизни, и не надо пы-
таться искать какой-то особый ее смысл
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Рассмотрение обраще-
ний граждан традици-
онно является важным 
направлением дея-
тельности органов про-
куратуры. В прошлом 
году граждане напра-
вили свыше 23 ты-
сяч обращений. Каж-
дое четвертое признано 
обоснованным и удов-
летворено. 

– Сергей Викторович, 
каковы приоритеты ра-
боты с обращениями 
граждан?

– Прокуроры ориентирова-
ны на открытое общение с 
гражданами и оказание им 
всестороннего содействия в 
реализации прав. Работни-
ки ведомства обеспечивают 
индивидуальный подход к 
разрешению жалоб, своевре-
менное решение волнующих 
граждан вопросов и дости-
жение значимого для них ре-
зультата по каждому обосно-
ванному обращению.

Важнейшей задачей явля-
ется оказание необходимой 
правовой помощи социально 
незащищенным категориям 
населения: ветеранам, инва-
лидам, пенсионерам, семьям 
с детьми.

– Каким образом граж-
дане могут обратиться 
к прокурору?

– Помимо традиционно-
го направления заявлений в 
письменной форме и обраще-
ния на личный прием граж-
дане активно используют 
возможности подачи жалоб 
в электронном виде посред-
ством сервисов единого пор-
тала государственных услуг 
и единого портала прокура-
туры Российской Федерации, 
которые позволяют дистан-
ционно подать заявление по 
интересующему вопросу. 

На протяжении послед-
них лет число поступающих 
в электронной форме обра-
щений увеличивается, что 
свидетельствует о востребо-

ванности данных цифровых 
платформ у населения.

– С какими вопросами 
заявители обращаются 
к прокурорам чаще все-
го?

– В 2024 году региональным 
надзорным ведомством раз-
решено свыше 23 тысяч за-
явлений, из которых почти 
17 тысяч поданы по вопро-
сам исполнения федераль-
ного законодательства в раз-
личных сферах правоотно-
шений. 

В абсолютных цифрах пер-
вое место в их структуре за-
нимают жалобы на нару-
шения законов в жилищно-
коммунальной сфере. Далее 
следуют обращения о нару-
шении законов об исполни-
тельном производстве. Зна-
чительное число заявлений 
разрешено по вопросам без-
опасности дорожного движе-
ния, соблюдения прав и за-
конных интересов несовер-
шеннолетних.

Пристальное внимание 
уделяется обращениям участ-
ников уголовного судопро-
изводства. В минувшем году 
прокурорами проверено поч-
ти пять тысяч жалоб на нару-
шения при рассмотрении пра-
воохранительными органа-
ми сообщений о преступлени-
ях и при производстве пред-
варительного расследования, 
а также свыше 300 жалоб на 
несогласие с судебными ак-
тами по уголовным делам.

– Справедливым ли яв-
ляется утверждение об 
универсальном характе-
ре правозащитной функ-
ции прокуратуры?

– Безусловно, прокуроры 
участвуют практически во 
всех сферах общественных 
отношений и реагируют на 
нарушения прав граждан в 
каждом случае, требующем 
нашего вмешательства. При 
этом поводом для иницииро-
вания соответствующих про-
верок зачастую являются 
именно обращения. 

Например, в ходе провер-
ки жалобы имеющего ин-
валидность заявителя уста-

новлено бездействие управ-
ляющей организации по со-
держанию систем водоснаб-
жения и водоотведения в 
доме. 

По результатам принятых 
прокуратурой Архангельска 
мер гражданину и другим 
жильцам многоквартирного 
дома выполнен перерасчет 
платы за услуги по содержа-
нию общедомового имуще-
ства. При этом по итогам на-
шего вмешательства граж-
данину при наличии к тому 
безусловных оснований пре-
доставлено жилое помеще-
ние во вновь построенном 
доме.

Прокуратурой области и 
автономного округа при раз-
решении обращения члена 
семьи лица, принимавшего 
участие в ликвидации ката-
строфы на Чернобыльской 
АЭС, выявлено бездействие 
уполномоченного органа в 
выдаче подтверждающего 
этот статус удостоверения. 
В результате принятых мер 
нарушения устранены, вол-
нующий заявителя вопрос 
решен положительно.

В Ленском районе перед 
обратившимися в прокура-
туру работниками одного из 
предприятий погашена за-
долженность по заработной 
плате на общую сумму более 
двух миллионов рублей. Дан-
ные примеры не единичны.

– Насколько часто до-
воды заявителей о нару-
шениях закона находят 
подтверждение?

– По итогам 2024 года при-
знано обоснованным и удов-
летворено почти каждое чет-
вертое обращение. Мы стара-
емся отслеживать негатив-
ные тенденции и оперативно 
реагировать на них. 

– Каким образом про-
куратурой осуществля-
ется работа по личному 
приему граждан?

– Открытость для населе-
ния и обеспечение возмож-
ности беспрепятственного 
обращения к работникам 
ведомства являются основ-
ными принципами этой де-
ятельности. Нами применя-
ются различные формы и 
способы осуществления лич-
ного приема. 

Практикуется проведение 
выездных приемов в насе-
ленных пунктах, удаленных 
и труднодоступных местно-
стях, на предприятиях и в уч-
реждениях социальной сфе-
ры. Применяются современ-
ные технические возможно-
сти для реализации возмож-
ности обращения граждан 
дистанционно.

Прокуроры отслеживают 
текущую обстановку и при 
необходимости организуют 
проведение тематических 
приемов по наиболее акту-
альным вопросам, требую-
щим повышенного внимания.

Важную роль выполняет 
деятельность мобильной и 
временной приемных, при-
званных оперативно решать 
проблемы граждан, оказав-
шихся в трудной ситуации.

Всего к работникам ведом-
ства в 2024 году на личный 
прием обратились свыше 
семи тысяч жителей Архан-
гельской области и Ненецко-
го автономного округа. 

– Обеспечена ли такая 
возможность для граж-
дан, которые из-за воз-
раста или состояния 
здоровья не всегда могут 
самостоятельно прий-
ти к прокурору?

– Для обеспечения соблю-
дения прав инвалидов, пен-
сионеров и иных социально 
незащищенных категорий 
населения прокурорами на 
регулярной основе осущест-
вляются выезды в учрежде-
ния государственной систе-
мы ухода за лицами с огра-
ниченными возможностями. 
Практикуется посещение по-
жилых людей по месту жи-
тельства.

В преддверии Дня Победы 
ежегодно проводятся встре-
чи с ветеранами Великой 
Отечественной войны, кото-
рым оказывается необходи-
мое содействие в реализа-
ции их прав.

Каждое четвертое обращение 
признаем обоснованным
оÎработеÎсÎгражданамиÎрассказалÎпервыйÎзаместительÎпрокурораÎÎ
архангельскойÎобластиÎиÎнаоÎстаршийÎсоветникÎюстицииÎсергейÎбелогуров
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тысяч заявлений
разрешено 
региональным 
надзорным 
ведомством 
в 2024 году

Свыше 23

Прокуроры ориентированы на 
открытое общение с граждана-
ми и оказание им всестороннего 
содействия в реализации прав

финансовыйÎликбез

Кому выгодны 
вбросы о заморозке  
вкладов?
Весь январь россиян пугают слухи о возмож-
ной заморозке вкладов и чуть ли не конвер-
тации сбережений в облигации. Отбиваться 
от этих вбросов устали уже и экономисты,  
и чиновники, и представители Центробанка. 
Но эмоции часто глушат голос разума. Попро-
бую воззвать к здравому смыслу и я. 

Первый подобный вброс произошел в ноябре 2024 года, 
когда экономист Алексей Зубец предположил, что 
после того, как Центробанк начнет снижать ключевую 
ставку, население побежит массово забирать деньги с 
банковских вкладов и тратить, тратить, тратить! Де-
скать, это приведет к стремительному росту цен и ин-
фляционному шоку. Чтобы этого не допустить, якобы 
средства на депозитах и заморозят. 

Потом тема подзабылась, но вновь всплыла в инфор-
мационном поле в январе.

Начнем с того, что деньги на вкладах по своей 
сути и так заморожены – до конца срока действия 
вклада. Снять их можно только при условии поте-
ри процентов. Эти деньги на просто лежат мертвым 
грузом на счете, а работают на экономику.Средства, 
которые россияне и компании хранят на депозитах, 
уже служат для кредитования. Банки выдают биз-
несу займы на развитие, поддерживают ипотечные 
программы, обеспечивают потребительские креди-
ты и выпускают кредитные карты. Деньги на сче-
тах – это ресурс, который и так крутится в экономи-
ческой системе. 

Высокая ключевая ставка, которая с октября дер-
жится на отметке 21%, как раз и необходима для того, 
чтобы забрать лишнюю ликвидность с рынка и стиму-
лировать население нести деньги на банковские вкла-
ды с хорошей доходностью. 

На вкладах сегодня размещено около 56 триллио-
нов рублей. Процентный доход за 2024 год составил  
7–7,5 триллиона рублей. В этом году ожидается  
10 триллионов процентного дохода. А теперь пред-
ставьте, что расходы российского бюджета на 2025 год 
заложены на уровне 41,47 триллиона рублей. Россияне 
держат на вкладах денег больше, чем государство со-
бирается потратить за год! 

И вот тут-то начинаются спекуляции на тему «от-
нять и поделить». И становится очевидным, что раз-
говоры про изъятие вкладов – это либо паника, либо 
чей-то политический маневр. А скорее всего, и то,  
и другое.

 Слухи о возможных рисках для вкладов могли воз-
никнуть на фоне сложной ситуации на рынке недви-
жимости, где из-за высоких ставок спрос на кварти-
ры заметно снизился. Подобная информация могла 
бы восприниматься как сигнал для перераспределе-
ния сбережений в пользу недвижимости, что являет-
ся одним из способов сохранения средств в условиях 
неопределенности.

А теперь давайте вспомним, когда население 
массово снимало деньги со счетов в последний раз.  
В феврале 2022 года. По данным Центробанка, от-
ток средств населения со счетов и депозитов банков 
в феврале 2022 года составил 1,2 триллиона рублей. 
Это самый большой месячный отток как минимум с 
2008 года. Большая его часть пришлась, конечно же, 
на последнюю неделю месяца. Чтобы вернуть день-
ги в систему, регулятор поднял ключевую ставку до 
20%. Россияне понесли накопления обратно в банки 
под хорошую доходность. Затем несколькими рез-
кими шагами Центробанк снизил ключевую ставку.  
И что, все побежали снова снимать деньги с депози-
тов? Нет, не побежали. В этот раз такого резкого сни-
жения ключевой ставки не ожидается, поскольку ин-
фляция не побеждена. А жесткая денежно-кредитная 
политика для того и нужна, чтобы придержать день-
ги населения на вкладах.

Владимир 
ТОЛГСКИЙ

ЗАКОН И ПОРЯДОК
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Присвоение школе № 11 име-
ни первого директора – дав-
няя мечта педагогического 
коллектива и выпускников.
Виктор Павлович Цыганов не 
только стоял у истоков это-
го учебного заведения, но и 
внес огромный вклад в раз-
витие воспитательной и куль-
турной среды Архангельска и 
всего Поморья.

Виктор Цыганов родился 3 апре-
ля 1937 года в Алма-Ате. Его роди-
тели приехали в этот город в годы 
первых пятилеток и участвовали в 
строительстве Туркестано-Сибир-
ской магистрали – железной доро-
ги из Сибири в Среднюю Азию. Это 
были трудолюбивые и добрые люди, 
которые старались вырастить сво-
их детей достойными, интересны-
ми, дать им хорошее образование.

В 1960 году Виктор Павлович 
окончил историко-филологиче-
ский факультет Ленинградского 
педагогического института имени 
А. И. Герцена. После выпуска был 
призван в ряды Советской армии. 
Проходил службу в ансамбле пес-
ни и пляски Архангельского гарни-
зонного Дома офицеров. 

Виктор Цыганов полюбил Север 
всей душой, здесь же ему посчаст-
ливилось встретить свою буду-
щую супругу Людмилу. Она была 
его партнершей по ансамблю, в 
1963 году молодые сыграли свадь-
бу. Как делился Виктор Павлович, 
наш край стал для него второй 
Родиной, неслучайно он написал:  
«…Чистый изумрудный Север, 
край доброй Руси, добрых отноше-
ний, неиспорченных нравов».

После завершения службы  
Виктор Цыганов стал работать в 
Архангельском городском Двор-
це пионеров имени Прокопия  
Галушина – начинал заместите-
лем директора, но уже через два 
месяца был назначен директором. 
Здесь раскрылся его талант педаго-
га. В этот период в Поморье прово-
дились пионерские смотры «Сияй-
те, ленинские звезды» и «Спутник 
семилетки». Виктор Павлович стал 
одним из инициаторов городских 
парадов пионеров в 1967 и 1970 го-
дах. В них приняли участие около 
пяти тысяч юных жителей Архан-
гельска. Совместно с гороно был 
подготовлен и проведен грандиоз-
ный пионерский праздник на ста-
дионе «Динамо». Виктор Цыганов 
и корреспондент газеты «Правда 
Севера» Евгений Салтыков ста-
ли организаторами экспедиции 

РОЛЬ ЛИЧНОСТИ

«Мы говорим – школа,  
подразумеваем – Цыганов!»

 � Виктор Павлович Цыганов и ветераны-юнги

 � В 1970 году Виктору Павловичу было  
поручено возглавить вновь построенную  
среднюю школу № 11 с морским уклоном

 � Виктор 
Цыганов стал 
инициатором и 
руководителем 
подготовитель-
ных работ по 
строительству 
комплекса ново-
го областного 
Дворца пионеров 
и школьников 
(современного 
ДДЮТ)

ШколаÎ№Î11ÎбудетÎноситьÎимяÎсвоегоÎпервогоÎдиректора

школьников «Веселый ветер». Ле-
том ребята объединялись в отряды 
и совершали туристические похо-
ды по родному краю. А еще Виктор 
Павлович стал инициатором и ру-
ководителем подготовительных ра-
бот по строительству комплекса но-
вого областного Дворца пионеров и 
школьников (современного ДДЮТ).

В 1970 году Виктору Цыганову 
было поручено возглавить вновь 
построенную школу № 11 с мор-
ским уклоном. Будучи человеком 
неординарным, он хотел сделать ее 
необычной. Его талант и команда 
профессионалов, которую собрал 
директор, быстро сделали школу 
узнаваемой в городе. В качестве де-
виза для работы педагогический 
коллектив выбрал выражение сво-
его руководителя: «Быть мудрыми, 
но не мудрить!»

По инициативе Цыганова была 
создана группа «Поиск – Соловки»: 
ребята изучали историю никому не 
известной тогда Соловецкой шко-
лы юнг ВМФ, знакомились с ветера-
нами-юнгами, которые жили в Ар-
хангельске. Большим другом для 
«мальчиков с бантиками» до кон-
ца своей жизни стал сам Виктор  
Павлович. Он посвящал им стихи, 
живо интересовался их делами.

Все годы работы директор шко-
лы был инициатором интересных 
дел, старшим товарищем и в то же 

время непререкаемым авторите-
том для ребят. Самым справедли-
вым человеком считали его учени-
ки. Много шутил, но дисциплину 
держал. Выпускники вспоминали: 
«Мы говорим – школа, подразуме-
ваем – Цыганов!»

– Виктор Павлович был челове-
ком современных взглядов и всег-
да поддерживал наши инициати-
вы. Когда настало время дискотек, 
одни из первых состоялись в на-
шей школе. Мы собирались после 
уроков и долго обсуждали музы-
ку, танцевальные номера, которые 
ставили сами. Актовый зал всегда 
был в нашем распоряжении, – вспо-
минает выпускник 1981 года Юрий 
Первунинский. – Сегодня можно 
с уверенностью сказать, что наша 
школа была одной из лучших и ин-
тересных в творческом плане. Ак-
тивная поддержка и личное уча-
стие Цыганова позволили создать 
уникальный музей соловецких юнг, 
который дал ученикам историче-
скую грамотность, знания о героях 
нашего края. В то время еще были 
живы многие участники Великой 
Отечественной войны, они с удо-
вольствием приходили на класс-
ные часы и рассказывали нам о 
своем опыте боевых действий, о 
победах и поражениях, о наградах 
и утратах. Хочется сказать, что 
как человек и директор Виктор  

моничными личностями и полно-
ценными членами общества.

С 1983 по 1987 год Виктор  
Павлович был директором Архан-
гельского областного театра дра-
мы имени М. В. Ломоносова, затем 

– начальником пионерского лагеря 
в Холмогорском районе. Он считал, 
что сельские дети были во многом 
обделены по сравнению с городски-
ми, поэтому у него появилась но-
вая мечта – работать учителем в де-
ревне.

В 1991 году Цыганова пригласи-
ли в школу в село Ошевенское Кар-
гопольского района. Учитель Оше-
венской школы Елена Пухова 
вспоминала: «Многое поражало в 
этом немолодом уже человеке: не-
заурядные способности, глубокие 
знания. Высокая культура, неис-
тощимая энергия и даже его внеш-
ний вид: собранный, подтянутый, 
всегда в строгом костюме и гал-
стуке. Виктор Павлович много сде-
лал для нашей школы, для села. Он 
был добрым наставником молодых 
учителей. Подвижник, энтузиаст, 
интеллигент, светом своей души 
он согревал многих».

В 1994 году Виктор Павлович вы-
шел на пенсию. Его не стало 20 фев-
раля 2001 года.

Не мечтал я ни о чем на свете. Радости, 
победы я знавал. Сердце отдавал всегда 
я детям. До конца, до капли отдавал. 

В. П. Цыганов
�� Комментарий

Валентина ВОХМИНОВА,  
директор школы № 11:

– В нашей школе все чтут память Виктора 
Павловича: педагоги, выпускники, которых 
много среди наших родителей, и сегодняшнее 
поколение детей.

В 2002 году на стене у центрального крыль-
ца была открыта памятная доска Виктору  
Цыганову, и по сей день своим взглядом он 
встречает и провожает наших ребят. В 2003 году выпущена книга его 
стихов – он был не только талантливым руководителем, но еще и пре-
красным поэтом, его перу принадлежит целый цикл стихотворений –  
о школе, о море, об Архангельске, на многие из них были написаны песни.

Ежегодно 20 февраля, в день памяти Виктора Павловича, мы чествуем 
его, рассказывая детям, как много новшеств он привнес в школу. И эти 
традиции продолжают жить. Первому директору принадлежала ини-
циатива сделать 11-ю школу с морским уклоном, была налажена тес-
ная шефская связь с Северным морским пароходством. Это неслучайно: 
школа находится в районе, где квартиры в большинстве домов принад-
лежали именно сотрудникам СМП. А сейчас мы подписали соглашение 
с Арктическим морским институтом имени В. И. Воронина и с сентября 
открываем классы с морским уклоном. На базе АМИ будут проходить за-
нятия для наших учащихся. Сегодня северный флот возрождается, и мы 
считаем, что уже с начальной школы правильно будет ориентировать 
ребят, знакомить их с морскими профессиями. Начнем с начальной шко-
лы и постараемся создать такой профильный класс в каждой параллели. 

Театральная деятельность также очень вдохновляла Виктора  
Цыганова. И по сей день у нас на сцене выступают и учителя, и родите-
ли, и дети, как это было при первом директоре. Чем сильна наша шко-
ла, так это воспитательной работой. 

На мой взгляд, все это является продолжением традиций, которые 
когда-то заложил Виктор Павлович Цыганов.

Павлович Цыганов был личностью 
яркой и самобытной, значимой фи-
гурой сферы образования и культу-
ры, он много сделал для того, что-
бы мы, выпускники, выросли гар-
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О том, как отметят солидную 
дату, журналистам расска-
зали на пресс-конференции. 
Так, руководитель УК «Куль-
турный центр» Архангель-
ского реготделения Союза ху-
дожников России Екатерина  
Бажан рассказала, что в 
юбилейном году организа-
ция реализует масштабный 
проект «Первый век архан-
гельских художников» при 
поддержке Президентского 
фонда культурных инициа-
тив и регионального мини-
стерства культуры. 

ПРОШЛОЕ, НАСТОЯщЕЕ, 
БУДУщЕЕ

Архангельское отделение 
Союза художников – старей-
шая организация Поморья. 
В далеком 1934 году состоя-
лось первое собрание север-
ных художников, в котором 
приняли участие представи-
тели Великого Устюга, Во-
логды, Коми области. Был 
избран оргкомитет в составе 
девяти человек. 

От Архангельска в него вошли 
живописец Степан Писахов, гра-
фик Виктор Постников, скульптор 
Борис Зубакин, мастер холмо-
горской резьбы по кости Василий  
Гурьев, а также художник и обще-
ственный деятель Тыко Вылка.  
В 1935-м был разработан Устав со-
юза, утвержденный президиумом 
Севкрайисполкома, – в Архангель-
ске была создана общественная 
творческая организация «Союз се-
верных художников». А уже через 
год состоялась первая краевая вы-
ставка картин. 

– Сегодня в союзе состоят 68 ху-
дожников. Один из них имеет зва-
ние народного художника, восемь 

– заслуженного художника Россий-
ской Федерации, трое – заслуженно-
го работника культуры. Это живо-
писцы, графики, скульпторы и так 
называемые прикладники – народ-
ные мастера. Произведения наших 
авторов выставлены в Третьяков-
ской галерее, Русском музее, част-
ных коллекциях по всему миру, – 
рассказала Екатерина Бажан. 

Она также отметила, что худож-
ники заняты не только собствен-
ным развитием и творчеством, но и 
преподают в школах искусств, кол-
ледже культуры, университетах, 
ведут большую просветительскую 
работу. Например, Союз художни-
ков много лет реализует совместно 
с учреждениями культуры проект, 
в рамках которого проводит бес-
платные мастер-классы. 

– К сожалению, до сих пор нет ни 
одного художественного или доку-
ментального издания, фильма, ко-
торые бы рассказывали о деятель-
ности союза, жизненном пути ху-
дожников. Поэтому в юбилейном 
году мы решили снять просвети-
тельский фильм «Первый век ар-
хангельских художников», – отме-
тила Екатерина Бажан.

О проекте рассказала пресс-
секретарь Архангельского отде-
ления Союза художников Ольга  
Михеева. Именно она автор проек-
та, поддержанного Президентским 
фондом культурных инициатив. 

– Весь год на пяти площадках Ар-
хангельска будут проходить юби-
лейные выставки. Они призваны по-
казать все стороны творчества каж-
дого художника. Мы не только стре-
мимся рассказать о том, что было и 
что есть, но и спрогнозировать буду-
щее. У союза очень много хороших 
традиций, и мы хотим, чтобы они не 
пропали, поэтому многие мероприя-
тия в рамках проекта ориентирова-
ны на молодых начинающих худож-
ников, развитие их таланта, попу-

2025-й станет в Поморье  
годом художника

КУЛЬТУРА
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ляризацию профессии художника и 
даже профориентацию, – подчеркну-
ла Ольга Михеева.

БЕСКОНЕЧНОЕ 
ТВОРЧЕСТВО

Всего запланировано орга-
низовать 13 выставок. В их 
числе персональный юби-
лейный проект члена Союза 
художников России Галины  
Звонковой. Она не только ав-
тор картин, но и литератор, 
поэтому в рамках выставки 
будут работать литератур-
ные гостиные, где прозвучат 
известные произведения по-
этов и писателей. Будут и те-
атральные постановки. 

В целом же каждая выставка 
предполагает не только экспозицию 
работ, но и проведение целого ряда 
мероприятий – мастер-классов, арт-
лабораторий, лекций, экскурсий. 

Огромное значение придают ав-
торы проекта «Первый век архан-
гельских художников» 80-летию 
Великой Победы. Уже в середине 
апреля в Архангельске откроется 
выставка «Помните о нас». В ее экс-
позицию войдут работы художни-
ков-фронтовиков из фондов Союза 
художников и частных коллекций, 
а также работы, посвященные со-
бытиям Великой Отечественной 
войны, военному Архангельску. 

Они будут дополнены инсталля-
циями, звуковым сопровождением. 
Будет работать лекторий о худож-
никах-фронтовиках, запланирована 
установка мемориальной доски. 

В годы войны наши художники 
воевали на фронте, служили на Се-
верном флоте, многие не вернулись. 

Вот наиболее известные имена:  
Леонид Жигалов, Виктор  
Преображенский, Борис  
Лукошков, Иван Котов, Алексей  
Румянцев, Дмитрий Свешников,  
Евгений Хвиюзов, Александр 
Елфимов, Дмитрий Ширяев,  
Виктор Назаров, Михаил  
Мошков, Алексей Чаусов,  
Николай Гужов.

Стоит отметить, что Союз худож-
ников не прекращал работу в годы 
войны, а в 1942-м в Архангельске 
состоялась выставка, посвящен-
ная Военно-морскому флоту. На 
ней были представлены 700 работ 
художников из Архангельска и 
Мурманска. В 1943 году из много-
численного союза в Архангельске 
осталось лишь семь человек. 

Набирает популярность относи-
тельно новый проект Союза худож-
ников «Фотоистории». Впервые вы-
ставка-конкурс прошла в 2023 году 

и стала ежегодной. Уже в 2024-м 
было подано 60 заявок от фотогра-
фов области и представлено около 
500 работ. Состоится она и в юби-
лейном году. Также запланирова-
ны мастер-классы по фото- и видео- 
съемке, творческие встречи. 

Много внимания уделят в юби-
лейный год и арктической живопи-
си, которая зародилась здесь, на Рус-
ском Севере, а ее основоположни-
ком принято считать Александра  
Борисова. Сегодня традиции пер-
вых арктических художников про-
должают наши современники.  
Всеволод Видякин и Рашид  
Сагадеев участвуют в арктиче-
ских пленэрах на ледоколе «Миха-
ил Сомов». 

В мае запланирован конкурс дет-
ских рисунков среди воспитанни-
ков школ искусств Архангельска, а 
их работы представят на выставке 
«Арктика – суровая и нежная». 

О ТРАДИЦИЯХ, 
ПРЕЕМСТВЕННОСТИ  
И ДРУжБЕ

Председатель Архангель-
ского регионального отделе-
ния Союза художников Рос-
сии Рашид Сагадеев подчерк- 
нул, что, сохраняя традиции, 
организация постоянно про-
водит выставки мастеров жи-

вописи и огромное внимание 
уделяет работе с молодежью. 

Он напомнил, что в советские 
годы в организации существовала 
так называемая молодежная сек-
ция. Было бы неплохо ее возродить, 
ведь, чтобы союз существовал и 
дальше, необходима преемствен-
ность поколений. 

Весной в Архангельск приедут 
художники-пленэристы из разных 
городов России в рамках путеше-
ствия по Арктической зоне. Они бу-
дут работать в нашем городе неде-
лю. К ним приглашают присоеди-
ниться и архангельских живопис-
цев. А по итогам этой недельной 
работы будет организована выстав-
ка в Музее художественного освое-
ния Арктики имени А. А. Борисова. 
Лучшие работы, которые художни-
ки напишут в разных городах Арк- 
тической зоны, войдут в экспози-
ции в Москве и на Дальнем Востоке. 

Еще один крупный межрегио-
нальный проект состоится в ноя-
бре. Художники из разных регио-
нов России представят свои работы 
архангельскому зрителю. 

Представитель министерства 
культуры Архангельской области 
Анна Гамулина подчеркнула, что 
ряд культурно-просветительских 
мероприятий пройдет в государ-
ственном музейном объединении. 
В частности, в ноябре запланиро-
вано открытие большой ретроспек-
тивной выставки, посвященной ар-
хангельским художникам. 

– Министерство культуры так-
же выступает партнером в реали-
зации проекта «Первый век архан-
гельских художников», и мы рады, 
что он получил грант Президент-
ского фонда культурных иници-
атив. Мы готовы оказать содей-
ствие и в распространении фильма,  
в частности – в учреждениях куль-
туры и образования, – отметила 
Анна Гамулина. 

Завершит юбилейный год вы-
ставка «Пространство вероятно-
стей». Она продемонстрирует со-
временные технологии в искусстве 
XXI века. Часть экспозиции будет 
представлена в форме мультиме-
дийных художественных инсталля-
ций. В рамках выставки состоятся 
перформансы, живые выступления, 
коллаборации, отражающие синтез 
разных видов искусства. 

 � Председатель 
Архангельского  
регионального  
отделения  
Союза художников  
России Рашид 
Сагадеев проводит 
мастер-классы  
в Выставочном 
зале

 � Первое мероприятие юбилейного года Союза художников уже  
подходит к концу – в Выставочном зале завершается экспозиция  
«Север-2024». На ней представлено 150 работ, отображающих  
различные грани творчества 60 архангельских мастеров

Сегодня в союзе состоят 68 художников. 
Один из них имеет звание народного 
художника, восемь – заслуженного ху-
дожника Российской Федерации, трое – 
заслуженного работника культуры. Это 
живописцы, графики, скульпторы и так 
называемые прикладники – народные 
мастера
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иринаÎколесникова,ÎÎ
фотоÎавтораÎиÎизÎархиваÎ
ЦентральногоÎрынка

Не знаю, как вы, но я просто 
обожаю большие колхозные 
рынки. В любом городе, где 
бываю, всегда обязательно 
хожу на рынок. Там какая-то 
удивительная, своя атмо- 
сфера, позволяющая почув-
ствовать город, в котором 
находишься, на вкус. 

Судите сами: рынок в Ростове-на-
Дону поражает огромным ассорти-
ментом донской рыбы. Здесь и цим-
лянский лещ, и ароматная тарань, 
азовская тюлька, жирный и мяси-
стый толстолобик – копченый и вя-
ленный. Можно прикупить даже 
осетра, севрюгу и белугу, а также 
целую корзину раков! И, конечно, 
здесь просто горы овощей, фруктов 
и зелени. 

Рынок Пятигорска пропах пряно-
стями – здесь приправы на любой 
вкус, знаменитая ядреная аджика. 
А еще чай с различными добавка-
ми и травяными сборами. Поража-
ет сумасшедший ассортимент до-
машних сыров и копченостей и, ко-
нечно, разной зелени и маринован-
ных, соленых, квашеных овощей. 

А одесский рынок «Привоз»! Он 
заслуживает отдельного рассказа. 
Появился в первой половине XIX 
века. По легенде именно здесь за-
родился знаменитый одесский го-
вор и уникальная культура торгов-
ли. До сих пор помню вкуснейший 
маковый рулет, купленный там, и 
ту незабываемую атмосферу. Одес-
ситы так и говорят: «Хочешь с голо-
вой окунуться в местный колорит – 
иди на «Привоз»!»

Такими масштабами архангель-
ский Центральный рынок похва-
статься не может, но свой колорит 
у него, конечно же, есть. И вкус, за-
ключенный в локальных продук-
тах, тоже присутствует. Кого не 
восхитят роскошные рыбные ряды 
с вкуснейшей семгой, лоснящим-
ся палтусом и яркой форелью? Ну 
и местные грибы да ягоды, конеч-
но, а еще деликатесы из оленины, 
которые купишь далеко не в каж-
дом регионе. Есть здесь, разумеет-
ся, привозные фрукты и овощи, но 
именно сюда архангелогородцы 
идут за местной картошкой, мор-
ковью, свеклой и капустой. И с удо-
вольствием покупают местные со-
ленья и варенья. 

И все это великолепие здесь про-
дают вот уже более 40 лет. Кстати, 
среди сегодняшних продавцов Цен-
трального рынка есть те, кто пом-
нит его первый день работы. 

Анастасия Окулова вспомина-
ет, что большого праздника 4 фев-
раля 1983 года не было.

НАША ИСТОРИЯ

Здесь колорит и вкус города
4ÎфевраляÎ1983ÎгодаÎвÎархангельскеÎоткрылсяÎпервыйÎкрытыйÎколхозныйÎрынок

 �Анастасия Окулова живет в Исакогорке, а на рынке продает все, что она и ее дочь вырастили на своей земле

�� Комментарий
Светлана ШАДРИНА, 
директор Центрального рынка:

– История рынка началась гораздо раньше, 
чем открылось здание на проспекте Чумбаро-
ва-Лучинского, 2. Здание в том виде, в каком 
существует сегодня, было задумано в рамках 
общей концепции застройки центра города к 
400-летию Архангельска. Над ним работала 
группа архитекторов из Ленинграда, которая 
в итоге спроектировала и высотку, и здания 
Центрального рынка, Дворца профсоюзов и Дворца пионеров. 

До этого рынок размещался на стадионе «Буревестник», а еще рань-
ше – на Красной пристани. Конечно, его основным предназначением 
было дать возможность продавать те товары, которые производятся 
и растут у нас на Севере, – картофель, капусту и прочее. Собственно, 
на фотографиях с открытия рынка в 1983 году, имеющихся в наших ар-
хивах, видно, что ассортимент был довольно скудным по сравнению с 
тем, что есть на рынке сейчас. 

Хочу отметить, что особенностью здания нашего рынка являются 
его своды, выполненные из клееной древесины, чтобы, с одной сторо-
ны, подчеркнуть, что Север богат лесом, с другой – привлечь внимание 
к новой технологии. Потому как именно тогда появились деревянные 
материалы из клееной древесины. Кстати, свод рынка – почти 18 ме-
тров в высоту. У него очень интересная геометрия.

�� Кстати
Архитекторы, проектиро-
вавшие колхозный рынок в 
Архангельске, получили пре-
мию Госстроя РСФСР за этот 
проект в стиле советского 
модернизма. Авторы проекта 

– архитекторы Л. Габо, Э. Ши-
пилло, инженер А. Злобин-
ский (ЛЕНГИПРОГОР).
Авторы предложения по 
переработке на деревянные 
конструкции – инженер  
И. Кибирева, архитектор В. 
Кибирев. Разработчики – ин-
женер А. Беричевский, И. Ки-
бирева (АЛТИ, Архангельск).

– Мы получили весы, униформу – 
фартуки и нарукавники, разложи-
ли товары и приступили к работе, 

– рассказывает женщина. – А вот 
покупателей было много. Конеч-
но, мы очень радовались откры-
тию крытого рынка. Здесь было 
комфортно, тепло, для продавцов  
созданы все условия. 

Анастасия Андреевна живет в 
Исакогорке, а на рынке продает 
все, что она и ее дочь вырастили на 
своей земле. Говорит, что встала за 
прилавок, чтобы поставить на ноги 
троих детей. 

– Работала в детском саду, зарпла-
та была небольшая. Сначала родил-
ся сын, а потом одна за другой две 
девочки. Денег не хватало, и све-

кровь сказала, что надо торговать. 
Я, правда, никогда ничего прежде 
не продавала на рынке, но решила 
попробовать. Выходной тогда у нас 
в детском саду был только один – в 
воскресенье, вот его и использова-
ла. Возила сначала на продажу кар-
тошку и морковку, квашеную капу-
сту. Все свое, выращенное своими 
руками, ведь раньше никакой пере-
продажи не было. Затем торговала 
мясом. Начинала еще на старом ба-
заре. Он располагался там, где сей-
час бывший Дом пионеров. Потом 
нас перевели на Смольный Буян, а в 
1983 году, наконец, построили кры-
тый базар. Радости нашей не было 
предела! – рассказывает Анастасия 
Андреевна. 

Она вспоминает, что в первые же 
годы после открытия нового рын-
ка целый прилавок на нем занима-
ли молдавские семечки, торговали 
здесь фруктами и овощами южане, 
свои товары привозили местные 
колхозы.

– На рынке всегда был порядок. 
Свои торговые места мы убирали 
самостоятельно, а администрация 
проверяла, насколько качествен-
но. Нам выдавали халаты, фар-
туки и нарукавники, всю продук-
цию проверяли, как, впрочем, и се-
годня, в лаборатории, – отмечает  
Анастасия Окулова. 

С развалом Советского Сою-
за на рынке появились перекуп-
щики, торговые ряды пополни-
лись вещевыми прилавками. Это 
было тяжелое время, но торговлю  
Анастасия Андреевна не бросила – 
дети подросли и получали образо-
вание, нужно было помогать. 

– Я поставила перед собой зада-
чу – дать девочкам высшее образо-
вание. Из-за инфляции тогда поте-
ряла накопленные деньги, смогла 
на них только корову купить. При-
шлось торговать молочком, тво-
рожком, – говорит северянка.

В итоге с задачей Анастасия  
Окулова справилась. Обе доче-
ри получили высшее образование 
и построили карьеру. Старшая,  
Надежда, окончила вуз в Москве 
и работает экономистом в РЖД, 

младшая, Ольга, выучилась на  
зоотехника, сейчас работает заме-
стителем главы Приморского окру-
га по инвестиционному развитию. 

Сегодня Анастасия Окулова мог-
ла бы, наверное, и оставить торгов-
лю, но по-прежнему несколько раз 
в неделю приезжает на рынок и вы-
ставляет свой нехитрый, но очень 
востребованный и очень качествен-
ный товар на прилавок. На мой во-
прос, почему не оставит торговлю, 
немного смутясь, женщина отвеча-
ет, что внуки вот подросли, теперь 
им надо помогать. Но кажется мне, 
что это не вся правда и что за 40 с 
лишним лет она просто сроднилась 
с этим местом и полюбила его за 
особенную атмосферу.

Анастасия Андреевна отмечает, 
что после долгих лет сначала за-
стоя, а потом и разрухи рынок воз-
вращается к жизни, поменяв соб-
ственника. Перемены уже видны, и 
главный акцент, конечно, на ком-
форт для покупателей и продавцов. 

В прошлом году, например, отре-
монтировали кровлю, реконструи-
ровали женский туалет, на очере-
ди – мужской. Появляются новые 
элементы и в торговом зале, где 
особое внимание уделяется тради-
ционным для Севера деревянным 
материалам, оборудована долго-
жданная примерочная и даже не-
большая выставочная экспозиция. 
А с августа на Центральном рынке 
Архангельска появилась новая ин-
тересная программа: с акцентом на 
туристов проводятся экскурсии-де-
густации. Гостей города знакомят 
с северными продуктами, местной 
кухней. 

Главная цель этой программы – 
сделать рынок не только точкой 
притяжения для горожан, но и га-
строномической достопримеча-
тельностью для туристов.
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Выбор будущей профессии 
– дело непростое. Кроме са-
мих одиннадцатиклассников, 
которым уже сейчас пред-
стоит решить, кем стать, в 
семейных советах по вопро-
су выбора будущего учебно-
го заведения активное уча-
стие принимают мамы, папы, 
бабушки, дедушки и прочие 
заинтересованные родствен-
ники. Для одних важен пре-
стиж будущей профессии, 
для других – уровень опла-
ты труда, для третьих – ус-
ловия обучения: чтобы и в 
тепле, и не в обиде.

На огромный спрос есть не менее 
масштабное предложение: высшие 
учебные заведения самой разной 
направленности предлагают моло-
дым людям освоить всевозможные 
профессии. 

Но есть среди них одна, про кото-
рую герой знаменитого советского 
фильма «Офицеры» сказал просто 
и емко: «…Родину защищать. Есть 
такая профессия, взводный».

Действительно, многие мальчиш-
ки, а порой и девчонки еще на школь-
ной скамье решают связать свою 
жизнь с военной службой. Выбрать 
вуз помогают не только родители. 
Профориентационные программы 
проводят и сами высшие учебные за-
ведения Минобороны России.

Так, например, на минувшей не-
деле ряд встреч со школьниками об-
ласти провел слушатель Военной 
академии материально-техническо-
го обеспечения имени генерала ар-
мии А. В. Хрулева Денис Зацепин.  
С ним мы и обсудили детали его 
своеобразной просветительской 
миссии. Она направлена на то, что-
бы поднять моральный дух старше-
классников, которым так или иначе 
придется пройти военную службу, 
пояснить сегодняшнюю ситуацию 
в стране и мире и рассказать о воз-
можностях, которые дает обучение 
в Военной академии материально-
технического обеспечения имени 
генерала армии А. В. Хрулева.

– Я сам получил здесь первое выс-
шее образование, обучался пять 
лет, а через 10 лет вновь поступил 
в академию, чтобы окончить маги-
стратуру, по сути – получить выс-
шее военное образование, – поде-
лился Денис Зацепин.

– То есть первые пять лет – 
еще не «вышка»?

– Не совсем так. В этом вузе за 
пять лет студент получает граж-
данское высшее образование и 
среднее специальное военное обра-
зование, магистратура же дает выс-
шее военное образование.

– Денис Александрович, чем 
привлекательна для абиту-
риентов именно Военная ака-

ОБРАЗОВАНИЕ

Место, где научат  
Родину защищать
вÎчемÎпреимуществаÎпоступленияÎвÎвоенныйÎвуз?
демия материально-техниче-
ского обеспечения?

– Во-первых, это единственный 
вуз в России, который обучает по 
данному направлению, других нет, 
даже, пожалуй, и в мире. К слову, 
здесь создан специальный факуль-
тет для иностранцев. 

Во-вторых, если говорить о маги-
стратуре, то в данном вузе обуча-
ются специалисты всех, абсолютно 
всех видов и родов войск, начиная 
от Министерства обороны и закан-
чивая специальными структура-
ми – ракетные войска, инженерные, 
железнодородники, автомобили-
сты, десантники.

Для поступающих в академию 
впервые по программе бакалаври-
ата предусмотрен большой спектр 
специальностей, кроме того, фили-
алы академии есть в четырех го-
родах России – Санкт-Петербурге, 
Омске, Вольске Саратовской обла-
сти и Пензе. Специализации у всех 
практически одинаковые, отлича-
ются углубленным изучением того 
или иного направления. Танкистов 
и автомобилистов готовят в Омске, 
строителей – в Пензе, в Вольске об-
учают общевойсковиков. Академия 
в Санкт-Петербурге готовит всех.

– Процесс обучения в акаде-
мии сильно отличается от 
гражданских вузов?

– В первую очередь здесь учат дис-
циплине. Уже через три месяца че-
ловек из школьника превратится 
в мужчину. Вспоминаю себя – это-
го достаточно. Парень домой прие-
дет абсолютно другим человеком, у 
него в корне меняется мировоззре-
ние, он узнает в принципе, что та-
кое военная служба, и достаточно 
глубоко поймет проблематику се-
годняшнего дня. Тот уровень зна-
ний, который ему даст военный вуз, 
будет направлен именно на совре-
менное развитие. При этом ограни-
чений в развитии нет: олимпиады, 
соревнования, сдача нормативов на 
мастера спорта – все доступно. Для 
саморазвития это очень удобно. 

Обучение, к слову, полностью бес-
платное, сюда также входит пита-
ние, обеспечивают жильем и веще-
вым довольствием. Все есть. От ро-
дителей студент не зависит никак.

– Практически полное обеспе-
чение ребенка, конечно, на руку 
родителям, но не отпугнет 
ли такая независимость осо-
бо переживающих мам и пап, 

которые привыкли чуть ли 
не поминутно узнавать, как 
дела у их пусть уже и совер-
шеннолетнего чада?

– Мне кажется, осознание того, 
что за их ребенком все время при-
сматривают, должно внушать уве-
ренность родителям. К тому же с 
ними всегда на связи командир 
роты, которому можно позвонить и 
спросить, как там сын. И командир 
всегда в курсе, где сын находится и 
чем занимается.

– Насколько соответствует 
современным реалиям тех-
ническое обеспечение учебного 
процесса? Техника, которую 
используют в вузе, соответ-
ствует той, что применяется 
в реальных боевых условиях?

– Материальная база академии 
развита на максимальном уровне, 
используются все современные об-
разцы вооружения по направлени-
ям деятельности, техническое ос-
нащение приближено к боевому.  
К слову, современные аудитории 

позволяют обычному курсанту 
первого курса вести диалог с мини-
стром обороны: есть практика про-
ведения встреч министра обороны 
или его замов с курсантами в фор-
мате видео-конференц-связи, и они 
вживую общаются.

– Вы встречаетесь со школь-
никами. Как ребята реаги-
руют на предложение пойти 
учиться в академию?

– Честно говоря, школьники си-
дят и слушают с широко открыты-
ми глазами. Больше всего их инте-
ресуют денежное довольствие, жи-
лищные условия и перспективы ка-
рьеры.

– Сложно поступить? Есть 
особые требования?

– Да нет, самые обычные: сдать 
ЕГЭ по профилю, по каждому на-
правлению – свои предметы, и физ-
подготовку. Всему остальному обу-
чат. К слову, среди преподавателей 
много участников СВО, и они пре-
подают не столько теорию, сколько 
правила поведения в конкретной 
практической ситуации, учат тому, 
что видели и знают сами. 

– Реалии сегодняшнего дня 
вызывают у родителей еще 
одно опасение: не отправляют 
ли курсантов в горячие точки?

– Ни в коем случае. Гарантиро-
ванно в течение пяти лет обучения 
даже в командировки не ездят, по-
скольку еще не подготовлены, не 
имеют статуса офицера.

– И, наконец, каковы дальней-
шие карьерные перспективы?

– Примерно за год до окончания 
академии к курсантам приезжают 
представители различных воин-
ских частей и начинают отбирать 
специалистов. Так что гарантия 
трудоустройства стопроцентная. 
Выпускникам дают средства на пе-
реезд вместе с семьей к месту служ-
бы, по прибытии – полное пособие, 
по истечении года – служебное жи-
лье, которое есть практически во 
всех регионах. Пока нет жилья – 
выплачивают деньги на его аренду.

Из преимуществ службы на Се-
вере – ранний выход на пенсию с 
возможностью работать в любой 
другой сфере и иметь гарантиро-
ванное минимальное пособие, обе-
спечение жильем, в северных ре-
гионах и регионах Дальнего Вос-
тока еще и продуктовым пайком  
на 10 тысяч рублей в месяц, полное 
вещевое обеспечение.

В целом, считаю, стоит рассмо-
треть Военную академию матери-
ально-технического обеспечения 
имени генерала армии А. В. Хруле-
ва как место получения высшего об-
разования и достойной профессии.

В этом вузе за пять лет студент полу-
чает высшее гражданское образование 
и среднее специальное военное обра-
зование, магистратура же дает высшее 
военное образование

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом городов 
Архангельска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого районов  
Архангельской области проводится 
отбор граждан на военную службу  
по контракту на воинские должности 
рядового, сержантского и офицер-
ского состава.

ВОИНСКИЕ ЧАСТИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО  
ВОЕННОГО ОКРУГА

Условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие – от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону  

«О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000 рублей от пра-

вительства Архангельской области.

• Денежная выплата при заключении 
контракта на срок от года и более – 400 000  
рублей от Министерства обороны РФ.

• Социальные льготы для детей и семей.
• Льготная выслуга лет для выхода на пен-

сию, пенсия возможна при выслуге 10 лет  
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на военную служ-
бу по контракту обращаться в военный 
комиссариат по адресу: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбо-
ра на военную службу по контракту  
(2-го разряда) по адресу: г. Архан-
гельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

ПОНЕДЕЛьНИК, 3 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
22.55 Большая игра 16+
0.00 Время героев 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.55 «ПОРт» 16+
4.20 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.10 Смех, дрожь и видео 16+
8.45 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

ЛОВцЫ ДУШ» 12+
10.45, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПсиХОЛОГия  

ПРЕстУПЛЕНия.  
ЭРА стРЕЛЬцА» 12+

13.45, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «сиНиЧКА-3» 16+
17.00 Школьница в ЗАГСе 16+
18.15 «МЕтОД УБОРЩицЫ» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Операция «Набат» 16+
1.25 Простить измену 16+
2.05 Дорогие товарищи.  

Заговор против Хрущева 16+
4.15 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.15 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
8.40, 1.10 «ДНи и ГОДЫ  

НиКОЛАя БАтЫГиНА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.40  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.55 ХX век 16+
11.45, 0.30 Гохран.  

Обретение утраченного 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Линия жизни 16+
13.55 «ОДНАЖДЫ ЛЕтОМ» 16+
15.15 Первые в мире 16+
15.25 Агора 16+
16.45 Передвижники 16+
17.15 Мастера  

фортепианного искусства 16+
18.05, 2.30 Роман в камне 16+
18.35 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Кто мы? 16+
21.00 Хранители жизни 16+
21.40 Сати. Нескучная классика... 16+
22.25 «12 стУЛЬЕВ» 12+

ВТОРНИК, 4 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Шоу Вована и Лексуса 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.55 «ПОРт» 16+
4.20 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

тАКси ЗЕЛЕНЫЙ  
ОГОНЕК» 12+

10.35, 4.20 Актерские драмы.  
Приказано полюбить 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 
События 16+

11.50 «ПсиХОЛОГия  
ПРЕстУПЛЕНия.  
сМЕРтЬ ПО сцЕНАРиЮ» 12+

13.45, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «сиНиЧКА-3» 16+
17.00 Выбираю папу! 16+
18.15 «МЕтОД УБОРЩицЫ – 2» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.10 Любовь и кровь 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Знаменитые клипы 16+
1.30 Прощание 16+
2.10 Мифы о еде 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.20, 2.05 Башня 16+
8.15 Роман в камне 16+
8.40, 0.50 «ДНи и ГОДЫ 

НиКОЛАя БАтЫГиНА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.35  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.50 ХX век 16+
12.15 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
13.45, 22.25 «12 стУЛЬЕВ» 12+
14.55 «Дедукция крупным планом».  

85 лет со дня рождения  
Юрия Векслера 16+

15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
16.45 Коллекция 16+
17.20 Мастера  

фортепианного искусства 16+
18.00 Первые в мире 16+
19.00 Рассекреченная история 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Кто мы? 16+
21.00 Искусственный отбор 16+
21.40 Белая студия 16+

СРЕДА, 5 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 «Круто ты попал...». 

К 65-летию Игоря Матвиенко 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+

16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.55 «ПОРт» 16+
4.20 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

КОМсОМОЛЬсКиЙ  
РОМАН» 12+

10.35, 4.20 Актерские драмы.  
По законам детектива 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «ПсиХОЛОГия  
ПРЕстУПЛЕНия.  
ЧЕРНАя КОШКА  
В тЕМНОЙ КОМНАтЕ» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «сиНиЧКА-4» 16+
17.00 Одинокая звездная мама 16+
18.15 «МЕтОД УБОРЩицЫ – 3» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.10 Хроники московского быта 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Миллионы из-за кулис 16+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Русские тайны.  

Смерть Сталина 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.20, 2.15 Башня 16+
8.15 Роман в камне 16+
8.40, 1.00 «ДНи и ГОДЫ 

НиКОЛАя БАтЫГиНА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.50  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.05 ХX век 16+
12.10 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Искусственный отбор 16+
13.45, 22.25 «12 стУЛЬЕВ» 12+
14.55 Хранители жизни 16+
15.40 Белая студия 16+
16.45 Библейский сюжет 16+
17.15 Мастера  

фортепианного искусства 16+
19.00 Рассекреченная история 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Кто мы? 16+
21.00 Абсолютный слух 16+
21.40 Власть факта 16+

ЧЕТВЕРГ, 6 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «УГОЛЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.10, 3.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «сКЛиФОсОВсКиЙ» 12+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК»16+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15, 0.00 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.05 «НЕ БОЙся,  

я с тОБОЙ! 1919» 12+
4.00 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «ЖЕНсКАя ВЕРсия.  

КОМсОМОЛЬсКиЙ  
РОМАН» 12+

10.35 Актерские драмы.  
Вредные родители 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «ПсиХОЛОГия  
ПРЕстУПЛЕНия. 
НиЧЕГО ЛиЧНОГО» 16+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «сиНиЧКА-4» 16+
17.00 Звездные браки.  

На те же грабли 16+
18.10 «МЕтОД УБОРЩицЫ – 4» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.10 Легенды эстрады.  

Пережить 90-е 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Охота на маньяка. 

Дело о лисьей шубе 16+
1.25 90-е. Путаны и тараканы 16+
2.05 Дорогие товарищи.  

Дело Елисеевского  
гастронома 16+

4.20 Актерские драмы.  
Вредные родители 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.20, 2.15 Башня 16+
8.15, 17.50 Роман в камне 16+
8.40, 1.00 «ДНи и ГОДЫ  

НиКОЛАя БАтЫГиНА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.50  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.05 ХX век 16+
12.10, 15.10 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.45, 22.25 «12 стУЛЬЕВ» 12+
15.30 2 Верник 2 16+
16.45 Пряничный домик 16+
17.15 Мастера  

фортепианного искусства 16+
19.00 Рассекреченная история 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Кто мы? 16+
21.00 «Москва слезам не верит» –  

большая лотерея 16+
21.40 Энигма 16+

ПЯТНИЦА, 7 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Новый сезон 12+
23.30 «ПЕРВЫЙ НОМЕР» 18+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00  

Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30 «КУЛАГиНЫ» 16+
17.00 Прямой эфир 16+
21.30 Один в один 12+
0.30 Истории большой страны 12+
1.30 «ПУстЬ ГОВОРят» 16+

 � НтВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКиЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ПЕРВЫЙ ОтДЕЛ» 16+
22.15 «ШЕФ.  

МУЖсКАя РАБОтА» 16+
0.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.40 Инфощит 16+
3.25 Квартирный вопрос 0+
4.20 «АГЕНтстВО  

сКРЫтЫХ КАМЕР» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.00 Настроение 16+
8.15, 11.50 «ДОМОХОЗяиН» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.05 «УЛЫБКА ЛисА» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Треугольники страсти 16+
18.05 «ВЫсОКО НАД стРАХОМ» 12+
19.55 «ХАМЕЛЕОН» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.05 Хорошие песни 12+
0.30 «я ОБЪяВЛяЮ  

ВАМ ВОЙНУ» 16+
2.00 Петровка, 38 16+
2.15 «ОБЪяВЛЕН МЕРтВЫМ» 12+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.20, 2.10 Башня 16+
8.15 Роман в камне 16+
8.45, 1.00 «ДНи и ГОДЫ  

НиКОЛАя БАтЫГиНА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.45  

Новости культуры 16+

10.20 Шедевры старого кино 16+
11.00, 0.00 ХX век 16+
12.00 Открытая книга 16+
12.45 Первые в мире 16+
13.00 Власть факта 16+
13.45 «12 стУЛЬЕВ» 12+
15.05 Острова 16+
15.45 Энигма 16+
16.45 Письма из провинции 16+
17.15 Мастера  

фортепианного искусства 16+
19.00 Рассекреченная история 16+
19.45 Искатели 16+
20.35 Линия жизни 16+
21.30 «ОДиНОКАя ЖЕНЩиНА  

ЖЕЛАЕт  
ПОЗНАКОМитЬся» 12+

22.55 2 Верник 2 16+

СУББОТА, 8 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Круто ты попал... 16+
11.05 Поехали! 12+
12.15 Наше все 12+
13.05 Торговцы счастьем 16+
14.00 «Империя: Петр I».  

300 лет со дня смерти Петра I 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Народный ледниковый 0+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.10 Закрытый показ 16+
2.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.5 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30 Наши. Военкоры 12+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.00 Большие перемены 16+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ДАШКиНА ЛЮБОВЬ» 16+
0.40 «РАДУГА ЖиЗНи» 12+

 � НтВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Основано на реальных  

событиях 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.10 Суперстар! 16+
0.00 Ты не поверишь! 16+
1.00 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.30 Дачный ответ 0+
3.20 «МОя РЕВОЛЮция» 16+

 � тВ-цЕНтР

6.35 Православная энциклопедия 6+
7.00 «ХАМЕЛЕОН» 12+
9.05 Здоровый смысл 16+
9.35 Смех, дрожь и видео 16+
10.05 Мифы о еде 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.40 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.40 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
13.10, 14.45 «МАтЕРиНсКОЕ  

сЕРДцЕ» 12+
17.15 «ХРОНиКА  

ГНУсНЫХ ВРЕМЕН» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.50 Тайная комната.  

Угар миллионеров 16+
0.30 Русские тайны.  

В постели со шпионом 16+
1.10 Специальный репортаж 16+
1.35 Хватит слухов! 16+
2.05 Школьница в ЗАГСе 16+
2.45 Выбираю папу! 16+
3.20 Одинокая звездная мама 16+
4.00 Звездные браки.  

На те же грабли 16+
4.40 Актерские драмы.  

Треугольники страсти 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«Терем-теремок»,  
«Сказка о мертвой царевне  
и о семи богатырях» 6+

7.45 «ОДиНОКАя ЖЕНЩиНА  
ЖЕЛАЕт  
ПОЗНАКОМитЬся» 12+

9.15 Мы – грамотеи! 16+
9.55 «ВЕсЕЛАя ВДОВА» 16+
12.15 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.00, 0.55 Заповедное.  

Хозяин тайги 16+
13.40 Рассказы из русской истории 16+
15.05 Церемония награждения  

победителей X Всероссийской 
премии «За верность науке» 16+

16.55 «НЕ БОЙся, я с тОБОЙ!» 12+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Репортажи из будущего 16+

20.25 Женитьба 16+
22.00 Агора 16+
23.00 «КОРОБКА ПАМяти» 16+
1.35 Искатели 16+
2.20 Мультфильмы  

«Мартынко»,  
«Жил-был пес»,  
«Заяц, который любил  
давать советы» 12+

ВОСКРЕСЕНьЕ, 9 ФЕВРАЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 Играй, гармонь любимая! 12+
6.55 Часовой 12+
7.25 Здоровье 16+
8.30 Золотая коллекция  

«Союзмультфильма» 0+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.30 «УЧАстОК» 12+
15.50 Юбилейный концерт  

Игоря Матвиенко 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда. Новый сезон 16+
21.00 Время 16+
23.00 «тЕРРитОРия» 18+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.30, 2.20 «МЕЧтАтЬ НЕ ВРЕДНО» 12+
7.20 В кругу друзей 16+
8.00, 14.30 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта 

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00 Вести 16+
11.30 Наши. Военкоры 12+
12.00, 1.30 Операция «Аргонавт» 16+
12.55 Судьба человека 

с Борисом Корчевниковым 12+
15.00 Парад юмора 16+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НтВ

5.00 «КРОВНЫЕ БРАтЬя» 16+
6.50 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.00 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Маска 12+
0.00 Звезды сошлись 16+
1.35 Основано на реальных  

событиях 16+

 � тВ-цЕНтР

6.25 «ВЫсОКО НАД стРАХОМ» 12+
8.05 «ДОБРО ПОЖАЛОВАтЬ,  

иЛи ПОстОРОННиМ  
ВХОД ЗАПРЕЩЕН» 0+

9.35 «тЕтя тАНя» 12+
11.30, 0.25 События 16+
11.50 Наша смешная жизнь 16+
12.40 «я ОБЪяВЛяЮ  

ВАМ ВОЙНУ» 16+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи. 

Скрипка и немножко нервно 16+
15.55 Охота на маньяка.  

Дело калужского насильника 16+
16.40 90-е. Залетные звезды 16+
17.30 «ЗА ВсЕ ЗАПЛАЧЕНО» 12+
21.35, 0.40 «КЛЕРК» 16+
1.30 Петровка, 38 16+
1.40 «МОя ЗЕМЛя» 12+
4.35 Большое кино 16+

 � КУЛЬтУРА

6.30 Мультфильм  
«Котенок по имени Гав» 6+

7.25 Женитьба 16+
9.00 Тайны старого чердака 16+
9.30, 1.35 Диалоги о животных 16+
10.10 Борис Андреев.  

У нас таланту много... 16+
10.50, 23.55 «сКАЗАНиЕ О ЗЕМЛЕ 

сиБиРсКОЙ» 16+
12.30 Дом ученых 16+
13.00 Неизвестные  

маршруты Беларуси 16+
13.40 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
14.10 «УЧитЕЛЬ тАНцЕВ» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.15 Романтика романса 16+
18.20 Станционный смотритель 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «Они были первыми».  

100 лет со дня рождения 
Валентина Зорина 16+

22.05 Шедевры мирового  
музыкального театра 16+

2.15 Мультфильмы  
«Кролик с капустного огорода», 
«История любви одной лягушки», 
«Дарю тебе звезду» 12+
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ТОЛЬКО РАЗ В ГОДУ

С днем 
рождения!
29 ЯНВАРЯ

Вера Владимировна 
ЧУРНОСОВА, 
председатель  
совета ветеранов  
Ломоносовского округа

С днем 
рождения!
31 ЯНВАРЯ

Александр Дмитриевич 
ЛЕЛЕТКО, 
председатель совета  
Архангельской региональной 
общественной  
благотворительной  
организации «Долг»

С днем 
рождения!
1 ФЕВРАЛЯ

Елена Николаевна  
КАЛИНИНА, 
директор гимназии № 3  
имени К. П. Гемп

С днем 
рождения!
1 ФЕВРАЛЯ

Александр Павлович 
НАЗАРЕНКО, 
депутат Архангельской  
городской Думы

С днем 
рождения!
2 ФЕВРАЛЯ

Ирина Владимировна 
ЛюБОВА, 
заместитель директора  
департамента экономического  
развития администрации 
Архангельска – начальник 
управления торговли  
и услуг населению 

19 января 
отметила 50-летний 

юбилей
Ольга Сергеевна 

ЧАЩИНА,
заместитель главы 

Октябрьского округа 
города Архангельска

Уважаемая  
Ольга Сергеевна!

От всей души поздравляем вас с прекрас-
ным юбилеем! Вы успешно справляетесь со 
всеми поставленными задачами на высоком 
профессиональном уровне, обладаете твор-
ческим мышлением, отличной трудоспо-
собностью и внимательным отношением к 
коллегам! Желаем вам яркого позитивного 
настроения, душевной гармонии, процвета-
ния, крепкого здоровья, неиссякаемого юмора, 
которым вы постоянно радуете нас! Пусть 
в вашем доме будут мир и счастье и много- 
много дней таких, как этот юбилей!

С уважением, коллеги

23 января 
отметил 85-летний юбилей 
Александр Фомич  
ЛИТВИНЧУК,
председатель общественной организации 
«Дети войны» Маймаксанского округа

Уважаемый Александр Фомич!
Поздравляем вас с юбилеем и сердеч-

но благодарим за активную работу в об-
щественной организации «Дети войны».  
Желаем крепкого здоровья, семейного бла-
гополучия, душевного тепла и неиссякаемо-
го жизнелюбия!

С уважением, А. В. Новиков,  
председатель АГОО «Дети войны»

24 января 
принимал поздравления 

с днем рождения
Владимир Федорович  

ШУТОВ 
От всей души поздравляем вас с днем 

рождения! Желаем оставаться всегда та-
ким же оптимистичным, бодрым и ве-
селым, чтобы все ненужное обходило вас 
стороной, а на долгом жизненном пути 
вам сопутствовали здоровье, успех и лю-
бовь близких и дорогих людей! 

С уважением, серебряные волонтеры 
«Группы милосердия»

24 января 
отметила день рождения
Татьяна Гавриловна  
ШАГИНяН
26 января 
отпраздновала день рождения
Галина Андреевна  
КАМИНСКАя

Вам желаем в этот день рождения море 
счастья, радостных минут! Пусть родные 
все, без исключения, очень любят вас и бе-
регут! Не шалит пускай здоровье ваше, в 
этот праздник пусть глаза блестят и 
улыбка станет еще краше, а в душе царят 
пусть мир и лад!

С уважением, серебряные волонтеры 
«Группы милосердия»

25 января
отметила юбилей
Александра Валерьяновна  
ЕРШОВА

В честь славной даты нашего горячо лю-
бимого и уважаемого хормейстера, неверо-
ятно талантливой и очень обаятельной 
женщины мы хотим ей пожелать вдохно-
вения, новых высот в творческой деятель-
ности, неиссякаемой энергии в достиже-
нии замыслов, а также крепкого здоровья, 
любви и обожания родных, друзей, коллег.

Неумолимо время хороводит, планету 
нашу двигает, заводит, года мелькают, 
в прошлое уходят, но в памяти мы луч-
шее храним! Храни вас Бог от суеты, не-
настья, желаем вам тепла, любви и сча-
стья и чтобы вам всегда были подвластны 
души порывы, светлые мечты!

Народный коллектив  
«Хор ветеранов «Серебряные росы»  

Архангельского городского  
культурного центра 

29 января 
отмечает день рождения

Вера Владимировна  
ЧУРНОСОВА,

председатель совета ветеранов  
Ломоносовского округа

Уважаемая Вера Владимировна!
Примите наши искренние поздравле-

ния, и хочется пожелать вам в этот 
день: пусть прозвучат те слова, которых 
вы заслуживаете, и не только в праздник, 
а каждую минуту. Пусть то добро, ко-
торое вы дарите окружающим, вернется 
в тройном размере. Самых позитивных 
желаем событий, безмятежного счастья, 
цветущего здоровья и теплого отноше-
ния окружающих. Пусть у вас всегда будет 
отличное настроение и много идей. Мир 
и гармония, любовь и достаток пусть всег-
да царят в вашей семье!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

совета ветеранов

Уважаемая Вера Владимировна!
Поздравляем вас с днем рождения! Пусть 

улыбкой доброй, светлой каждый день ваш 
начинается, пусть забот, тревог, сомне-
ний меньше на пути встречается! Жела-
ем быть всегда здоровой и счастью в доме 
быть всегда, чтобы хватало сил, задора 
на все хорошие дела! Пусть верные друзья 
и надежные коллеги остаются опорой на 
вашем жизненном пути!

С уважением, совет ветеранов  
Ломоносовского округа

26 января 
отпраздновала 
80-летний юбилей
Людмила Борисовна  
МЫШЕВА,
ветеран труда, дитя войны

От всей души поздравляем вас с 80-лети-
ем! Желаем здоровья, благополучия, пусть 
все мечты сбудутся!

С уважением, соседи

30 января 
отметит  

день рождения
Анна Алексеевна  

ГОРяШИНА, 
технический  

редактор газеты 
 «Архангельск – город 

воинской славы»

Дорогая Анна, прими наши поздравле-
ния с днем рождения! 

Как профессионалу мы хотим пожелать 
тебе всегда так же мастерски справлять-
ся со всеми задачами, каких бы трудоза-
трат они ни требовали, оставаться столь 
же скрупулезной и вместе с тем творче-
ской, открытой ко всему новому! Пусть 
твои будни будут насыщены интересны-
ми рабочими моментами, а личное время 

– добрыми встречами, яркими эмоциями! 
Пусть будет больше путешествий и тихих 
уютных вечеров в кругу семьи! Наслаждай-
ся каждым днем, люби жизнь и себя!

Ты профи своего дела и добрый, душев-
ный человек – спасибо тебе за то, что ты 
с нами!

Коллеги

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОАО « ЛЕСОЗАВОД № 3»
поздравляет юбиляров февраля:

 Марию Антоновну ГУДИМУ
 Сергея Егоровича ЗАРУБИНА
 Антонину Михайловну ИБРАГИМОВУ
 Нину Тимофеевну КОЗЛОВУ
 Елену Ивановну КРАПИВИНУ
 Раису Андреевну КОМАРОВУ
 Галину Рафаиловну КУДРяШОВУ
 Татьяну Александровну КОТОВУ
 Владимира Александровича КЕМОВА
 Николая Николаевича ЛАПИНА
 Галину Ивановну ЛОСЕВУ
 Виктора Михайловича СЕМИКОЗОВА
 Сергея Владимировича СИДОРОВА

Дорогие ветераны, сердечно поздравля-
ем вас с юбилеем! Желаем вам крепкого 
здоровья, счастья, хорошего настроения, 
благополучия, уважения родных и близких. 
Мира и добра!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКТЯБРьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Александру Тимофеевну АДИХНОВУ
 Татьяну Васильевну ПЛОТНИКОВУ
 Эмилию Сергеевну МОЛОКАНОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

31 января 
отметит  

80-летний юбилей
Юрий  

Николаевич  
РЫБАКОВ,
ветерана труда  

гражданской авиации 
Севера, почетный  

работник транспорта  
Архангельской области

Уважаемый Юрий Николаевич!
Примите самые сердечные поздравления 

в ваш юбилей! Желаем вам здоровья, опти-
мизма и бодрости духа! Ваш стаж рабо-
ты в инженерно-авиационной службе авиа-
предприятий гражданской авиации Севера –  
53 года. Ваш высокий профессионализм и  
добросовестный труд достойны уважения.

Благодарим вас за то, что сохранили 
любовь к выбранной профессии на всех ста-
диях профессионального роста! Здоровья 
вам и долголетия!

С уважением, коллектив  
Управления воздушного  

транспорта Архангельского  
МТУ Росавиации и совет ветеранов 

гражданской авиации Севера

1 февраля отметит  
85-летний юбилей
Раиса Федоровна  
АРХАНГЕЛЬСКАя, 
участница хора  
«Соломбальские сударушки»

Дорогая наша, любимая Раиса Федоровна,  
поздравляем вас с юбилеем! Желаем креп-
кого здоровья, долголетия, удачи всегда и 
во всем!

С уважением, хоровой коллектив 
«Соломбальские сударушки»

1 февраля 
отпразднует 85-летний 

юбилей 
Валерий  

Константинович  
ГУБКИН 

Уважаемый  
Валерий  

Константинович!
Поздравляем вас с юбилеем мудрости 

и жизненного опыта! Прожитые вами 
годы – прекрасные страницы долгой и ин-
тересной жизни. У вас замечательная се-
мья, была важная работа преподавате-
ля в педучилище, летом дача, лес, река по-
могают наслаждаться окружающей дей-
ствительностью. Ваше увлечение рыбал-
кой укрепляет здоровье, дарит радость. 
Пусть вас всегда сопровождают любовь и 
забота родных и близких, верность дру-
зей. Желаем вам доброго здоровья на дол-
гие годы, оптимизма, бодрости!

Все Тюкавины

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ
ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Тамару Анатольевну МОШИНУ
 Татьяну Дмитриевну КИСЕЛЕВУ

Поздравляем вас с юбилеем! Желаем до-
бра, счастья и гармонии во всем. Пусть вас 
на жизненном пути сопровождают здоро-
вье, удача в делах, достаток и семейное 
благополучие. Счастья вам!
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С днем 
рождения!
3 ФЕВРАЛЯ

Александр Изентеевич 
РАЙ, 
заслуженный учитель РФ, 
учитель физики школы № 22, 
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
4 ФЕВРАЛЯ

Анна Валерьевна  
КАЗАКОВА, 
директор детской школы  
искусств № 5 «Рапсодия»

С днем 
рождения!
4 ФЕВРАЛЯ

Ксения Васильевна 
БИДНАЯ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

Уважаемые выпускники 
средней школы № 55 1970 года!
Приглашаем вас на встречу, которая 

состоится 1 февраля (суббота) в 15:00  
в культурном центре «Маймакса»  
(ул. Лесотехническая, 1/1).
Справки по телефонам:
8-952-309-64-65 (класс «А»)
8-921-483-49-19 (класс «Б»)
8-952-301-84-00 (класс «В»)

2 февраля отпразднует 
85-летний юбилей 
Зоя Васильевна  
ИВОНИНСКАя,
ветеран труда

Уважаемая Зоя Васильевна!
От всей души поздравляем вас с этим 

замечательным событием и желаем вам 
здоровья, счастья и благополучия! Мира, 
тепла и уюта вашему дому, любви и вза-
имопонимания в семье, радости и испол-
нения всех желаний и настоящего женско-
го счастья! Пусть каждый новый день да-
рит удачу и прекрасное настроение, при-
носит больше положительных эмоций и 
укрепляет веру в свои силы и возможности. 
Благодарим за добросовестный труд в ап-
парате администрации города Архангель-
ска, за передачу своих знаний и опыта ра-
боты в области муниципального управле-
ния молодому поколению! 

С уважением, совет ветеранов  
администрации городского округа 

«Город Архангельск»

2 февраля 
отметят день рождения

Галина БАРАБОШИНА,
Татьяна СИВКОВА

Пусть полной чашей будет дом, здоро-
вья, радости, достатка! Пусть будет в 
жизни все в порядке, успех сопутствует во 
всем! Любви и заботы близких!

Юля Кузнецова

АРХАНГЕЛьСКИЙ РЕГИОНАЛьНыЙ 
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОЙ жЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 
поздравляет с днем рождения:

 Галину Михайловну КЛЕЩИНОВУ
 Валентину Николаевну КУДРяВЦЕВУ
 Людмилу Николаевну АБРАМОВУ

Сердечно благодарим вас за активную 
общественную работу в ветеранской орга-
низации региона! Желаем именинницам 
насыщенной и щедрой на добрые дела и со-
бытия жизни, крепкого здоровья, семейно-
го благополучия и душевного тепла!

3 февраля
отметит 80-летний юбилей 
Нина Сергеевна  
БРОННИКОВА, 
председатель общественной  
организации «Дети войны»  
Октябрьского округа, ветеран труда

Уважаемая Нина Сергеевна!
От всей души поздравляем вас с юбиле-

ем и желаем крепкого здоровья, семейного 
благополучия! Пусть ваша жизнь будет 
наполнена любовью, счастьем и добрыми 
людьми, а каждый день дарит прекрасное 
настроение и укрепляет веру в свои силы. 
Неугасимого оптимизма и исполнения 
всех ваших желаний! Благодарим вас за 
добросовестный труд и активную жизнен-
ную позицию!

Актив общественной организации 
«Дети войны» Октябрьского округа

Уважаемая Нина Сергеевна!
Примите наши сердечные поздравления 

с таким замечательным юбилеем и слова 
искренней благодарности за активную об-
щественную работу.

Желаем вам и дальше сохранять бо-
дрость и оптимизм. Пусть забота  и вни-
мание близких помогают жить и не ску-
чать, с теплом и пониманием каждый но-
вый день встречать!

С уважением, А. В. Новиков,  
председатель АГОО «Дети войны»

СОВЕТ СТАРШИН 
АОО «ВЕТЕРАНы 
СЕВЕРНОГО ФЛОТА» 
поздравляет с днем рождения:

 Веру Владимировну ЧУРНОСОВУ
 Александра Дмитриевича 
    ЛЕЛЕТКО

Искренне желаем вам крепкого здоровья 
и бодрости духа, успехов и удачи во всех ва-
ших делах и добрых начинаниях! Пусть в 
вашем доме надежно властвуют радость 
и счастье, любовь, благополучие и доста-
ток! Пусть любящие родные, верные дру-
зья и заботливые коллеги остаются на-
дежной опорой на всем вашем жизненном 
пути!

4 февраля 
отметит 90-летний юбилей
Капиталина Михайловна  
КУЛИКОВА

Вот это да! Вот это цифра! Поверим  
в то, что Бог дает хорошим людям долгой 
жизни, не всем так здорово везет! Пускай 
восьмой уже десяток к конце сегодня подо-
шел, здоровье будет пусть в порядке, чтоб 
свечи дуть над цифрой 100!

Светлана Филина,  
Валентина Исакова,  

сын Юрий, дочь Ольга

ПОЗДРАВЛЯЕМ СОТРУДНИКОВ 
ДЕТСКОГО САДА № 77 «МОРОШКА» 

с юбилеем:

 Инну Павловну СЫНКОВУ

с днем рождения:
 Ольгу Михайловну ПУНАГИНУ
 Анну Александровну ДЕНИСОВУ
 Юлию Михайловну ВЕЗДЕНЕЦКУЮ
 Людмилу Александровну ЧЕПЦОВУ

От коллектива в день рожденья примите 
наши поздравленья! Вы, коллеги, просто су-
пер, а точнее – высший класс! С днем рож-
дения поздравляем от души, конечно, вас! 
Пусть удача и везение не покинут никогда, 
на работе лишь терпения – пригодится ведь 
всегда! Чтоб возможности и планы совпада-
ли вновь и вновь, роста премий и зарплаты, 
в жизни пусть царит любовь! Красоты и 
вдохновения, счастья женского, добра, радо-
сти и настроения и душевного тепла!

АДМИНИСТРАЦИЯ И СОВЕТ 
ВЕТЕРАНОВ ООО «АРХАНГЕЛьСКИЙ 
МОРСКОЙ ТОРГОВыЙ ПОРТ» 
поздравляют юбиляров февраля:

 Людмилу Викторовну ГАРКИНУ
 Нину Андреевну ПАХОМОВУ
 Марину Евгеньевну ПОЗДЕЕВУ
 Игоря Михайловича СОСНОВСКОГО
 Лидию Николаевну СОСУНОВУ
 Валентину Федоровну БЫКОВУ
 Александра Филипповича ТИХОНОВА
 Григория Ивановича КАНАКИНА
 Зою Валентиновну ОГАРКОВУ
 Валентину Ивановну ПЕРЕСЛЕГИНУ
 Галину Борисовну МАКАРОВУ

Желаем крепкого здоровья и долголетия, 
счастья и теплоты!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКРУГА МАЙСКАЯ ГОРКА 

поздравляет с днем рождения:

 Любовь Степановну СУЩЕВУ
 Любовь Ивановну МАЛОДУШЕВУ

От всей души желаем крепкого здоровья, 
счастья, радости, оптимизма! Пусть ра-
дуют заботой и теплом родные и близкие, 
а судьба наполняет каждое мгновение жиз-
ни удачей и прекрасным настроением.

ОБщЕСТВО ИНВАЛИДОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Раису Федоровну АРХАНГЕЛЬСКУЮ

с днем рождения:
 Александру Степановну ФРОЛОВУ 

Поздравляем с днем рождения! Желаем все-
го хорошего, а главное – здоровья! Для вас в пре-
красный этот юбилей от всей души цветы и 
поздравления! Здоровья, счастья, ясных, свет-
лых дней, добра, красивой жизни и везения!

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНИКОВ 

СРЗ «КРАСНАЯ КУЗНИЦА»:
 Александра Сергеевича КСЁНЗА
 Евгения Константиновича 
    ТАРАСОВА
 Сергея Викторовича ГЛАЗУНОВА
 Татьяну Владимировну БАЁВУ
 Алексея Александровича яКИМОВА
 Олега Валентиновича ДУЛЕПОВА
 Андрея Витальевича АРШИНОВА
 Марию Юрьевну АНТОНИЦЫНУ
 Олега Васильевича ФЁДОРОВА
 Дмитрия Сергеевича СТЕПАНОВА

Желаем всем крепкого здоровья, много 
счастья и прекрасного зимнего настроения!

Коллеги

�� Астропрогноз с 3 по 9 февраля
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нойÎсфереÎиÎбизнесе.ÎобъемÎработыÎнеÎудивитÎвасÎиÎ
неÎиспугает.ÎмогутÎогорчитьÎлишьÎрезультатыÎтруда,Î
ноÎвыÎслишкомÎкритичныÎкÎсебе.ÎбудьтеÎобъективны.Î

скорпион наступаетÎблагоприятныйÎпериодÎ
дляÎреализацииÎмногихÎначинаний.ÎвыÎбудетеÎ
энергичны,Îактивны,Îизобретательны.ÎвыÎхорошоÎ
заработаете.ÎделаÎпойдутÎлегко.

стрелец ПоявятсяÎновыеÎсилыÎдляÎдостиженияÎ
поставленныхÎцелей.ÎвасÎожидаетÎзначительноеÎ
продвижениеÎвÎделах.ÎвыÎсможетеÎдостичьÎтого,ÎоÎ
чемÎмечтали,ÎпричемÎнеÎзатрачиваяÎнаÎэтоÎусилий.

козерог многоеÎбудетÎзависетьÎотÎвашейÎцелеу-
стремленности.ÎеслиÎхотитеÎдостичьÎуспеха,ÎтоÎвамÎ
необходимоÎопределитьсяÎсÎпринципамиÎиÎчеткоÎ
выяснить,ÎчегоÎвыÎхотитеÎиÎнаÎкакихÎусловиях.Î

водолей наступаетÎблагоприятныйÎмоментÎдляÎ
обновленияÎвоÎмногихÎжизненныхÎсферах.ÎнеÎстоитÎ
топтатьсяÎнаÎместе,ÎнужноÎдвигатьсяÎвперед.ÎвамÎ
удастсяÎпродемонстрироватьÎсвоюÎнезаменимость.

рыбы госпожаÎфортунаÎрешилаÎулыбнутьсяÎвам,Î
этаÎнеделя,ÎскорееÎвсего,ÎокажетсяÎменееÎнапряжен-
ной,ÎчемÎпрошедшая.ÎПоявятсяÎиÎсвободноеÎвремя,Î
иÎвозможностьÎнемногоÎотдохнутьÎиÎразвеяться.

3 февраля 
отметит юбилей

Елена  
Владимировна 
КАЗАКЕВИЧ 
Поздравляем с юби-

леем директора Се-
верного медицинского 
клинического центра 
имени Н. А. Семашко, выпускницу Архан-
гельского государственного медицинского 
института, организатора здравоохра-
нения, много сил уделяющего сохранению 
истории медицинского центра, прекрас-
ного специалиста, терапевта, психолога, 
умного и чуткого человека!

Желаем профессиональных успехов, 
крепкого здоровья! Пусть жизнь радует 
вас яркими позитивными эмоциями!

Общество изучения  
истории медицины  

Европейского Севера
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ТОЛЬКО РАЗ В ГОДУ

ПриглашаемÎветерановÎ
ломоносовскогоÎокругаÎдляÎигры

вÎшахматыÎиÎшашки!
Каждый четверг в 14:00 по адресу:  

пр. Ломоносова, 30, кабинет 20.

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Раису Федоровну АРХАНГЕЛЬСКУЮ
 Нину Алексеевну ГОЛЬГИНУ
 Виталия Алексеевича КУНКОВА
 Светлану Владимировну КУНКОВУ
 Наталью Владимировну СЕРЕГИНУ
 Людмилу Владимировну СЕРГИЕВСКУЮ

Желаем вам благополучия, тепла, бодрости 
духа, чтобы каждый день дарил радость! 

 
ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОЙНы» 
ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с днем рождения:

 Раису Николаевну КРЫЛОВУ
 Зинаиду Васильевну ЧИЧИК
 Галину Николаевну ДОРОШ
 Евдокию Андреевну ИВАНОВУ

Поздравляем вас с днем рождения! Пусть сего- 
дня и всегда вам будет тепло от заботы и вни-
мания дорогих людей! Пусть крепким будет то, 
что дороже всего в жизни: дружба, здоровье, се-
мья! Благополучия вам и солнечных красок в 
жизни!

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОЙНы» 

СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Раису Федоровну АРХАНГЕЛЬСКУЮ
 Эльвиру Васильевну ДЕМИНУ

с днем рождения:
 Любовь Павловну РЫЧКОВУ
 Антонину Александровну ДОРОФЕЕВУ
 Василия Алексеевича СТЕПАНОВА
 Татьяну Васильевну ВАСИЛЬЕВУ
 Фаину Александровну ЛУКШО
 Антонину Семеновну ЛУКИНУ
 Нину Александровну РЮМИНУ
 Николая Александровича АНДРИяНОВА
 Жаннетту Владимировну КОШЕВУ
 Геннадия Евгеньевича СТАРИЦИНА

Пусть ваша жизнь будет наполнена радостью, 
добром, улыбками и надеждами! Удачи всегда и во 
всем!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 2 
поздравляет юбиляров февраля:

 Любовь Дмитриевну ЗВяГИНУ
 Ирину Витальевну ИВКОВУ
 Надежду Алексеевну ВАУЛИНУ
 Нину Васильевну МАЕЖОВУ
 Татьяну Алексеевну РОСЛяКОВУ
 Любовь Викторовну ГАНИНУ
 Ольгу Евгеньевну ЧЕРНАКОВУ

Поздравляем ветеранов с днем рождения! Жела-
ем всем здоровья! Пусть в сердце от счастья лику-
ют салюты, освещают улыбки друзей и будет всег-
да настроение добрым! Чудес наяву, счастья, успе-
хов и уважения родных!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Валентину Александровну ЛОЖКИНУ
 Алефтину Петровну СОЛОНУХУ
 Любовь Степановну АНТОНОВУ
 Галину Ивановну КЫЧИНУ
 Валентину Петровну ПЕТРОВУ
 Раису Степановну КРАСНИКОВУ

От всей души поздравляем вас с юбилеем! Жела-
ем вам доброго здоровья, бодрости духа, семейно-
го благополучия, внимания и любви родных и близ-
ких!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОАО «ЛДК № 3» (ЛЕСОЗАВОД № 26)
поздравляет юбиляров февраля:

 Владимира Анатольевича ГЛЕБОВА 
 Любовь Николаевну САКИНУ
 Галину Павловну КОРНяКОВУ

Поздравляем с юбилеем! Желаем душевной те-
плоты, сердечного спокойствия, любви и заботы 
родных, благополучных и счастливых дней. Пусть 
каждый день будет по-своему приятным и особен-
ным. Крепкого здоровья и бодрости духа!

�� С днем ангела

Дорогая подружка 
Нина Николаевна  

ВОРОНЦОВА, 
поздравляю тебя  

с твоим днем ангела –  
Днем святой Нины!

Имя Нина, а значение – цари-
ца. Ниночка, все это о тебе! Ты 
же королева, ты – жар-птица. 
Царское величие в судьбе!  
С праздником, Нинуля, по-
здравляю, будь любима, счастлива всегда. А еще 
здоровья я желаю от души на долгие года!

Подруга Надя
 

Дорогая бабушка 
Нина Федоровна  

ГОРБУНОВА
Поздравляем тебя с днем 

ангела! Пусть твое имя при-
носит тебе только самое луч-
шее! Именины у бабули – будем 
Нину поздравлять! Ты – цари-
ца по рожденью, рождена пове-
левать! Но не пользуешься вла-
стью – наша бабушка скромна, 
и любой из нас так счастлив приезжать к тебе 
всегда!

Басовы – Вакорины

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех ЧП на коммунальных сетях архангело- 
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авариях, 
анализ и оценка ее достоверности и доведение информации 
до экстренных оперативных служб и организаций, в компе-
тенцию которых входит устранение чрезвычайных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной го-
рячей линии «Включаем свет» организована 
для оперативной обратной связи с потреби-
телями при массовых отключениях электро-
снабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

официально
ИЗБИРАТЕЛЬНАя  КОМИССИя  АРХАНГЕЛЬСКОЙ  ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

23 января 2025 г.                    № 142/853-7

Об освобождении Березиной Е.Н. от обязанностей 
члена Октябрьской территориальной избирательной комиссии,  

г. Архангельск, с правом решающего голоса

На основании заявления Березиной Е.Н., руководствуясь подпунк- 
том «а» пункта 6 статьи 29 Федерального закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации» избирательная комиссия Архангельской области  
постановляет:

1. Освободить Березину Елену Николаевну от обязанностей члена Ок-
тябрьской территориальной избирательной комиссии, г.Архангельск, с 
правом решающего голоса до истечения срока ее полномочий.

2. Установить срок приема предложений избирательной комиссией 
Архангельской области по замещению вакантного места в составе Ок-
тябрьской территориальной избирательной комиссии, г.Архангельск, по 
10 февраля 2025 года включительно.

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Архангельск – го-
род воинской славы» и разместить на сайте избирательной комиссии Ар-
хангельской области в сети Интернет.

Председатель комиссии  А. В. Контиевский
Секретарь комиссии  Е. В. Плотицына

На месте родимого дома
Предстал городской голова,
Обзор от угла Костромского** –
Поморская четко жива.

Скульптура – по праву заслуга,
Ему-то от города долг:
Какие он в жизни потуги –
Поморам не мерян поток.

Ну кто так вознес еще Север –
Явил всей Руси его свет,
То Лейцингер в Божеской вере,
В любви той поморам привет.

Он фото познал как искусство,
Немало к тому сил и средств,
Свои прилагая все чувства,
Он все Заполярье пригрел.

Бывал в Кандалакше и Умбе,
И ненецкий быт он познал,
К саамам и в Колу, на Мурман –
Фотографией жизнь просвещал.

То диво таежным народам
В сознании явственный сдвиг,
Служило прогрессу восходом,
Являя той сущности миг.

А сам он проникся природе,
Заботы познал он людей,
На фото по времени моде
Прочувствовал новых идей.

Главой он стал города вскоре –
Доверились люди ему,
И был он три срока в фаворе,
Задумал – творил кутерьму.

В том смысле – задумал реформы,
Внедрял планомерно их в жизнь,
Сначала готовил платформу:
Строительством школ и больниц.

Дотошно проник в индустрию,
В портовые нужды вникал,
Доходы откуда, какие?
Он вдвое казну насыщал!

Притом обиходил сам город,
При нем – аккуратен и чист,
Известен в Руси и Европе,
Он стал обустроен, красив!

Он в нем водопровод проложил,
Автобус пустил городской,
И стал на Европу похожий –
Из труб заводских лес густой!

Реформы внедрял скрупулезно,
Мечтал воплотить и трамвай,
Труды не пропали – известно:
На Севере верь – открывай!

Еще при царе это чудо,
Весь город воспрял в новый век.
Он связи рабочему люду
Упростил, бодрей человек!

И помнят главу городского
В Архангельске в каждой семье,
Чрез сонм фотографий толковых
Знать, чтят, это видится мне!

И Лейцингер ныне известен,
Сам город заслуги вознес,
На дома родимого месте
Его монументу форпост!

�� В рифму!
Наша новая рубрика  
для любителей поэзии.  
В ней публикуем стихи авторов  
из Архангельской области.

Владимир Сафонов

Якову Лейцингеру, городскому голове

* Городской голова Архангельска в 1903–1914 годах.
** Ныне проспект Советских Космонавтов.

 � В этом году отме-
чается 170 лет со дня 
рождения выдающе-
гося градоначальника 
и фотолетописца  
Русского Севера  
Якова Лейцингера. 
К 440-летию Архан-
гельска в сквере  
на пересечении  
пр. Советских Космо-
навтов и ул. По-
морской установили 
памятник Я. И. Лей-
цингеру (скульптор –  
Надежда Шек)

*
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Начальник управления по физи-
ческой культуре и спорту адми-
нистрации Архангельска  
Артем Фомин встретился с тре-
нерами Сергеем Ушановым и 
Ириной Луцевой, а также с их 
воспитанниками, которые стали 
победителями и призерами пер-
венства Северо-Запада по лег-
кой атлетике.

Соревнования сильнейших молодых 
легкоатлетов Северо-Западного фе-
дерального округа проходили в Яро- 
славле. В составе сборной Архангель-
ской области выступали спортсмены 
спортшколы № 1 под руководством 
тренеров Ольги Брюховой, Сергея  
Ушанова и Ирины Луцевой.

Константин Шарыгин стал победи-
телем в беге на 3000 метров среди юнио-
ров до 20 лет.

Арсений Долговский занял второе 
место в беге на 60 метров среди юношей 
до 16 лет, а также выиграл золотую ме-

даль в эстафете 4 по 200 метров в соста-
ве сборной команды Архангельской об-
ласти.

Золотую медаль эстафеты 4 по 200 ме-
тров в составе сборной выиграл и Марк 
Сек. В личном зачете среди юношей до 
16 лет Марк завоевал золото на 200 ме-
трах и взял бронзу на дистанции 400 ме-
тров.

Виталий Политов стал бронзовым 
призером в беге на 1500 метров среди 
спортсменов до 18 лет.

Валерия Шошина заняла второе ме-
сто в прыжках в длину с разбега среди 
девушек до 16 лет.

Артем Фомин поздравил ребят и вру-
чил благодарности от управления по 
физической культуре и спорту.
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СПОРТИВНЫЙ АЗАРТ

натальяÎЗахарова,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгин

Традицию заливать лед на 
территории образовательно-
го учреждения заложили в 
прошлом году по инициати-
ве депутата Архангельской 
городской Думы Сергея  
Сметанина, который, к сожа-
лению, ушел из жизни.

Его дело решили продолжить 
коллеги: депутат Архангельско-
го областного Собрания Михаил  
Авалиани, председатель Архан-
гельской городской Думы Иван 
Воронцов, депутаты городской 
Думы Денис Лапин и Владислав 
Виривский. 

Они подчеркнули, что каток ста-
нет местом отдыха и развлечений 
для маймаксанцев, а также будет 
способствовать развитию зимних 
видов спорта.

– Это народный каток – иначе 
его не назвать. Потому что множе-
ство неравнодушных людей, обще-
ственников участвовало в его со- 
здании. Это представители коор-
динационного совета Маймаксан-
ского округа, ФСК имени А. Ф. Ли-
чутина, спортивной школы № 6 
и многие другие горожане, кото-

рые болели за то, чтобы этот ка-
ток появился, ежедневно приез-
жали сюда, проверяли состояние 
льда, – отметил председатель Ар-
хангельской городской Думы Иван  
Воронцов.

Принимали участие в обустрой-
стве ледового поля и школьни-
ки. На торжественном откры-
тии нового спортобъекта Иван  
Воронцов вручил благодар-
ности и подарки учащимся 

Александру Кондрашеву и  
Демиду Молинкову.

– Мы убирали снег. Я и сам часто 
катаюсь на коньках, поэтому ре-
шил помочь в организации катка. 
Уверен, он будет востребован сре-
ди школьников и всех жителей рай-
она, – рассказал Александр.

Капризы погоды в виде оттепе-
лей и снегопадов не помешали во-
плотить задумку в жизнь. Ледовое 
поле заливали четыре раза, при 

этом качество покрытия совершен-
но не уступает городским каткам. 
Такой спортивный объект на тер-
ритории школы № 68 – единствен-
ный в округе.

– Уже второй год подряд у маймак-
санцев есть место, где можно про-
водить время, и это здорово. Кто-то, 
возможно, найдет здесь свое увлече-
ние, кто-то будет устраивать актив-
ные семейные вечера и выходные. 
Я и сам с большим удовольствием в 

ближайшие дни приеду сюда пока-
таться на коньках, – поделился пла-
нами Денис Лапин.

В прошлом году лед заливали в 
хоккейной коробке, но в этом реши-
ли увеличить площадь и обустрои-
ли каток на другой территории. 

Как подчеркнула директор 
учебного заведения Марина  
Подшивалова, активно отдохнуть 
здесь могут не только учащиеся, но 
и все желающие. Причем даже ве-
чером – в темное время суток на 
площадке включается освещение. 

– В коробке было довольно мало 
места, и, кроме того, неудобно чи-
стить площадку возле бортов, по-
этому решили залить поле, что-
бы увеличить площадь. Здесь ка-
таются не только ребята из нашей 
школы – любой желающий может  
прийти, даже из других округов к 
нам приезжали в прошлом году, – 
отметила Марина Подшивалова.

Сами ребята лед оценили на от-
лично. 

– Сейчас я играю во флорбол, но 
пять лет занимался хоккеем с шай-
бой, и он остается одним из моих лю-
бимых видов спорта, поэтому очень 
рад, что возле моей школы появил-
ся каток, – поделился четверокласс-
ник Георгий Лазарев. – Лед хоро-
ший, можно приходить просто по-
кататься или погонять шайбу!

Архангельские спортсмены –  
с золотыми медалями
С 17 по 20 января в городе Оленегорске Мур-
манской области прошли соревнования по гре-
ко-римской борьбе среди юношей до 16 лет.

Молодые спортсмены со всего Северо-Западного фе-
дерального округа собрались, чтобы продемонстри-
ровать свои навыки и побороться за звание лучших. 
Это более 130 спортсменов из восьми регионов – Мур-
манской, Архангельской, Вологодской, Псковской, Ка-
лининградской и Ленинградской областей, а также  
из республик Карелия и Коми.

Медали первенства СЗФО были разыграны в 15 весо-
вых категориях. 

Отлично проявили себя чемпионы из муниципаль-
ной спортшколы № 6 города Архангельска. Так, Назим 
Агамалиев завоевал первое место в категории до 32 кг, 
блеснув техникой и упорством. Обиддин Махмудов 
в весовой категории до 35 кг также занял первое место, 
показав невероятную выдержку и мастерство. Демид 
Молинков стал победителем в весе до 57 кг, подарив 
зрителям незабываемые моменты и страсть к борьбе. 
Рашид Агамалиев завоевал заслуженную бронзу, по-
радовав тренеров своим усердием.

Особая награда досталась Обиддину Махмудову, ко-
торый получил приз за лучшую технику. Этот спорт- 
смен покорил сердца судей и зрителей своим мастер-
ством и грацией на ковре.

Тренирует ребят преподаватель Юрий Семушин.

Народный каток для маймаксанцев
наÎтерриторииÎшколыÎ№Î68ÎоткрылиÎледовуюÎплощадку

Вошли в число лучших
легкоатлетовÎиÎтренеровÎспортивнойÎшколыÎ№Î1ÎчествовалиÎвÎархангельскеÎ
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 Октябрьская библиотека № 2 имени Н. К. Жернакова 
 Наб. Северной Двины, 134

 30 января (ЧТ) 
 в 16:00

Встречаемся  
в жернаковке
Виктор Федоров  
(г. Санкт-Петербург) 
представляет свой 
новый поэтический 
сборник стихов  
в рамках встречи  
клуба любителей  
поэзии и песни 
«Времена».

Шаг за шагом к здоровью
В Архангельском центре медицинской профилактики  
работает школа северной ходьбы.

– Школа открыта для всех, кто интересуется этим видом физиче-
ской активности. Независимо от возраста, уровня подготовки и целей 
вы сможете найти здесь что-то полезное и интересное. Для новичков 
мы организуем лекцию, где можно узнать правильную технику ходь-
бы, как подобрать палки, чтобы занятие проходило максимально эф-
фективно. После теории перейдем к практике и отправимся закре-
плять полученные навыки на территорию детской библиотеки имени  
Б. В. Шергина в Соломбале. Опытных ходоков ждем сразу у библиотеки, 
там вы сможете обменяться опытом и улучшить свои навыки, – сообщи-
ла инструктор по северной ходьбе Людмила Трегубова.

 Занятия проходят по вторникам с 12:00 до 13:00 
 (теория, по предварительной записи)
 Практическая часть – с 14:00 у библиотеки  
 имени Б. В. Шергина в Соломбале (Белый сквер)
 Запишитесь на лекцию по телефонам  
 8-960-013-33-13 или 8 (8182) 40-58-58

 Центр «Патриот» 
 пр. Троицкий, 118

 31 января (ПТ)
 в 15:00

«Остановили тогда, 
остановим и сейчас!»
Центр «Патриот» приглашает на му-
зыкально-литературную композицию, 
посвященную победным датам Вели-
кой Отечественной войны: 81-й го-
довщине снятия блокады Ленинграда 
и 82-й годовщине разгрома советски-
ми войсками немецко-фашистских  
войск в Сталинградской битве.

ГОРОДСКАЯ АФИША

События, которые стоит посетить
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ

ВСТРЕЧА

ВыСТАВКА

КВИЗ 

КОНЦЕРТ6+

12+

12+

Литературно-музыкальный театр «Словица» Архан-
гельского городского культурного центра приглашает 
на представление-скоморошину «Страсти по Насте» 
по пьесе Михаила Бартенева и Андрея Усачева. Режис-
сер – Ольга Половцева.

В 2024 году спектакль стал лауреатом I степени IV Международ-
ного конкурса театрального искусства «Театральная версия»  
в Москве.

Веселая сказка, наполненная юмором, харизматичными геро-
ями, заводными музыкальными номерами. Здесь и красавица  
Настя, и грозный нелепый Генерал, и Колдунья, и много других 
героев, которые сопровождают влюбленного Сеню на пути к спа-
сению его любимой.

Зритель сможет и посмеяться от души, и погрустить, и даже ис-
пугаться. Но любовь побеждает любые невзгоды!

 Архангельский городской 
 культурный центр
 пр-д Приорова, 2

 21 февраля (ПТ) 
 в 19:00

«Страсти 
по Насте»

ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР

СЕВЕРНАЯ ХОДьБА

12+
12+

 Архангельский краеведческий музей
 Наб. Северной Двины, 85/86

«Гостиные дворы.  
Лабиринт истории»
История архитектурного комплекса  
Гостиные дворы – настоящий лабиринт, 
где каждый закоулок хранит уникальные 
страницы истории. 

Новая выставка – это путеводитель по этому лаби-
ринту, который расскажет об истории памятника, 
его изменениях и назначении в разное время.

На выставке размещен сборно-разборный макет 
Гостиных дворов. Впервые продемонстрированы 
чертежи здания и отдельных его частей, фотогра-
фии из Государственного музея архитектуры имени  
А. В. Щусева и Государственного архива Архангель-
ской области, представлены предметы археологиче-
ских раскопок, проводившихся в разные годы на тер-
ритории историко-архитектурного комплекса, а так-
же коллекция фотографий фасадов и внутренних ин-
терьеров Гостиных дворов 1970–1980-х годов.

 Музей художника и сказочника С. Г. Писахова
 ул. Поморская, 10

 1 февраля (СБ) 
 в 15:00

Поговорим о козуле 
В Музее художника и сказочника Степана  
Писахова продолжают работу семейные 
мастерские в рамках проекта «живые ремесла».

1 февраля состоится встреча-беседа со знатоком северной кухни  
Людмилой Александровной Черемухиной.

 «Поморская АРТель»
 пр. Чумбарова-Лучинского, 15

 1 февраля (СБ)
 в 18:00

«Поморская АРТель» приглашает  
на увлекательный квиз, посвященный 
шедеврам кинематографа СССР.

Участники перенесутся в золотую эпоху отече-
ственного кино: вспомнят любимые фильмы и 
легендарных актеров, услышат знаковые мело-
дии и поговорят о прославленных режиссерах.

Погрузитесь в мир незабываемых советских 
фильмов!

Любителям советского кино!12+


